
В следующем году в 
России разрешат охоту из 
специальных луков и арба-
летов, которые до этого 
были вообще запрещены 
к продаже даже в специа-
лизированных магазинах

ПРАВО Судебный прецедент: спецсигналы от наказания 
не освобождают

Авария — 
дочь мигалки

Евгений Гайва

С
обственники предприя-
тий должны разделять от-
ветственность за аварии, 

и это надо закрепить законода-
тельно, заявил в интервью «Рос-
сийской газете» руководитель 
Ростехнадзора Алексей Алешин. 
Он рассказал, что ведомство ак-
тивно внедряет системы ди-
станционного контроля, а так-
же готово полностью отказать-
ся от функции регистрации ре-
зультатов промышленных эк-
спертиз.

Алексей Владиславович, как 
проводится экспертиза про-
мышленной безопасности 
предприятий? 

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Сейчас три чет-
верти экспертиз связаны с про-
длением ресурса работы обору-
дования. Этим занимаются 

частные экспертные организа-
ции, которые серьезной ответ-
ственности за их качество не не-
сут. Ростехнадзор с 2014 года не 
утверждает результаты экспер-
тизы, а только их регистрирует. 
В итоге в случае аварии руково-
дитель эксплуатирующей орга-
низации отвергает претензии и 
ссылается на заключение эк-
спертов.

Любой, даже самый беглый 
анализ показывает, что экспер-

тизы на 70% являются либо 
крайне слабыми, либо вовсе 
фиктивными. Это признают и в 
самих экспертных организаци-
ях, оправдываясь тем, что за-
казчики экспертиз не хотят пла-
тить за полноценные проверки 
оборудования.

В любом случае к промыш-
ленной безопасности такая «эк-
спертиза» не имеет никакого 
отношения. Мы хотим разру-
бить этот гордиев узел.

Каким образом?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Отменить обяза-
тельные экспертизы.

Нет экспертизы, нет про-
блем?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Не совсем так. Мы 
говорим, вы можете экспертизу 
проводить, но она не обязатель-
ная. И кто вам эту экспертизу бу-
дет проводить, нас тоже не инте-
ресует. Но если принимается ре-
шение по проведению эксперти-
зы и продлению срока службы 
оборудования, то принимать его 
должен руководитель организа-
ции. Использует ли он свои соб-
ственные знания, создаст ли спе-
циальное подразделение на 
предприятии или пригласит сто-
ронних инспекторов — его лич-
ное дело. С него персонально и с 
предприятия, которое 
приняло его на работу, 
мы потом и спросим.

Владимир Баршев

Д
аже управляя маши-
ной с мигалкой, со-
блюдать правила и 
обеспечивать без-
опасность окружаю-
щ и х  н е о бхо д и м о . 
Включенные спец-
сигналы сами по себе 
не обеспечивают бес-

препятственного проезда и «зе-
леного коридора». И в случае 
аварии мигалка не поможет из-
бежать ответственности за 
жизнь и здоровье окружающих.   

Эти простые истины разъя-
снял водителям суд. Причем 
даже не первой инстанции. Дело 

о наезде на пешехода дошло до 
Второго кассационного суда. 
Водитель категорически не был 
согласен с тем, что он виновен в 
наезде на пешехода и причине-
нии тому легкого вреда здоро-
вью. Ведь у него на машине 

сверкал синий маячок, а значит, 
пешеход сам виноват. 

Но суды всех инстанций по-
считали иначе. Итак, авария 
произошла еще в октябре прош-
лого года. Водитель Щетинин, 
управляя машиной «скорой по-

мощи» с включенным синим 
маячком, выехал на красный 
сигнал светофора на пешеход-
ный переход и сбил 16-летнюю 
девушку. Девушка перебегала 
дорогу по пешеходному перехо-
ду на зеленый сигнал для пеше-
ходов. Она очень спешила, но 
правил не нарушала.

Легким ударом «Газели» де-
вушке рассекло бровь и броси-
ло ее на асфальт. Кровь залила 
ей лицо, но сознание она не по-
теряла. Она поднялась и добе-
жала до своего подъезда, кото-
рый находится в 20 метрах от 
места происшествия. Там ее уже 
поджидала мать, увидевшая все 
происходящее в окно. Она обра-

ботала рану дочери и на такси 
отвезла ее в травмпункт. 

А водитель «скорой» с вра-
чом-реаниматологом, судя по их 
показаниям, девушку потеряли. 
Они ее не заметили. Мелькнул 
силуэт, но удара они не почувст-
вовали. Водитель на всякий слу-
чай остановил машину. Десять 
минут они походили вокруг, а по-
том, не вызывая ГИБДД, уехали 
на подстанцию. Они изначально 
возвращались на нее. Поэтому 
необходимости вклю-
чать спецсигналы у них 
не было. 

ТОЛЬКО В «РГ» Алексей Алешин об ответственности собственников, 
безответственности экспертов и трехсотлетии Ростехнадзора
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Виноват в аварии может быть 
и водитель с мигалкой, если он не 
убедился в безопасности маневра.

А К Ц Е Н Т

Водитель не был согласен с тем, 
что он виновен в наезде на пешехода. 
Ведь у него на машине сверкал синий 
маячок, а значит, пешеход сам виноват

Австралийский доллар 43,1597
Азербайджанский манат 36,5934
Армянский драм** 13,1425
Белорусский рубль 29,8401
Болгарский лев 35,7656
Бразильский реал 15,2785

Венгерский форинт** 21,2339
Вон Республики Корея*** 53,4292
Гонконгский доллар* 80,5914
Датская крона* 93,6062
Доллар США 62,7686
Евро 69,9431

Индийская рупия** 88,5430
Казахстанский тенге** 16,3152
Канадский доллар 47,7836
Киргизский сом** 89,6717
Китайский юань* 89,6259
Молдавский лей* 36,3876

Новый туркменский манат 17,9595
Норвежская крона* 69,6477
Польский злотый 16,3857
Румынский лей 14,6423
СДР   86,8774
Сингапурский доллар 46,2759

Таджикский сомони* 64,8369
Турецкая лира 10,7414
Узбекский сум**** 65,8124
Украинская гривна* 26,7410
Фунт стерлингов   83,9969
Чешская крона* 27,4350

Шведская крона* 67,0032
Швейцарский франк 63,8217
Южноафриканский рэнд* 43,3521
Японская иена** 57,3570

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.12.19

Яков Миркин: 
Лучшие инвестиции 

— в мозги, 
в семьи, а уже 

потом — в бетон

Кабинет министров 
установил критерии 
для снижения цен 
на важные 
лекарства

Команды Месси и Роналду 
встретятся 
не раньше 
1/4 финала Лиги 
чемпионов
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ШКОЛА Все учителя 
пройдут профстажировки

Перевернуть 
урок

Ксения Колесникова

Министерство просвещения разрабатывает единую 
модель, по которой будут повышать квалификацию 
российские учителя: от новых технологий до «пере-
вернутых» уроков, от курсов по детской физиологии 
и психологии до новинок в физике, химии, астроно-
мии.

Всего будет пять блоков: в том числе предметный 
(что преподавать), методический (как преподавать), 
психолого-педагогический, воспитательный. И что са-
мое интересное — обязательная стажировка. То есть 
учитель должен будет не просто прослушать лекцию, 
допустим, о проектной деятельности. Но и создать ин-
тересный проект вместе с учениками, причем «чу-
жой», сильной в этом направлении школы. 

— Что я слышу про программы повышения квалифи-
кации от самих учителей? «Приезжаешь, тебе начиты-
вают лекцию, как шарманку». И этот курс порой не 
связан ни с психологией, ни с педагогикой, ни с лучши-
ми практиками и методиками. Поэтому вопрос что 
преподавать и как преподавать встает очень остро, — 
говорит министр просвещения Ольга Васильева.

Напомним: по закону все учителя обязаны повышать 
квалификацию не реже чем раз в три года. В большинст-
ве регионов обучающие курсы — 144 часа. Их 
ведут региональные и муниципальные инсти-
туты, центры при педвузах и даже «частники». 

ПРОЕКТ За передачу 
мобильников за решетку 
введут новую статью УК

Подсудный 
гаджет

Иван Петров

Передача мобильных телефонов в пенитенциарные уч-
реждения или попытка их проноса для передачи станут 
уголовно наказуемым деянием. Законопроект с соот-
ветствующими поправками в Уголовный кодекс РФ бу-
дет внесен в Госдуму в ближайшее время. По словам за-
местителя председателя Комитета Госдумы по безопа-
сности и противодействию коррупции Александра 
Хинштейна, документ уже поддержали в Верховном 
суде, ФСИН и минюсте. 

«Нами разработаны поправки в Уголовный кодекс, 
которые вводят новый состав преступления — передача 
средств связи в места лишения свободы», — сказал пар-
ламентарий.

Возбудить дело по новой статье смогут как в отно-
шении посетителей, так и против работников исправи-
тельных учреждений, правозащитников, адвокатов, 
следователей и других официальных лиц, допускаемых 
на территорию колоний и следственных изоляторов. 

Депутат Хинштейн так объяснил необходимость 
разработки законопроекта — несмотря на «очевидную 
общественную опасность и криминогенность» переда-
чи мобильников за решетку, в настоящее вре-
мя за это установлена лишь административ-
ная ответственность.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как взыскать 
долговые деньги 
с владельца жилья

Квартира 
за долги

Наталья Козлова

Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ пересмотрел решение своих коллег по спору о 
взыскании долга. Верховный суд, изучив дело, ответил 
на вопрос, который волнует немало людей — а можно 
ли забрать у должника единственное жилье, если дру-
гого имущества у него нет? И если забрать жилье мож-
но, то как это сделать, на нарушая закон?

Наша история началась в Краснодаре. Там некая 
гражданка взяла у знакомого взаймы под проценты 3 
миллиона рублей. Заем подтверждало приложенное к 
расписке свидетельство о праве этой гражданки на на-
следство по закону. Наследством должна была стать 
квартира.

Но в жизни заемщицы что-то пошло не так, и долг 
она в оговоренный срок не вернула. Постоянные напо-
минания о долге также ничего не дали. Тогда ее креди-
тор отправился в суд. Он просил суд в исковом заявле-
нии взыскать с гражданки сумму долга и проценты. Та-
кое решение — удовлетворить иск, судом было приня-
то. Когда оно вступило в законную силу, было возбу-
ждено исполнительное производство. Но вот 
имущества, на которое может быть обращено 
взыскание, обнаружить так и не удалось. 
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Бывший министр финансов 
Московской области Алексей 
Кузнецов получил по году 
колонии за каждый украден-
ный миллиард рублей — 14 лет
Страница 06
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Любой, даже самый беглый анализ
показывает, что экспертизы на 70%
являются либо крайне слабыми,
либо вовсе фиктивными
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АРМИЯ К 2024 году в РВСН 
не останется старых 
ядерных комплексов

Ракеты готовят 
к дежурству

Юрий Гаврилов

Через четыре года все ракетные полки и дивизии воо-
ружат современными стратегическими комплексами. 
Арсенала советского производства к тому времени в 
войсках не останется. Об этом сообщил командующий 
РВСН генерал-полковник Сергей Каракаев.

По его словам, сейчас доля современных ядерных 
комплексов составляет почти 76 процентов. Причем 
около ста новых образцов вооружения и техники было 
закуплено в текущем году. В боевом составе РВСН име-
ется семь типов стратегических систем. Четыре из них 
— «Воевода», «Стилет», «Тополь-М» и «Ярс» — несут бо-
евое дежурство в шахтах. Еще три — «Тополь», «Тополь-
М» и «Ярс» — ведут мобильное патрулирование. «В 
ближайшее время планируется поэтапно переосна-
стить все ракетные соединения на новые ракетные 
комплексы «Ярс», 
«Авангард» и «Сар-
мат», — заявил ко-
мандующий в юби-
лейном интервью 
«Красной звезде» 
(как раз сегодня 
РВСН исполнилось 
60 лет). 

Каракаев под-
твердил, что поста-
новка первого пол-
ка с «Авангардами» 
в Домбаровской ди-
визии РВСН запла-
нирована до конца 
2019 года. Этот 
комплекс, оснащенный планирующим крылатым бое-
вым блоком, способным лететь в плотных слоях атмос-
феры на скорости более 20 Махов, по мнению Каракае-
ва, эффективно дополнит структуру системы вооруже-
ния РВСН, расширит боевые возможности группиров-
ки, а также создаст условия для развития новых типов 
боевого оснащения для современных и перспективных 
стратегических ракет.

Известно, что боевые блоки стратегического «Аван-
гарда» в перспективе планируют ставить на новые тя-
желые межконтинентальные баллистические ракеты 
«Сармат».  А они, в свою очередь,  придут на смену  ра-
кетам комплекса «Воевода», больше известном за За-
паде как SS-18 «Сатана». 

По словам командующего, в «Сармате» предусмо-
трена возможность установки кроме существующих 
типов боевых блоков широкого перечня перспектив-
ных, в том числе гиперзвуковых нового поколения. 

Сейчас идет подготовка головного ракетного полка 
в Ужурской дивизии РВСН (Красноярский край) к пе-
ревооружению на новый стратегический комплекс. 
Более того, его свойства, конструкцию и характери-
стики уже более трех лет изучают курсанты и слушате-
ли военных вузов. А сами РВСН, по оценке генерала, «в 
полной мере готовы» к постановке тяжелой ракеты на 
боевое дежурство. Но прежде она сама, ее пусковая, 
другие элементы комплекса должны пройти государ-
ственные летные испытания. Ранее сообщалось, что 
поставки «Сармата» в войска начнутся с 2021 года.  

СЫРЬЕ «Северный поток-2» 
будет строиться зимой
и весной 2020 года

С санкциями 
наперегонки

Сергей Тихонов

Компания Nord Stream 2 AG, оператор газопровода 
«Северный поток-2», попросила разрешения на про-
кладку труб в зимние и весенние месяцы 2020 года у 
управления судоходства и гидрографии Германии. Эк-
сперты связывают это с возможными санкциями США 
и с экологическими требованиями. Запрос Nord 
Stream 2 AG рассмотрят 16 декабря, но когда будет вы-
несено по нему решение, пока неизвестно.

По информации Nord Stream 2 AG к сегодняшнему 
дню одну нитку газопровода удалось проложить на 50 
км датского участка, а другую на 74 км. Весь маршрут 
«Северного потока-2» в датской экономической зоне 
Балтийского моря 
равняется 147 км. 
Сейчас здесь усили-
ваются шторма, и 
на укладку остав-
шейся части газо-
провода может по-
требоваться месяц 
или даже больше. 
Поэтому и возникла 
необходимость по-
лучения дополни-
тельного разреше-
ния от Германии, а трубоукладчикам приходится силь-
но спешить, чтоб избежать опасности оказаться под 
санкциями США. 

«Незамедлительного решения властей Германии 
ожидать не следует, хотя желание завершить проект до 
вступления в действие американских санкций имеется 
не только у российской стороны, — считает партнер 
GKEM Analytica, профессор НИУ ВШЭ Евгений Гаври-
ленков. — Определенное неудобство при принятии ре-
шения о работах зимой возникает в связи с тем, что в 
районе работ зимуют птицы, что вызовет недовольст-
во у защитников природы».

Из-за волокиты с получением от Дании разрешения 
на строительство газопровода его не удалось закон-
чить в срок — до конца 2019 года. Теперь оператор про-
екта стремится быстрее завершить стройку из-за ре-
шения палаты представителей конгресса США, одо-
брившей проект военного бюджета на 2020 год, в кото-
ром есть пункт о применении санкций в отношении га-
зопроводов «Северный поток-2» и «Турецкий поток». 

Санкции могут затронуть европейские судострои-
тельные и инженерные компании, участвующие в рабо-
тах по укладке труб. Но прежде чем этот документ всту-
пит в силу, его должны одобрить американские сенато-
ры, а затем подписать президент Дональд Трамп. Как 
правило, происходит это в самом конце года. Если воен-
ный бюджет будет одобрен, то компаниям, попадающим 
под действие новых ограничений, будут даны 30 дней на 
то, чтобы свернуть свою деятельность в проекте.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума составит карту больниц с большим дефицитом медиков

Пациенты ждут врачей
Галина Мисливская

Д
ефицит медицинских ка-
дров следует ликвидиро-
вать, не дожидаясь 2024 

года, на который ориентируют-
ся многие госпрограммы. О том, 
какие меры надо принять безот-
лагательно, говорили в поне-
дельник на площадке Госдумы 
участники заседания Совета за-
конодателей.

По словам министра здраво-
охранения Вероники Скворцо-
вой, за последние два года не-
хватка врачей в первичном зве-
не сократилась на 10 тысяч — с 
35 тысяч до 25 тысяч человек, 
среднего персонала — на 12 ты-
сяч, со 142 до 130 тысяч. Узких 

специалистов стало больше на 
7—20% по разным профилям.

Правительство принимает 
меры для привлечения и закре-
пления кадров, особенно в ма-
лых городах и сельской местно-
сти. Но не все они дают желае-
мый эффект. Например, целевой 
набор в медвузы. По данным 
минздрава, он работает отлично, 
выпускники выполняют свои 
обязательства. Однако план при-
ема не совпадает с реальными 
потребностями. «Мы проанали-
зировали заявки регионов — там 
кто угодно, кроме того, что нуж-
но. Стоматологи, которых пере-
избыток», — рассказала спикер 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. В итоге, по ее сло-

вам, субъекты не «выбрали» 
полторы тысячи мест из целевой 
квоты в этом году. Она призвала 
минздрав и министерство науки 
и высшего образования скор-
ректировать план приема с уче-
том реальных потребностей ре-
гионов.

В соответствии с федераль-
ным проектом по устранению 

дефицита медицинских кадров, 
минздрав планирует «к 2024 
году выйти на 95-процентную 
обеспеченность и врачами, и 
средним медицинским персона-
лом», заявила Скворцова.

Но так долго ждать нельзя, 
уверен председатель Госдумы 
Вячеслав Володин. «У нас в сле-
дующем году, в марте будет пра-
вительственный час, мы поста-
раемся до него составить карту 
районных и центральных боль-
ниц, где дефицит врачебных ка-
дров составляет более 40% — 
практически каждая вторая ва-
кансия, — и вам ее озвучим», — 
сказал он, обращаясь к мини-
стру.

   Он подчеркнул, что дефицит 
кадров сводит на нет многие уси-
лия региональных и централь-
ных властей по модернизации 
здравоохранения: на современ-
ном оборудовании просто неко-
му работать, оно «простаивает, 
пылится».

Причина оттока медицинских 
кадров из госсектора понятна — 
он не выдерживает конкуренции 
с частными клиниками по уров-
ню зарплат. Володин готов по-
спорить, что данные минздрава 
по средней зарплате врача по 
стране — 79 тысяч рублей в месяц 
— не отражают реальной карти-
ны. «У нас нет с вами таких сред-
них зарплат. Я знаю это и по свое-
му избирательному округу. И 70 
тысяч нет, и 60 тысяч», — заявил 
он и предложил вывести из под-
счета Москву, Санкт-Петербург 
и северные регионы (ХМАО, 
ЯНАО, Чукотку). 

Кроме того, «тот фонд, о кото-
ром идет речь, включает в себя 
зарплату главного врача, его за-
местителя, бухгалтера и так да-
лее вплоть до любимых секрета-
рей и уборщиц, которые порой 
получают по 100 тысяч», отме-
тил спикер Госдумы. «А обычные 
врачи и молодые специалисты 
могут получать гораздо мень-
ше», — подчеркнул он.

Володин считает правильным 
издать нормативы минздрава о 
том, чтобы врач гарантированно 
поручал не менее 55% двукрат-
ной средней зарплаты по регио-
ну, а остальное добирал за счет 
стимулирующих надбавок. «А 
еще более правильным было бы 
вывести из этих заработных 
плат доходы руководителя меди-
цинского учреждения», — счита-
ет спикер Госдумы. Он предло-
жил регионам принять такие ре-
шения на своем уровне. «Тогда 
будет у нас реальная картина по 
больницам», — заявил он.

По словам Скворцовой, реко-
мендация по структуре зарпла-
ты уже внесена в законодатель-
ство. «Сейчас принято решение, 
что минтруд готовит изменения 
в Трудовой кодекс в отношении 
наделения правительства пра-
вом по восстановлению отрасле-
вых систем оплаты труда по на-
правлениям», — сообщила она. 
Это значит, что в обиход вернет-
ся понятие «ставка» и квалифи-
кационные категории. Тогда зар-
платы врачей станут более обо-
снованными, считают в мин-
здраве.

Отдельно обсуждалась ситуа-
ция с лекарственным обеспече-
нием. Валентина Матвиенко 
призвала как можно скорее ре-
шить проблему доступности эф-
фективных и надежных препара-
тов.  

ПРОЕКТ  Жертвы 
преступлений 
получат 
компенсацию, 
если дело 
возбуждено 
с опозданием

СЛЕДОВАТЕЛЬ, 
НЕ ТЯНИ
Владислав Куликов

Правительство России внесло в 
Госдуму пакет законопроектов, 
расширяющих число ситуаций, 
когда гражданин сможет пре-
тендовать на компенсацию за 
волокиту.

На выплаты смогут претен-
довать потерпевшие от престу-
плений, если дела долго не воз-
буждались, а заявление долго 
гуляло по разным коридорам.

Сегодня действует правило: 
таймер включается в тот мо-
мент, когда возбуждается дело. 
Мол, пока нет дела, то и волоки-
ты нет, правоохранители офи-
циально и на законных основа-
ниях ничего не делают.

Однако бывает, что люди в 
погонах специально отфутбо-
ливают потерпевшего, чтобы и 
дальше ничем не заниматься. 
Потерпевшему приходится вы-
держать настоящий бюрокра-
тический бой только для того, 
чтобы убедить правоохраните-
лей возбудить уголовное дело. 
То есть доказать, что преступ-
ление все-таки произошло и 
гражданин стал его жертвой. А 
правоохранители пытаются 
всеми правдами и неправдами 
сделать вид, что ничего неза-
конного не случилось: по заяв-
лениям человека выносятся по-
становления об отказе в возбу-
ждении дела, он добивается в 
вышестоящих инстанциях от-
мены такого решения, но внизу 
опять и опять выносят отказ.

А пока правоохранители бо-
рются с потерпевшим за то, 
чтобы не расследовать дело, 
уходит драгоценное время, ког-
да преступление можно было 
бы раскрыть по горячим сле-
дам. Кроме того, даже если в 
конце концов преступника уда-
ется найти, нередко истекает 
срок давности, так что наказы-
вать виновника поздно.

Именно в такую ситуацию 
попал предприниматель из го-
рода Ухта Республики Коми. В 
2009 году он обратился в пра-
воохранительные органы с за-
явлением о преступлении. Речь 
шла о хищении 2 миллионов ру-
блей с помощью фиктивного 
договора. Дело было возбужде-
но только в 2015 году. Но после 
того как началось расследова-
ние, всякая волокита закончи-
лась. В 2017 году был вынесен 
приговор виновнику. Но осу-
жденного освободили от нака-
зания по сроку давности.

После этого потерпевший 
подал в суд, требуя компенса-
ции за волокиту. Мол, восемь 
лет искать правды — это пере-
бор. Однако суд ему отказал в 
компенсации, так как формаль-
но расследование и судебный 
процесс заняли два года, впол-
не нормальный срок. А шесть 
лет — доследственная проверка, 
на которую нормы о волоките, 
как оказалось, не действуют.

В итоге предприниматель 
дошел до Конституционного 
суда, который полностью с ним 
согласился. Нормы, не включа-
ющие доследственные провер-
ки в общий стаж волокиты, 
были признаны не соответству-
ющими Основному закону.

Как подчеркнул председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир 
Груздев, предлагаемые поправ-
ки в УПК и Кодекс администра-
тивного судопроизводства раз-
работаны в рамках реализации 
постановления Конституцион-
ного суда России. Суммы же 
компенсаций, по его словам, 
каждый раз устанавливает суд, 
исходя из конкретных обстоя-
тельств. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил о высоком спросе 
на российскую военную продукцию 

Оружие в портфеле

Кира Латухина 

П
озиции России на 
мировом рынке во-
оружения укрепля-
ются, несмотря на 
санкции. Об этом 
президент заявил в 
понедельник на за-
седании Комиссии 
по вопросам воен-

но-технического сотрудничест-
ва РФ с иностранными государ-
ствами. Владимир Путин пору-
чил правительству принять до-
рожную карту по реализации 
стратегии ВТС, уделив особое 
внимание партнерам по ОДКБ и 
СНГ, а также в Африке.

Открывая заседание комис-
сии, глава государства предло-
жил обсудить отношения с клю-
чевыми партнерами и меры, ко-
торые нужно принять для про-
движения ВТС. «Экспорт рос-
сийских вооружений и военной 
техники растет», — констатиро-
вал он. В этом году отгружено 
продукции на общую сумму 13 
млрд долларов — на два с лиш-

ним миллиарда больше, чем на 
тот же период прошлого года. 
«Российские позиции на гло-
бальном рынке вооружения 
укрепляются, и это несмотря на 
усиление санкционного режима 
и недобросовестной конкурен-
ции», — заявил Владимир Путин.

Большой вклад в продвиже-
ние экспорта вносят междуна-
родные выставки. В этом году в 
России прошло семь таких ме-
роприятий, в их числе военно-
т е х н и ч е с к и й  ф о р у м  « А р -
мия-2019», военно-морской са-
лон в Санкт-Петербурге и авиа-
ционно-космический салон 
«МАКС-2019» в Жуковском. За-

рубежные партнеры смогли оз-
накомиться с новейшими до-
стижениями: истребителем пя-
того поколения Су-57, десан-
тным транспортным вертоле-
том повышенной грузоподъем-
ности Ми-38Т, зенитно-ракет-
ным комплексом средней даль-
ности четвертого поколения 
«Викинг», бронеавтомобилем 
«Тигр» и многими другими 
образцами. По итогам заключе-
ны контракты на общую сумму 
около 35 млрд рублей.

«В целом портфель заказов 
на российское вооружение на-
ходится на стабильном уровне и 
превышает 50 млрд долларов», — 

привел цифры президент. Он от-
метил высокий спрос на отече-
ственную продукцию военного 
назначения — и это серьезный 
стимул совершенствовать фор-
мы и методы работы, сохранять 
лидирующие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сегменте. 
«Нужно постоянно, в режиме 
реального времени анализиро-
вать ситуацию на региональных 
рынках, учитывать меняющие-
ся потребности покупателей и 
отвечать на их растущие запро-
сы», — призвал он.

Цели и задачи государствен-
ной политики в области ВТС, ос-
новные направления действий 
закреплены в стратегии военно-
технического сотрудничества, и 
президент поручил правитель-
ству принять дорожную карту 
по ее реализации. Первоочеред-
ное внимание Путин указал уде-
лить традиционным партнерам, 
в том числе по ОДКБ и СНГ. А 
также — на Африканском конти-
ненте. «На их долю приходится 
больше трети экспорта россий-
ской военной техники», — доба-

вил он. По итогам саммита Рос-
сия — Африка, который прошел в 
Сочи, глава государства пору-
чил проработать поступившие 
многочисленные предложения 
по линии ВТС «с учетом их ком-
мерческой составляющей с ак-
центом на внедрение гибких 
подходов к поставкам и оплате».

Одним из ключевых параме-
тров конкурентоспособности 
военной продукции президент 
назвал своевременный и качест-
венный ремонт, обслуживание 
техники. «Надо быть ближе к по-
требителю, активнее работать 
над увеличением числа серви-
сных центров на территории 
инозаказчика», — призвал он. 
Важны и новые направления — 
например, создание за рубежом 
совместных предприятий по 
производству запчастей для ра-
нее поставленной техники. Для 
этого надо внести изменения в 
правовую базу, указал Путин.  

Президент указал уделить первоо-
чередное внимание традиционным 
партнерам по военно-техническому 
сотрудничеству.

Валентина Матвиенко и Вячеслав Володин считают, что проблему дефицита медицинских кадров нужно решать, 
не дожидаясь 2024 года, на который ориентируются многие госпрограммы.

А К Ц Е Н Т

Вячеслав Володин предложил считать 
средние зарплаты медиков в регионах 
без учета зарплат главврачей

А К Ц Е Н Т

Экспорт российских вооружений 
и военной техники растет, 
в этом году поставлено продукции 
на общую сумму 13 млрд долларов

Сейчас в боевом 
составе РВСН име-
ется семь типов 
стратегических 
ядерных комплек-
сов, в том числе 
три — мобильных

На укладку остав-
шейся части газо-
провода может 
потребоваться 
больше месяца 

По данным 
Судебного депар-
тамента, всего за 
полгода было 
удовлетворено 1,2 
тысячи исков о 
компенсации за 
нарушение разум-
ных сроков судо-
производства, 
взыскано с казны 
62,8 млн рублей

— За развитием ситуации следите на сайте
rg.ru/sujet/5726 

— Законопроект на сайте
rg.ru/sujet/4255 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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СЛУЖБА  
Научные роты  
пополнились 
призывниками 

ОЧЕНЬ УМНЫЕ 
СОЛДАТЫ
Юрий Гаврилов

Минобороны обнародовало 
сведения об призыве солдат-до-
бровольцев в научные и науч-
но-производственные роты. 
Кандидатов туда отбирали по 
конкурсу, который с октября по 
декабрь смогли пройти более 
420 новобранцев, главным 
образом лучших выпускников 
технических вузов России.

По данным ведомства, около 
сотни из них по меньшей мере 
год будут служить в военном 
инновационном технополисе 
«Эра», который расположен в 
Анапе. Новобранцев (их еще 
именуют операторами) разме-
стят по два человека в комнате 
с рабочими и спальными места-
ми, санузлом. 

В самом технопарке помимо 
проектных подразделений, цен-
тра обработки данных со свер-
хмощными компьютерами и 
открытых площадок для экспе-
риментальных исследований 
есть спортивно-оздоровитель-
ный комплекс с бассейном и 
тренажерный зал. Словом, име-
ются все условия не только для 
полноценной работы и службы, 
но и для отдыха солдат. 

Тех, кому не посчастливи-
лось оказаться в Анапе, распре-
делят в другие специализиро-
ванные подразделения Воору-
женных сил, где дипломирован-
ные специалисты, в том числе 
солдаты-призывники, решают 
научно-прикладные задачи в 
интересах минобороны. Всего в 
штатной структуре армии и 
флота уже сформирована 21 та-
кая рота: 17 научных и четыре 
научно-производственные. 

Напомним, что инициатива 
их появления в штатной струк-
туре Вооруженных сил принад-
лежит министру обороны 
Сергею Шойгу. Несколько лет 
назад он решил, что неразумно 
использовать наиболее талан-
тливых дипломированных сол-
дат-призывников в роли обыч-
ных мотострелков, танкистов, 
артиллеристов и так далее. Они 
принесут гораздо больше поль-
зы, если на военной службе по-
лучат возможность использо-
вать свои знания и опыт по пря-
мому назначению. Так в армии 
и на флоте появились первые 
научные роты. 

Всего с момента их создания 
службу там в общей сложности 
прошли более 2,7 тысячи чело-
век. Эффект от работы ученых 
солдат на обороноспособность 
страны впечатляет. «На сегод-
няшний день военнослужащие 
научных рот получили более 
135 патентов на изобретение, 
разработали свыше 1500 раци-
онализаторских предложений, 
около 1000 прикладных мате-
матических моделей, програм-
мно-моделирующих комплек-
сов, алгоритмов специального 
программного обеспечения, 
опубликовали более 3500 науч-
ных статей», — говорится в со-
общении ведомства.

В минобороны добавили, 
что к концу нынешнего года ко-
личество ученых солдат в 
строю превысит шесть сотен. 
Причем туда ставят не только 
выпускников столичных инсти-
тутов и университетов, но и на-
иболее талантливых парней из 
вузов в российской глубинке. 

С прошлой весны военкома-
ты страны начали отбирать 
призывников и в научно-произ-
водственные роты. Тогда, к при-
меру, два десятка толковых ре-
бят из Тулы, в том числе с ди-
пломами инженеров, впервые 
получили уникальную возмож-
ность исполнить конституци-
онный долг, что называется, без 
отрыва от производства. 

Три дня в неделю они прохо-
дили военную подготовку в 
местной 106-й воздушно-десан-
тной дивизии. А остальное вре-
мя работали на тульских обо-
ронных предприятиях, в том 
числе выпускающих современ-
ные ракетно-пушечные ком-
плексы «Панцирь-С» и реак-
тивные системы залпового огня 
«Град», «Ураган» и «Смерч». 

В этом году практика призы-
ва в научно-производственные 
роты Вооруженных сил техни-
чески образованных, толковых 
и имеющих опыт работы на обо-
ронных заводах новобранцев 
была продолжена. И отказы-
ваться от нее не собираются. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров установил критерии 
для снижения цен на важные лекарства

Не дороже оригинала

Владимир Кузьмин

П
еререгистрация цен 
на лекарства из пе-
речня жизненно не-
обходимых и важ-
ных (ЖНВЛП) не 
позволит произво-
дителям завышать 
и х  с т о и м о с т ь  в 
сравнении с ценой 

за рубежом.
Премьер-министр Дмитрий 

Медведев подписал постановле-
ние правительства, утвердив 
правила перерегистрации пре-
дельных отпускных цен на пре-
параты из списка жизненно 
важных. «Теперь будет два ва-
рианта перерегистрации: до-
бровольная и обязательная, ког-
да государство на себя берет 
инициативу перерегистрации 
цен», — сообщил глава кабмина 
на совещании со своими заме-
стителями. «Если производи-
тель завышает стоимость пре-
парата в России по сравнению с 
зарубежной, то цена на это ле-
карство будет снижаться», — за-
явил он.

Установлено несколько кри-
териев для снижения стоимо-
сти: если цена на импортные ле-
карственные препараты в Рос-
сии выше, чем в стране их про-
изводства; если цена на воспро-
изведенный лекарственный 
препарат выше, чем на ориги-
нальный; если цена на россий-

ский препарат кратно выше 
цены на аналогичный россий-
ский лекарственный препарат. 
«В этих трех случаях наступает 
перерегистрация», — подчер-
кнула вице-премьер Татьяна Го-
ликова.

Со следующего года мини-
стерство здравоохранения и Фе-
деральная антимонопольная 
служба получат полномочия са-
мостоятельно пересматривать 
и снижать зарегистрированные 
цены без обращений заявите-
лей и держателей регистраци-
онных удостоверений.

«Из-под обязательной пере-
регистрации выводятся деше-
вые лекарственные препараты 
стоимостью до 100 рублей — 
вакцины, наркотические и пси-
хотропные препараты, произве-
денные в странах Евразийского 
экономического союза», — доба-
вила Голикова детали. Впервые 
правила вводят порядок госу-
дарственной регистрации цен 
на лекарственные препараты в 

детских формах. «Это было дав-
но востребовано, и мы очень 
рассчитываем, что введение 
этого режима позволит стиму-
лировать производство и до-
ступность препарата для де-
тей», — сказала она.

«Посмотрим, что получит-
ся. Надеюсь, что это действи-
тельно будет способствовать 
улучшению ситуации. Об этом 
люди спрашивают, эта тема 
очень актуальная и постоянно 
требующая внимания со сторо-
ны ответственных лиц как в ре-
гионах, так и в правительстве 
России», — указал Дмитрий 
Медведев.

На совещании снова верну-
лись к ситуации в Иркутской 
области, отдельные районы ко-
торой летом серьезно пострада-
ли от паводка. Проблемами вос-
становления нормальной жиз-
ни в том же Тулуне кабинет ми-
нистров занимается постоянно. 
«В целом ситуация под контр-
олем, — доложил вице-премьер 

Виталий Мутко. — Правительст-
во оперативно приняло реше-
ние и выделило 19,5 миллиарда 
рублей». 47 тысяч граждан по-
лучили компенсации в размере 
10 тысяч рублей, еще 27 тысяч 
человек получили выплаты за 
утерю имущества. «Решены все 
вопросы, связанные с восста-
новлением жилищных прав. На 
сегодня практически из 6900 
помещений, которые люди 
утратили, 99 процентов полу-
чили сертификаты», — заявил 
зампред правительства. Жи-
лищное строительство находит-
ся в активной фазе: до конца 
года планируется возвести три 
многоквартирных дома и около 
30 индивидуальных.

Думая о том, как обеспечить 
Тулуну самостоятельное разви-
тие, кабинет министров принял 
решение использовать зареко-
мендовавший себя механизм 
территории опережающего раз-
вития. «Территория должна все-
таки получить и собственные 
механизмы для саморазвития, 
для того чтобы разнообразить 
местную экономику, привлечь 
какие-то инвестиции дополни-
тельные в регионе, но и чтобы 
сам моногород, Тулун — это 
тоже моногород, меньше зави-
сел от градообразующего пред-
приятия», — объяснил Дмитрий 
Медведев такой шаг. Он попро-
сил вице-премьеров и новое ру-
ководство Иркутской области 

следить за появлением и разви-
тием новых проектов в ТОР.

В территорию опережающе-
го развития планируется при-
влечь не менее шести резиден-
тов, рассказал Мутко. В ближай-
шие два года объем инвестиций 
составит около 1,3 миллиарда 
рублей. Планируется создать 
550 новых рабочих мест.

Еще одним постановлением 
Дмитрий Медведев изменил 
правила выплаты денежных 
компенсаций за наем жилья для 
солдат, сержантов, матросов и 
старшин. Их размеры не меня-
лись с 2008 года. Для Москвы и 
Санкт-Петербурга, например, 
это не более 15 тысяч рублей. 
«Жилье за такие деньги, кото-
рые были предусмотрены дей-
ствующими правилами, найти 
было практически невозмож-
но», — констатировал премьер. 
«Сейчас в соответствии с но-
вым постановлением мы повы-
шаем денежную компенсацию 
за поднаем жилья солдатам, 
сержантам, матросам, старши-
нам и членам их семей, — сооб-
щил он. — За арендованное жи-
лье они теперь будут получать 
такую же компенсацию, как 
офицеры и прапорщики, и, со-
ответственно, смогут такое жи-
лье арендовать». 

По словам премьера, предусмотре-
но два варианта перерегистрации 
цен: добровольная и обязательная, 
инициируемая государством.

А К Ц Е Н Т

Если производитель завышает стои-
мость препарата в России по сравнению 
с зарубежной, то цена на это лекарство 
будет снижаться

Всего в армии 
и на флоте сфор-
мировали 17 
научных и четыре 
научно-производ-
ственные роты

ПРЕДЕЛ ВОЗМОЖНОСТЕЙ
После смерти Ю.М. Лужкова, естественно, обсуждают 
его роль в развитии города.   

Можно на его примере посмотреть на вечный во-
прос о роли личности в Истории. Приходя в мир, в об-
щество, в профессию, каждый человек вольно или не-
вольно встает на уже существующую лыжню, а вот 
дальше кое-что зависит от его воли, темперамента, ам-
биций, интеллекта — катится он по готовой дороге (или 
плетется, или вообще сидит у обочины) или летит впе-
реди всех, а кто-то дерзнет сказать «новое слово», по-
пытается развернуть общую трассу в неведомую сто-
рону, «поспорит с Всемирным тяготением»…

Лужков был председателем Мосгорисполкома в 
1990—91 гг., вице-мэром — в 1991—92 гг., мэром — в 
1992—2010 гг. Так или иначе руководил городом почти 
20 лет, когда распалась старая, парт-сов-командная 
Система и возникла новая, рыночно-административ-
ная. Период Мутации города. При этом власть мэра — 
просто беспрецедентна и де-юре, и де-факто, по край-
ней мере с 1863 г., 
когда в Москве 
было создано город-
ское самоуправле-
ние. С тех пор и до 
1917 г. Дума во мно-
гом контролирова-
ла бюджет Москвы. 
В СССР действова-
ло довольно путан-
ное двоевластие: с 
одной стороны, самым главным был горком партии, с 
другой стороны, конкретные вопросы все равно шли 
через горисполком. И при этом был еще ЦК КПСС, ко-
торый активно влезал в столичные дела. Например, все 
знают три периода московской архитектуры: сталин-
ки — хрущобы — брежневки. Но нет никаких «гриши-
нок» (Гришин — первый секретарь горкома 1967—85 
гг.), а «хрущобы» появились вовсе не тогда, когда Хру-
щев руководил Москвой, а когда стал генсеком. То есть 
градостроение в Москве (как и в стране) прямо замы-
калось на ЦК КПСС. 

Мэр Москвы — фигура иная. Он — реально полный 
хозяин города. По крайней мере с 1993 г., когда ликви-
дировано «советское двоевластие», роль городской 
Думы де-факто — совещательная. Не помню вообще 
случаев ее «неподчинения», тем более «противостоя-
ния» с мэром. Понятно, он не «удельный князь», под-
чиняется и Президенту, и правительству, а в отдельных 
направлениях решают независимые от мэра Прокура-
тура, СК, ФСБ и т.д., но в пределах городского хозяйст-
ва, строительства, социальной сферы и т.д. власть мэра 
— огромна, никем не оспаривается.

Но при всем том власть мэра подчиняется Времени, 
«обычай — деспот меж людей».

Мэр ВЫНУЖДЕН строить город, ориентируясь не 
на им «придуманные», а на вне его существующие сов-
ременные представления об удобствах людей, эколо-
гии, городской среде, транспорте и т.д. Он живет в 
этом независимом от него ментальном пространстве, 
как и в физическом пространстве города. Возмож-
ность маневра, выбора, волевого решения, конечно, 
есть — можно проводить тендеры так или иначе, вести 
точечную или комплексную застройку и т.д., но ни из 
Времени, ни из Места не выпрыгнешь… Вот, скажем, — 
при всем уважении — нет специфически «московского 
архитектурного стиля» последних 30 лет, все конста-
тируют, насколько «евроремонтированная Москва» 
похожа на другие крупные города Мира, Европы, точ-
нее — на новые районы в них, которые и стали для Мо-
сквы образцами.

Самый главный «ресурс» любого города, понятно, 
люди. Население Москвы в 1991—2010 гг. выросло с 9 
до 11,5 млн чел. (сейчас — 12,6 млн постоянных жите-
лей). И этот постоянный прилив не зависит от мэра. Та-
ково общее притяжение столиц всех бывших империй 
— Лондон, Париж… В них «понаехали» с окраин миг-
ранты, да и жителей российской провинции магнитом 
тянет, тем более 
прописки больше 
нет. Кстати, до 1991 
г. темпы роста были 
еще выше: с 1959 по 
1991 г. Москва раз-
бухла с 5 до 9 млн. 
Люди требуют по-
стоянной пере-
стройки города, 
люди же его и стро-
ят. Другая проблема 
Москвы — автомо-
били. Их число вы-
росло просто дра-
матически: с 900 
000 в 1990-м до 5 
700 000 в 2010-м и 7 
700 000 в 2018-м. 
«Вы спросите — при 
чем тут Лужков?» — 
конечно, ни при 
чем! Цену автомо-
билей, повальную моду на них определял не он, но что-
то делать с этим тромбом мэрия была вынуждена…

Так что же ЗАВИСИТ от мэра, его личности, воли, 
способностей?

 Кто из москвичей не знает — по своему карману! — 
про «лужковские надбавки»? Вот — ЕГО воля. Третье 
транспортное было давно необходимо, спланировано, 
но только Лужков смог его построить. Ну а перечи-
слить конкретные дела — книги не хватит. Наконец, Го-
род ощущал эстетику Лужкова, харизму «крепкого хо-
зяйственника»… Но любопытно, что при всей индиви-
дуальности этот стиль тоже диктовался временем. Бру-
тальный, резкий капитализм 90-х вперемежку с руди-
ментами «советского собеса» — да, в этом (как и в са-
мом слове «хозяйственник») виден Ю.М. Но ведь это 
портрет Времени, тех самых «лихих и переходных 90-
х». Лужков этот Дух Времени удачно воплотил в леген-
дарной кепке…

Столь же закономерно, что, когда на следующем 
этапе капитализм и бюрократия и общество стабили-
зировались — этот стиль естественным образом вышел 
из моды. Конечно, Собянин сменил Лужкова вовсе не 
по «эстетическим причинам», но так или иначе он ста-
рается материализовать дух нового времени — не Мо-
скву «крутых торговцев», а Москву хипстеров, велодо-
рожек, «обезличенно-электронных» чиновников, Мо-
скву куда более далекую от «совка», чем в 1990-е. Про-
стой пример — Лужков психологически был не готов 
ввести платные стоянки, хотя знал, что это необходи-
мо, — Собянин легко ввел.

Хочешь не хочешь, а живешь в определенное время. 
Успеха добивается тот, кто попадает Времени в такт, 
подставляет спину Ветру Времени. Меняется Время, 
меняется Ветер — сдувает одних людей и вносит следу-
ющих… 

Мэр Москвы — 
фигура иная. 
Он — реально пол-
ный хозяин города

Мэр ВЫНУЖДЕН 
строить город, 
ориентируясь 
не на им «приду-
манные», а на вне 
его существующие 
современные 
представления 
об удобствах 
людей

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184 

РАБОТА Президент подписал 
закон об электронных трудовых 
книжках

Трудовая цифра

Марина Гусенко 

С нового года в России появят-
ся  электронные трудовые 
книжки. Закон об этом подпи-
сал сегодня президент страны 
Владимир Путин.

В течение следующего года 
россиянам предстоит выбрать — 
будут их трудовые книжки бу-
мажными или электронными.

А у тех, кто впервые выйдет 
на рынок труда с 2021 года, та-
кого выбора уже не будет — вся 
информация о них будет учи-
тываться только в электрон-
ном виде. Передавать ее рабо-
тодатели будут в Пенсионный 
фонд России (ПФР) о каждом 
работнике ежемесячно. А ра-
ботники через личный кабинет 
на сайте ПФР смогут следить за 
всеми вносимыми в нее изме-
нениями.

Если работник увидит не-
точность в электронном доку-
менте, он должен будет напи-
сать заявление работодателю, 
и тот будет обязан внести изме-
нения в документ.

Как ранее пояснял министр 
труда и соцзащиты РФ Максим 
Топилин, в Пенсионный фонд 
работодатели будут передавать 
данные о месте работы челове-
ка, занимаемой должности, о 
моменте трудоустройства, 
продвижениях по службе, его 
увольнении. При этом вся ин-
формация будет учитываться в 
существующей системе персо-
нифицированного учета. Ника-
кой новой системы создаваться 
не будет.

Замена бумажных трудовых 
книжек на электронные будет 
исключительно добровольной, 
заверяют в Минтруде России.

«Каждый работник сам 
определит, какой способ учета 

сведений о трудовой деятель-
ности он для себя изберет. При 
этом мы понимаем, что кто-то 
может и не успеть это сделать в 
течение 2020 года, поэтому те, 
кто находится в отпуске по ухо-
ду за ребенком, болеет, смогут 
это сделать позже. В последую-
щем все возможные сервисы — 
это и многофункциональные 
центры, и Пенсионный фонд 
России, и единый портал госу-

слуг будут давать возможность 
работнику получить эти дан-
ные, если он примет решение 
отказаться от бумажных трудо-
вых книжек», — сказал ми-
нистр. Теперь, в связи с всту-
плением закона в силу, пред-
приятиям предстоит внести из-
менения в свои локальные нор-
мативные акты.

Также в следующем году бу-
дет проведен эксперимент о пе-
реводе в электронный вид вну-
тренних кадровых документов 
на предприятиях. В нем примут 
участие несколько крупных ра-
ботодателей. Работники смогут 
подключиться к нему по жела-
нию. Когда технологию «обка-
тают», ее распространят на 
всю страну. 

Леонид Радзиховский,
политолог
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Замена бумажных 
трудовых книжек 
на электронные 
будет исключи-
тельно доброволь-
ной, заверяют 
в Минтруде России

ЭКОЛОГИЯ Построить больницы и школы
на Байкале станет проще

Дом у озера
Елена Березина,
Екатерина Дементьева

П
резидент подписал закон 
об упрощении строитель-
ства школ и больниц на 

Байкале. Документ уточняет пе-
речень объектов экологической 
госэкспертизы на Байкальской 
природной территории. Из него 
исключается проектная доку-
ментация соцобъектов, которые 
планируется построить и рекон-
струировать. Поправки вступят 
в силу с 1 июня 2020 года

Речь о школах, детсадах, боль-
ницах, находящихся в границах 
населенных пунктов, но за пре-
делами прилегающих к озеру 
особо охраняемых территорий. 
Это позволит строить и рекон-
струировать соцобъекты, необ-
ходимые жителям Байкальской 
природной территории, не нару-
шая требования экологической 
безопасности. Поправки затро-
нули только буферную экологи-
ческую зону и экологическую 
зону атмосферного влияния — 

200 километров на запад и севе-
ро-запад от озера.

Но это не единственная про-
блема, волнующая жителей При-
байкалья. ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье», в которое входит 
Прибайкальский нацпарк, зани-
мается постановкой своих гра-
ниц на кадастровый учет. Про-
цесс должен был завершиться в 
2018 году, однако затянулся. 
Первоначальный вариант, в ко-
тором поселки, в том числе и Ху-
жир, не вошли в земли ООПТ, 
оспорила Байкальская природо-
охранная прокуратура. Второй 
вариант, в котором поселки 
включили в границы нацпарка, 
не нравится жителям поселков.

По второму варианту в гра-
ницы Прибайкальского нацио-
нального парка могут попасть 
72 населенных пункта, в кото-
рых сегодня проживает около 12 
тысяч человек. Острее всего на 
эти перспективы реагируют на 
острове Ольхон, жители которо-
го летом требовали исключить 
из территории ПНП захороне-

ния, дороги, межпоселенческие 
территории, акваторию, ледо-
вую дорогу, причалы и прочие 
объекты жизнедеятельности и 
жизнеобеспечения.

Жители боятся, что попав в 
границы нацпарка, не смогут 
разводить огороды, потому что в 
ООПТ запрещена высадка нети-
пичных для данной среды расте-
ний, а картошка и морковь в ди-
кой природе на Байкале не рас-
тут; что нельзя будет выгнать ко-
рову за ворота; что за разреше-
нием построить дом или сарай 
придется обращаться в минпри-
роды. «И без того сегодня из-за 
бесконечных правовых ограни-
чений, которые налагает бли-
зость Байкала, мы не имеем пра-
ва оформить землю в собствен-
ность — только по договору арен-
ды на 49 лет, не можем вовремя 
дрова на зиму заготовить — каж-
дый раз запрашиваем и ждем 
специального разрешения от ле-
сников», — рассказала Анна, вла-
делица одного из гостевых до-
мов. 

Острее всего на перспективу быть включенными в состав нацпарка реагируют жители острова Ольхон. 

V
A

L
E

R
Y

 Z
O

N
O

V
 /

 I
S

T
O

C
K



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 декабря 2019
вторник № 284 (8042)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Собственники 
машино-мест 
заплатят за 
общедомовые 
услуги

ПАРКИНГ
ИДЕТ НА СВЕТ
Марина Трубилина

Владельцы машино-мест в жи-
лых домах в случае принятия 
законопроекта станут облада-
телями доли общедомовой соб-
ственности, пропорционально 
количеству квадратных ме-
тров, которыми владеют. И, со-
ответственно, обязаны будут 
оплачивать содержание обще-
домового имущества, его теку-
щий и капитальный ремонт, об-
щедомовые коммунальные 
услуги.

На рассмотрение Госдумы 
представлена новая редакция 
поправок в Жилищный кодекс 
и закон о госрегистрации не-
движимости, которые касаются 
прав собственников машино-
мест в многоквартирных здани-
ях.

Законопроект, внесенный в 
Думу еще летом 2017 года, уже 
трижды перерабатывался. Пре-
тензии были и у правительства, 
и у Комитета Госдумы по жи-
лищной политике и ЖКХ.

В новой версии документа 
уточняется, что Жилищный ко-
декс будет регулировать вопро-
сы пользования машино-места-
ми только в случае, если пар-
кинг расположен непосредст-

венно в или под многоквартир-
ным домом. Если же машино-
места не являются частью 
дома, находятся за его предела-
ми (например, паркинг единый 
на несколько домов жилого 
комплекса), то отношения соб-
ственников регулируются гра-
жданским законодательством. 

«В случае принятия законо-
проекта собственники машино-
мест в многоквартирных домах 
смогут участвовать в принятии 
решений на общем собрании 
дома наряду с собственниками 
жилых помещений, — говорит 
один из авторов законопроекта 
депутат Павел Качкаев. — Сей-
час нередки случаи, когда 
управляющая организация на-
значает плату за пользование 
паркингом самовольно, не со-
ветуясь и не обсуждая размер 
платы с собственниками маши-
но-мест. Теперь же они смогут 
узнать, как формируется цена 
за содержание их парковочного 
места в надлежащем состоянии 
— в чистоте, с освещением и 
т.п.». 

Еще одна новелла, предлага-
емая в законопроекте, — право 
собственников машино-мест 
провести собственное общее 
собрание. Здесь могут прини-
маться решения об установке 
систем видеонаблюдения, сиг-
нализации, об организации ох-
раны и т.п. Главное, чтобы при-
нятые решения не вели к допол-
нительным расходам других 
собственников — оплачивать 
охрану и прочие дополнитель-
ные услуги владельцы парко-
вочных мест должны самостоя-
тельно.

Параллельно в Госдуме рас-
сматривается законопроект «О 
праве собственности на гаражи 
и гаражных объединениях», 
инициатором которого стал 
председатель комитета ГД по 
госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинни-
ков. Этот документ направлен 
как раз на регулирование ис-
пользования машино-мест и га-
ражей, не входящих в состав 
многоквартирного дома. 

Как говорил «РГ» Краше-
нинников, в законодательстве 
сейчас даже нет определения 
объекта, предназначенного для 
стоянки и хранения транспор-
тных средств. Многие владель-
цы не могут зарегистрировать 
право собственности на уже 
возведенный гараж. Законо-
проектом устанавливается, что 
считать гаражом, гаражным 
комплексом, машино-местом и 
устраняются другие правовые 
пробелы в этой сфере. 

Владельцы парко-
вочных мест обя-
заны будут опла-
чивать содержа-
ние общедомово-
го имущества, его 
текущий и капи-
тальный ремонт, 
коммунальные 
услуги

— Законопроект на сайте
rg.ru/sujet/4255 

КОНФЛИКТ США и Китай поставили торговую войну на паузу

Залп ожидания
Роман Маркелов

А
мерика и Китай договори-
лись о перемирии в иду-
щей уже почти два года 

торговой войне, которая стала 
главным источником неста-
бильности для всей мировой 
экономики. Рынки отреагиро-
вали на эту новость осторож-
ным оптимизмом, для России 
договоренности могут положи-
тельно отозваться ростом цен 
на нефть и притоком инвесто-
ров. Правда, пока что велика ве-
роятность перехода торговой 
войны в новую фазу обострения 
еще до лета 2020 года — это бы-
стро лишит финансовые рынки 
эйфории и теоретически уско-
рит наступление мирового эко-
номического кризиса.

Первая фаза торговой сдел-
ки, о заключении которой зая-
вили обе стороны, снизит неко-
торые тарифы США на китай-
ские товары в обмен на увеличе-
ние закупок Китаем американ-
ской сельскохозяйственной, 
промышленной и энергетиче-
ской продукции примерно на 
200 млрд долларов в следующие 
два года. Китай также обязуется 
улучшить защиту интеллекту-
альной собственности США, 
притормозить передачу амери-
канских технологий китайским 
компаниям, открыть рынок фи-
нансовых услуг фирмам из 
США и избегать манипулирова-
ния валютой, пишет Reuters. 
США также не будут вводить 
пошлины на китайские товары 
объемом 160 млрд долларов, ко-
торые были запланированы на 
15 декабря. При этом США со-
храняют пошлины в 25% на ки-
тайский импорт общей стоимо-

стью 250 млрд долларов, но со-
кращают до 7,5% пошлины на 
товары стоимостью 120 млрд 
долларов. 

При этом окончательные де-
тали сделки неизвестны, подпи-
санного соглашения пока тоже 
нет. Рынки отреагировали на 
новости о перемирии в целом 
оптимистично, но разнонаправ-
ленно — заметно поднялись ази-
атские фондовые индексы, под-
росли цены на нефть. При этом 
индекс доллара, напротив, сни-
зился, а среди валют развиваю-
щихся рынков единой динами-
ки вообще не было. 

Затишье в торговой войне, 

если оно в итоге приведет к под-
писанию торгового соглашения, 
— это плюс, в том числе для Рос-
сии, по двум причинам: оно мо-
жет положительно сказаться на 
спросе на энергоносители и 
другие сырьевые товары, а так-
же поддержать позитивные на-
строения на финансовых рын-
ках и увеличить спрос инвесто-
ров на рисковые активы, спо-
собствуя притоку капитала на 
развивающиеся рынки, счита-
ют экономисты «Ренессанс Ка-
питала» по России и странам 
СНГ Софья Донец и Андрей Ме-
лащенко. 

При этом стороны конфлик-

та пытались урегулировать его 
уже не раз, а подписание согла-
шений срывалось. В этот раз на 
перспективах подписания до-
полнительно сказываются за-
медление темпов роста Китая и 
приближение президентских 
выборов в США, подчеркивают 
экономисты.

Договориться об отмене та-
рифов не означает снять их в ре-
альности, отмечает главный 
аналитик «БКС Премьер» Ан-
тон Покатович. Плюс многие 
острые вопросы обе стороны 
хотят перенести на вторую фазу 
заключения сделки, а значит, не 
исключено, что уже в первом 
полугодии 2020 года США и Ки-
тай могут вернуться к повыше-
нию напряженности в торговой 
сфере, считает Покатович. Это, 
по его словам, вырвет рынки из 
состояния эйфории. 

Самым вероятным выглядит 
сценарий, в котором торговый 
конфликт будет поставлен на 
паузу, но не завершится, по-
скольку глобальные экономи-

ческие цели США еще не достиг-
нуты, а темпы роста ВВП Китая 
хоть и замедляются, но остают-
ся опережающими по отноше-
нию к американским, говорит 
начальник аналитического 
управления банка «Санкт-Пе-
тербург» Андрей Кадулин. Но 
даже если ситуация будет раз-
виваться по самому позитивно-
му сценарию (деэскалация тор-
говой войны), риски дальней-
шего замедления темпов роста 
мировой экономики все равно 
сохранятся, констатирует он. 

Торговая война — катализа-
тор замедления мирового ро-
ста, который происходит из-за 
смены глобального бизнес-ци-
кла, добавляет Покатович. По 
его мнению, текущий расклад в 
мировой экономике пока не 
дает оснований говорить, что в 
ближайшие два года в ней не на-
чнется рецессия. 

КАРЬЕРА Рынку труда требуются специалисты, умеющие
договариваться

Забота в команде
Марина Гусенко 

В 
следующем году сре-
ди массовых профес-
сий наиболее востре-
бованными будут во-
дители, официанты, 
повара, мастера, ра-
бочие и курьеры. А 
зарплаты в стране вы-
растут в среднем на 

7—9%. С таким прогнозом на 
2020 год выступили эксперты 
портала «Работа.ру».

Также в список востребован-
ных специалистов массовых 
профессий попали машинисты 
автокрана, бетонщики, кро-
вельщики, плотники, столяры, 
каменщики, маляры, продавцы 
и кассиры. Из профессионалов 
узкого профиля рынок труда бу-
дет больше всего нуждаться в 
специалистах по таргетирован-
ной и контекстной рекламе, в e-
mail-маркетологах, SMM- и 
SEO-специалистах, программи-
стах, разработчиках мобильных 
приложений, аналитиках Big 
Data, высококвалифицирован-
ных инженерах, специалистах 
по развитию HR-бренда.

«В ближайшей перспективе 
вырастет потребность как в уз-
копрофильных специалистах с 
высоким уровнем hard skills 
(профессиональные навыки, 
которым можно научить и ко-
торые можно измерить), так и в 
обладателях хорошо развитых 
soft skills (умение работать в 
команде,  договариваться, 
учиться и адаптироваться к из-
менениям). Благодаря послед-
ним в перспективе ближайших 
10 лет будут выстраиваться 
процессы коммуникаций меж-
ду человеком и искусственным 
интеллектом», — говорится в 
прогнозе.

Из тысячи российских рабо-
тодателей, опрошенных порта-
лом, повышать ее в новом году 
планируют лишь 25%. В конце 
прошлого года такие планы 
были у 18% работодателей. 
Если в среднем зарплаты выра-
стут на 7—9%, то в  IT-сфере — на 
10—12%, несмотря на то, что IT-
сфера достигла критической 
точки по росту зарплат.

Также ожидается повышение 
зарплат у персонала из массо-
вого сегмента в компаниях из 
сфер ретейла, производства и 
строительства из-за в целом 
низкого уровня зарплат в этих 
секторах.

«Мы ожидаем роста заработ-
ных плат в большинстве массо-
вых профессий. Это связано с 
нехваткой сотрудников, а на 
предлагаемые текущие условия 
работодатели не могут или най-
ти работников, или удержать 
текущих. То есть это будет вы-
нужденный рост», — сказал «РГ» 
заместитель генерального ди-
ректора сервиса для поиска ра-
боты и сотрудников «Работа.
ру» Александр Ветерков.

В некоторых сегментах на-
блюдается нехватка специали-
стов. Например, в IT-сфере. 
Очень большое количество ком-

паний занимается автоматиза-
цией процессов, онлайн-ди-
стрибьюцией, а грамотных спе-
циалистов, начиная от програм-
мистов и заканчивая маркето-

логами, просто не хватает. «Но 
динамика будет отличаться в за-
висимости от региона и баланса 
спроса и предложения», — доба-
вил он.

Кстати, по данным Росстата, 
за девять месяцев текущего 
года зарплаты в России в годо-
вом выражении выросли на 
3,1%. Эта тенденция продол-
жится и в следующем году, тем 
более, что с нового года на 850 
рублей вырастет МРОТ и про-
должат расти зарплаты бюд-
жетников. 

Официанты попали в список самых 
востребованных профессий. 

А К Ц Е Н Т

США и Китай раньше уже пытались 
уладить торговый конфликт, 
но подписание соглашения срывалось

— Читайте также: Где взрослый 
россиянин может бесплатно 
получить новую профессию
rg.ru/art/1789539 

— За развитием ситуации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6054 

Торговая война между США и Китаем вроде бы сворачивается, но не факт, 
что надолго.

А К Ц Е Н Т

Из тысячи российских работодателей, 
опрошенных порталом, повышать
зарплату в новом году планирует
лишь каждый четвертый

О проведении  
общественных слушаний

ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 
«БУНГЕ СНГ» совместно с Администрацией Круглянского 
сельского поселения Каширского муниципального района 
Воронежской области уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы проектной документации «Реконструкция сис-
темы ливневой канализации маслоэкстракционного завода — 
филиала ООО «БУНГЕ СНГ» в Колодезном», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция объекта 
с целью увеличения производительности очистных сооруже-
ний с минимизацией негативного воздействия на окружаю-
щую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности:  
ООО «Бунге СНГ» в Колодезном, 396340, Воронежская область, 
Каширский район, Промзона маслоэкстракционного завода.

Основные характеристики объекта: Реконструкция сис-
темы ливневой канализации маслоэкстракционного завода — 
филиала ООО «БУНГЕ СНГ».

Наименование и адрес заявителя: Филиал 
ООО «БУНГЕ СНГ» в Колодезном. Юридический  
адрес: 115114, г. Москва, ул. Кожевническая, д. 14, стр. 2,  
ИНН 7743084941/ КПП 361302001, ОГРН 1047743005155, 
место нахождения: 396340, Воронежская область, Каширский 
район, Промзона маслоэкстракционного завода — филиала  
ООО “БУНГЕ СНГ” в п. Колодезном, Е-mail: info.ru@bunge.
com; тел./факс: 8(4732) 39-76-50.

Проектная организация: ООО «ЭКО партнер»,  
ИНН 3666144240, адрес местоположения: 394000, г. Воронеж, 
ул. Кольцовская, 46а. Сайт: http://eco-partner.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: IVквартал 2019 года — I квартал  
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Круглянского сельского по-
селения Каширского муниципального района Воронежской  
области.  

Должностное лицо: глава Администрации Круглянского 
сельского поселения Лихачев Геннадий Николаевич.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Ознакомиться с материалами по объекту госу-

дарственной экологической экспертизы можно:  
в ООО «БУНГЕ СНГ» по адресу: 396340, Воронежская об-
ласть, Каширский район, Промзона маслоэкстракционно-
го завода — филиала ООО «БУНГЕ СНГ» в п. Колодезном,  
2-й этаж офисного здания, приемная, время приема 
с 9.00 до 17.00, перерыв с 12.00  до 14.00, не включая вы-
ходные и праздничные дни, и на официальном сайте  
ООО «БУНГЕ СНГ»: http://bunge.ru.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Реконструкция систе-
мы ливневой канализации маслоэкстракционного заво-
да — филиала ООО «БУНГЕ СНГ» в Колодезном», вклю-
чая материалы оценки воздействия, состоятся в 14.00 
20.01.2020 по адресу: Воронежская обл., с. Каширское, 
ул. Олимпийская, д. 3, малый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭХО ТОРГОВОЙ ВОЙНЫ СЛЫШНО И В IPHONE

По информации CNBC, продажи смартфонов Apple в Китае упали на ре-

кордные 35%, и не в последнюю очередь из-за торговой войны. «Весь 

негатив вокруг Apple, если посмотреть глобально, конвертируется в 

рост акций, как это ни странно, — подчеркивает ведущий аналитик 

Mobile Research Group Эльдар Муртазин. — Это говорит о том, что акции 

следуют не объективным показателям, а ожиданиям инвесторов, кото-

рые хотят верить, что Apple — островок стабильности и будет расти. На 

самом деле нет, это надувание пузыря, который рано или поздно лопнет. 

Ситуация в Китае — только один из признаков того, что пузырь надувает-

ся, потому что Китай в доле продаж Apple занимает 16%. И падение про-

даж на треть на этом рынке, втором по значимости рынке после США, 

уже тревожный звоночек». Муртазин связывает также падение продаж 

iPhone в Китае с тем, что Huawei агрессивно наращивает долю на ло-

кальном рынке после санкций со стороны США.

Подготовила Елена Березина

ЦИФРА

140
ТЫСЯЧ  РУБЛЕЙ

в месяц : вакансий с такой зар-

платой для программистов не 

так уж и мало. 

АВТОПРОМ Машины начнут 
общаться друг с другом

Колеса 
с интеллектом 

Ольга Игнатова 

Инновационная технология V2X, позволяющая авто-
мобилям обмениваться данными между собой и ин-
фраструктурой, будет внедрена в Сколково в 2020 
году. Об этом «Российской газете» рассказали в НТИ 
«Автонет».

«Машины, обладающие специальным бортовым 
оборудованием, с помощью нового сервиса смогут 
передавать данные на расстоянии, информировать о 
близком приближении пешеходов к дороге и на пеше-
ходных переходах», — отметили в пресс-службе «Ав-
тонет». Там также подчеркнули, что благодаря уни-
кальной системе машина сможет сама узнавать и со-
общать о наличии парковочных мест и появлении ав-
томобилей в «мертвых» зонах».

Планируется 
объединить в еди-
ной платформе си-
стемы распознава-
ния номеров, фото 
и видеофиксации, 
диспетчеризацию 
электрозарядных 
станций и поездок 
на автобусах, авто-
мобильные мойки и 
цифровую карту 
дорог. Фактически 
у водителя будет 
вся эта информа-
ция на борту его ав-
томобиля. У него 
появится возмож-
ность заброниро-
вать парковочное 
место или возмож-
ность зарядки элек-
тромобиля онлайн, 
отследить переме-
щение автобусов, 
встать дистанционно в очередь на автомойку. Внедре-
ние умной мобильности является логичным этапом 
развития транспорта как сервиса», — подчеркнул за-
меститель руководителя департамента ЖКХ, тран-
спорта и благоустройства фонда «Сколково» Кирилл 
Жанайдаров.

В пресс-службе НТИ «Автонет», в свою очередь, по-
яснили, что данная технология в перспективе будет ре-
ализована в российских городах. Сервис будет вне-
дряться в рамках телематической платформы «Автода-
та» по поручению президента РФ. Проект реализуется 
для формирования уникального в мировом масштабе 
массива «больших данных» в автомобильной сфере.

Автоэксперт Игорь Моржаретто считает, что по-
добные технологии очень нужны и перспективны. Но 
их внедрение в реальную жизнь — достаточно далекая 
перспектива «Для этого ведь надо оснастить все авто-
мобили подобным оборудованием. Еще неизвестно, 
сколько оно будет стоить, кто его будет оплачивать? 
Станет ли оно обязательным?» — говорит автоэк-
сперт.  

Машины с помо-
щью нового серви-
са смогут пе-
редавать данные 
на расстоянии, 
информировать 
о близком прибли-
жении пешеходов 
к дороге 
и на пешеходных 
переходах

Медиацентр сообщает

ЦЕРЕМОНИЯ НАГРАЖДЕНИЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА ЖУРНАЛИСТОВ 
«ЗОЛОТОЙ ГОНГ-2019»
19 декабря (четверг) в 18.00 состоится 25-я юбилейная церемо-
ния награждения победителей конкурса журналистов «Золотой 
Гонг-2019». Конкурс свел на одной площадке журналистов из раз-
личных регионов России, работающих в совершенно непохожих 
условиях, в различных часовых поясах, часто – в разной языковой 
и культурной среде. В этом году в конкурсе приняли участие сотни 
журналистов и редакционных коллективов. Победители будут на-
граждены в 13 основных и 7 специальных номинациях.

Аккредитация: 
тел: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-mail: mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (метро «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.
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ОДИН ДЕНЬ ИВАНА 
ИВАНОВИЧА
Мы хорошо знаем себе цену. По всей стране почти 50 
тысяч семейств «обследуются» статистиками, ведут 
дневники — как тратят деньги, что у них на столе. А по-
том всеведущий Росстат их обрабатывает (слово-то ка-
кое!) и доносит всем, как мы живем. Все базы данных 
открыты, и каждый может сравнить с ними себя и свое 
семейство. 

Средние денежные доходы на одну душу за день — 
чуть больше 900 рублей (IV квартал 2018 года). Такова 
цена каждого из 146,8 млн жителей России от мала до 
велика. Хотя это средняя температура по больнице, 
она говорит о многом. Живем небогато. Дешевы. Нахо-
димся в замыкающей группе европейских стран (если 
сравнить по доллару, по евро). Нам бы лучше оцени-
вать себя повыше — по ставкам, по зарплатам. Дешевый 
труд, как ни крути, не создает радостную жизнь.

А из чего состоят 
эти доходы? На 41% 
— из зарплаты, на 
20% — деньги от го-
сударства (пенсии, 
стипендии и т.п.), на 
8% — от бизнеса, от 
нашей предприим-
чивости, пусть са-
мой мелкой, и еще 
на 5% — проценты, 
дивиденды, когда 
мы просто рантье 
(2017 год). Осталь-
ные деньги (25—
26%) — «отовсюду». У кого-то из тумана, из конвертов. 
А кто-то валюту меняет на рубли, тоже доход (1,6%). 

О чем же тогда мечтать? Больше доходов от личного 
имущества! И меньше — от государства. Быть независи-
мее, накапливать семейные активы, дающие постоян-
ный доход! И еще одна мечта — больше прозрачности! 
По оценке, 13—15 млн человек, свыше 20% самого ак-
тивного населения, работают или подрабатывают без 
контрактов. Больше всего — в возрасте от 30 до 45 лет, в 
самом соку. По-серому. В черную. Если бы труд у нас 
стоил дороже, то их было бы гораздо меньше. Весь мир 
просто кричит об этом.

А есть еще у нас доходы, кроме денежных? Да, ко-
нечно. «Натуральные» — из огорода, сада, от того, что 
сделано своими руками. Их примерно 3% от денежных 
(Росстат). Хотя, может быть, гораздо больше. Многие 
семьи в регионах с низкими зарплатами не могут про-
жить без участка. Личные хозяйства семей — это 31% 
продукции сельского хозяйства России, 68% картофе-
ля, 55% овощей, 64% плодов и ягод, около 40% молока 
(2018-й). Человек, накорми себя сам.

Но и это еще не все. Добавим примерно 100 рублей 
в день. Их «средний человек» добывает из своих сбере-
жений или на стороне, в банке, в ломбарде, в микрофи-
нансах или просто у знакомых (2018-й). 

С доходами на каждого в семье вроде бы все ясно — 
чуть больше 1000 рублей в день (2018-й), хотя для мно-
гих эта сумма — несбыточная мечта. А на что они тра-
тятся в «среднем по России»? И это тоже знает Росстат. 
206 рублей уйдут на продукты, чтобы готовить дома 
(2018-й). Бывает получше самого забубенного ресто-
рана. Плюс спиртное и перехватить что-то на стороне — 
еще 42 рубля. Итак, 25% всех доходов тратятся на са-
мое важное в российской истории — не быть голодным. 
Эта доля выше, чем в большинстве стран Европы (мы — 
беднее). 

На «коммуналку» в расчете на день — 68 рублей, 
одежду и обувь — 56 рублей, чинить-паять и постируш-
ки дома — 33 рубля, на ежедневные перевозки своего 
тела — 92 рубля, звонить по телефону и гуглить — 20 ру-
блей, эскулапы и аптеки — 25 рублей, выучиться всему 
на свете — 5 рублей (всего лишь), сходить в кино — театр 
— 41 рубль, разное — еще 47 рублей. А всего в день — 635 
рублей на каждого члена гордой российской семьи. 

Итоги дня? 365 рублей в копилку, в свинку с щелоч-
кой или на счет в банке, чтобы уехать летом и забыть 
на пару недель, как дешево ты стоишь.

Как там с имуще-
ством? У 10% бед-
нейших семейств на 
100 домашних хо-
зяйств — 104 холо-
дильника, 79 газо-
вых плит/плиток, 
26 электрических. А 
у 10% богатейших с 
набитыми кошель-
ками? 109 холо-
дильников, 69 газо-
вых плит/плиток, 
34 электрических 
(2018-й). Даже гор-
дость охватывает. Не так уж плохо. Базовый набор — у 
всех! И еще — о радость! — в среднем по России в каждой 
семье есть стиральная машина (когда есть вода, конеч-
но). У 10% беднейших на 100 хозяйств — 141 телевизор, 
41 персональный компьютер, 46 ноутбуков/планше-
тов, 35 автомобилей, 185 мобильных телефонов, 107 
смартфонов. О качестве не задумываемся. А у богатей-
ших? 200 телевизоров на 100 хозяйств (куда им еще 
больше), 58 персональных компьютеров, 106 ноутбу-
ков/планшетов, 79 автомобилей, 56 мобильных теле-
фонов, 158 смартфонов. 

У 10% беднейших домохозяйств на 100 комнат при-
ходится 138 лиц, в них проживающих. Не так плохо. А у 
10% богатейших — 91 лицо на 100 комнат. У подавляю-
щей части тех и других (больше 90%) жилье — в собст-
венности. О качестве жилья задумываться не будем. 

Видна большая разница, но не на разрыв. В «сред-
нем по России», конечно. В «среднем»! Какой мистиче-
ский наш мир, наш рынок — и беден, и богат, и вроде бы 
всех кормит, и как-то существует без особых буйств. 
Снова время для великой русской литературы — о та-
инственной российской душе, у которой все есть по 
статистике и в то же время ничего нет. Беднейшие пря-
мо говорят, что у 6% из них не хватает денег на еду, для 
34% затруднительно покупать одежду и платить за 
коммуналку, 52% не могут позволить себе покупку то-
варов длительного пользования (2018-й). И что де-
лать?

Быть дороже! Богатеть. Стыдиться того, что один наш 
день стоит «в среднем» 15 долларов. Стремиться увели-
чить эту цену хотя бы в 2—3 раза. Быть самим налогопла-
тельщиками. Выдавливать из российской экономики 
модель человека подчиненного, служащего, на кормле-
нии, понуждаемого к тому, чтобы отработать свой хлеб. 
Находящегося под все растущим надзором и дешевого. 
Забить в голову всем тем, кто принимает решения, что 
лучшие инвестиции — в мозги, в семьи, а уже потом — в 
бетон. Только тогда будут расцвет и рост в экономике и 
мы перестанем плакаться в статистике и наяву. 

Средние доходы на 
душу за день — 900 
рублей. И они толь-
ко на 8% состоят из 
доходов от пред-
приимчивости

Время для вели-
кой литературы —
о таинственной 
российской душе, 
у которой все есть 
и ничего нет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ЗДОРОВЬЕ 

Больных 
переведут 
на новые 
схемы лечения 

ТАБЛЕТКА 
ДЛЯ РЕБЕНКА
Ирина Невинная

Качество  лечения больных му-
ковисцидозом улучшится.
Речь идет об обеспечении ле-
карствами, медизделиями и ле-
чебным питанием, а также раз-
работке новых клинических ре-
комендаций, сообщили вчера в 
минздраве.

«Пациенты с муковисцидо-
зом обеспечиваются лекарст-
венными препаратами по про-
грамме высокозатратных нозо-
логий. В этом случае человеку 
должно быть обеспечено пол-
ноценное, комплексное меди-
цинское сопровождение», — от-
метила глава минздрава Веро-
ника Скворцова.

До конца декабря регионы 
получат разъяснения, как заку-
пать нужные лекарства. Кроме 
того, будет разработан  регла-
мент реагирования на сигналы  
о недоброкачественных и фаль-
сифицированных препаратах.

Уже в первом квартале 2020 
года минздрав завершит работу 
по актуализации клинических 
рекомендаций. 

«В соответствии с законом 
лекарства закупаются по меж-
дународному непатентованно-
му наименованию (МНН), и 
каждый раз это могут быть но-
вые торговые наименования, — 
пояснила «РГ» председатель па-
циентской организации «По-
мощь больным с муковисцидо-
зом» Ирина Мясникова. —  Это 
происходит с ферментами, с ан-
тибиотиками. Больные получа-
ют лекарства в максимальной и 
сверхмаксимальной дозировке, 
поэтому даже малейшие отли-
чия в их составе, даже с одним и 
тем же МНН, могут провоциро-
вать тяжелые осложнения. При 
этом заменить  препарат в про-
цессе лечения практически не-
возможно, лечат тем, что уже 
закупили, а на то, чтобы прове-
сти новые торги, нужно время. 
Еще проблема — некоторые сов-
ременные  препараты, напри-
мер ингаляционные антибио-
тики,  до сих пор не входят в  ле-
карственные перечни, и боль-
ные не могут их получить. Хо-
рошо, что в министерстве здра-
воохранения  вплотную заня-
лись этими проблемами и ука-
зали конкретные сроки».  

ТОРГОВЛЯ Что сдерживает аграрный экспорт из России

Пустыня сахара
Алена Узбекова 

Р
оссия впервые в исто-
рии начала экспорти-
ровать сахар в Грецию 
и Турцию, причем по-
ставки пошли по морю. 
Раньше такое случа-
лось только дважды — в 
2011 и 2017 году, когда 
российский сахар по-

плыл в Черногорию и Египет.
Рост экспорта критически 

важен для внутреннего рынка. 
«В стране четвертый сезон идет 
перепроизводство сахара. Су-
щественно снизились внутрен-
ние цены. Излишки некуда де-
вать. Поэтому расширение геог-
рафии экспорта — одно из реше-
ний проблемы», — рассказал 
«РГ» ведущий эксперт Институ-
та конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Евгений Иванов. 
Объем нынешних поставок 
пока небольшой: в Турцию от-
грузили 1,4 тысячи тонн, в Гре-
цию — 591 тонну. Для сравнения 
в сельхозсезоне 2018—2019 го-
дов (считается с 1 июля по 30 
июня каждого года) Россия про-
дала за границу 230 тысяч тонн 
сахара.

Экспорт морем перспекти-
вен для всех видов продовольст-
вия. Однако пока его существен-
но сдерживают различные ад-
министративные и логистиче-
ские барьеры. «Цепочка движе-
ния товара от склада до борта 
судна в России сложная и доро-
гая. Она дороже, чем, например, 
в Бразилии», — отметил Евгений 
Иванов.

Кроме того, Новороссийско-
му и Балтийскому портам нуж-
ны два мощных терминала, ко-
торые будут работать на обес-
печение экспорта российского 
продовольствия, говорит эк-
сперт. Пока их нет. 

Кстати, по итогам 2019 года, 
Россия не увеличила экспорт 
продовольствия. Он, как и в 
прошлом году, составит около 
25 миллиардов долларов. Чтобы 
прийти к цели по увеличению к 
2024 году агроэкспорта до 45 
миллиардов долларов, нельзя 
надеяться только на повышение 
цен на сельхозпродукцию на 
мировом рынке. Нужно зани-
маться физическим обеспече-
нием поставок продукции за ру-
беж.

Тем временем в России на 
7,7% за 9 месяцев этого года, по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года, вырос рынок 

соли, сообщили в Руспродсою-
зе. По данным объединения, 
соли произвели 5,2 млн тонн. 
Это связано с увеличением 
собственного производства и 
снижением импорта, в первую 
очередь из Беларуси. «Доля 
отечественных производите-
лей и пищевой, и технической 
соли увеличилась на 23%, а 
доля белорусских поставщиков 
сократилась на 43,8%. В 2019 
году доля российских игроков 
на рынке только пищевой соли 
выросла на 5% с объемом про-
изводства более 652 тысяч 
тонн. На рынке технической 

соли доля российских произво-
дителей выросла на 27% до 3,4 
млн тонн. Одновременно доля 
белорусских поставщиков со-
кратилась на 4,5 и 53,8% соот-
ветственно», — рассказали в Ру-
спродсоюзе.

Рост рынка соли связывают и 
с решением логистических во-
просов. «В январе 2019 года 
правительство ввело единые 
правила транспортировки соли 
как для отечественных, так и 
для иностранных поставщиков, 
что уравняло положение всех 
игроков и исключило действо-
вавшие ранее привилегии для 

импортной продукции», — отме-
тили в Руспродсоюзе.

На рост доли российских 
компаний пищевого сектора по-
влиял запуск отечественных 
производств соли класса «экс-
тра». По данному виду продук-
ции за 9 месяцев текущего года 
доля отечественных поставщи-
ков выросла на 50,8%. А исполь-
зование российской техниче-
ской соли выросло, потому что 

на нее переключились дорож-
ные службы. «Потенциал рас-
ширения доли российской про-
дукции на рынке еще не исчер-
пан, при сохранении текущей 
конъюнктуры рост продолжит-
ся и в 2020 году. Из-за высокой 
конкуренции цена на соль на 
протяжении всего года была 
стабильной», — сообщил за-
мпред правления Руспродсоюза 
Дмитрий Леонов. 

Российские предприятия по добыче соли в этом году стали работать интенсивнее. Ее производство увеличилось на 23 процента до 5,2 миллиона тонн. 

А К Ц Е Н Т

В России уже четвертый сезон 
идет перепроизводство сахара, 
его излишки уже некуда девать.
Рынок соли тоже активно растет

БЕЗОПАСНОСТЬ Прокуратура помогает пострадавшим от наводнения в Тулуне 
в самых запутанных ситуациях

Тонут в судах
Тимофей Борисов,
Тулун — Москва

В 
Сибири давно зима. В Тулу-
не и Нижнеудинске стужа 
под минус 25 еще осенью 

вморозила в лед заборы, даже ма-
шины возле брошенных домов. 
Заметно, что последствия летне-
го наводнения преодолены не 
полностью. В Тулуне до сих пор в 
пунктах временного размеще-
ния продолжают жить 82 челове-
ка. Им тут встречать Новый год, а 
сами пункты переименовали из 
временных в постоянные. Поче-
му? Власти говорят, что боль-
шинство пострадавших сертифи-
каты получили, остались лишь 
самые «сложные» случаи. 

Когда въезжаешь в Тулун, о 
прошедшем здесь наводнении 
действительно не напоминает 
уже ничего. Все плававшие летом 
дома свезены на свалку, дамба 
укреплена, тулунский мост че-
рез реку Ия стоит красавцем. 

Но это, так сказать, фасад. По-
тому что по этой центральной 
дороге большое начальство с ин-
спекцией проезжает. Непарад-
ную картинку легко найти в та-
ких микрорайонах, как рабочий 
городок. Большая вода затопила 
три находящиеся тут пятиэтаж-
ки по второй этаж. Утонул и дет-
ский сад. Сейчас в пятиэтажках 
два первых этажа отселены, один 
дом расселен полностью. Детсад 
тоже стоит пустой. Хлам частно-
го сектора может служить хоро-
шим антуражем для съемок 
фильмов катастроф. Но по весне 
разберутся и в этом районе.

С людьми сложнее, хотя надо 
признать, что основной вал недо-
вольства от первой неразберихи 
после наводнения преодолен. 
Большинству пострадавших вы-
платили компенсации за утра-
ченное имущество и выдали сер-
тификаты на покупку жилья из 
расчета в 45 тысяч рублей за ква-
дратный метр. Хотя и тут есть 
провалы, причем в прямом смы-
сле слова. 23 октября в Нижнеу-
динске на улице Октябрьской в 
пятиэтажке, которая по доку-
ментам числилась отремонтиро-
ванной после капремонта, пол 

первого этажа провалился в под-
вал. Жители чудом не пострада-
ли. После такого ремонта возбу-
дили дело по статье 238 УК РФ — 
за выполнение работ, создающих 
угрозу жизни и здоровью людей. 

И все же это скорее исключе-
ние, чем правило. Согласно спи-
скам, свои сертификаты люди ре-
ализовали не только в родном Ту-
луне и Нижнеудинске. Есть те, 
кто приобрел жилье даже в Крас-
ноярске, Анапе и Калининграде. 
Сейчас проблема в другом, точ-
нее, с другими, с теми, кому и 
родственники не помогли и госу-
дарство по закону не имеет пра-
ва. Это и есть, как тут их называ-
ют, «сложные случаи». 

74-летняя Галина Филатова 
40 лет прожила с мужем в доме, 
который по документам принад-
лежал его дочери от первого бра-
ка и которую она фактически вы-
растила. Но муж четыре года на-
зад умер, и когда вода снесла дом, 
дочка , сама давно проживающая 
в Улан-Уде, подала документы на 
компенсацию, получила ее и 
оставила женщину ни с чем, ска-
зав ей: мы чужие люди. 

Еще одна из типичных  типич-

ных историй, когда собственник  
помещения не вписывает факти-
чески проживавших там членов 
семьи в списки пострадавших. 
Валентина Завьялова проживала 
с мужем и его сестрой в частном 
доме. Незадолго до наводнения 
муж умер, а его сестра, когда 
пришла беда, не вписала в доку-
менты на выплаты больше нико-
го. Таким образом, жена умерше-
го мужа с ребенком также оста-
лись фактически ни с чем.

Есть и вообще мошенничест-
во. Пожилая Тамара Лунева про-
живала в Тулуне в квартире в ра-
бочем поселке. Ее она несколько 
лет назад приобрела у гражданки 
Жарниковой, проживавшей в 
другом городе. Та попросила Лу-
неву повременить с переофор-
млением квартиры и не выписы-
вать из нее пока детей Жарнико-
вой. Это якобы было нужно для 
оформления каких-то льгот на 
детей. Лунева согласилась, полу-
чив взамен лишь письменную 
расписку от хозяйки о продаже 
помещения. Но когда пришла 
вода, все документы смыло. А 
предприимчивая гражданка, 
имея на руках непереоформлен-

ные документы на квартиру на 
свое имя, подала документы на 
компенсацию и получила ее. А 
Тамара Лунева лишилась жилья. 
«Я позвонила Жарниковой, — се-
тует теперь обманутая женщина. 
— и спросила, мол, как же ты так 
могла со мной поступить? Но она 
сразу бросила трубку».

И случаи, когда брат оставля-
ет без жилья брата или внучка 
бабушку, в Тулуне не единичные. 

У государства остается, по 

сути, мало рычагов, чтобы по-
мочь людям в таких неординар-
ных ситуациях. Хотя на помощь 
им пытается прийти прокурату-
ра. Эти истории быстро не разре-
шатся, но, по словам прокуро-
ров, шансы на помощь людям 
есть. Например, в случае с Завья-
ловой прокуратура поддержала 
исковое заявление, и суд удов-
летворил требования, предоста-
вив право женщине с ребенком 
на компенсацию из расчета 17 
метров на человека. 

Как рассказал зампрокурора 
Иркутской области Роман Шер-
гин, его подчиненные собирают 
документы, свидетельства, ходят 
по домам, по соседям, выезжают 
в пострадавшие села и устанав-
ливают факты реального прожи-
вания или, наоборот, непрожива-
ния людей в пострадавших от на-
воднения домах.

— Всего в прокуратуру обра-
тились более 15 тысяч человек. 
По результатам этих обращений 
в защиту прав граждан, постра-
давших от наводнения, в суд на-
правлено 3354 иска. В основном 
это иски о признании юридиче-
ского факта постоянного прожи-
вания в домах, которые смыло 
водой. В защиту же жилищных 
прав граждан прокуратурой в 
суды направлено 694 иска по 
фактам утраты домов и повре-
ждения имущества и помеще-
ний, 623 из которых уже удовлет-
ворены, — рассказал корреспон-
денту «РГ» Роман Шергин. 

В Тулуне еще достаточно построек, 
которые будут либо восстанавли-
вать, либо сносить только по весне. 

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 

А В ЭТО ВРЕМЯ

Врио губернатора Иркутской области Игорь Кобзев создал рабочую 

группу по ликвидации последствий паводка в Тулунском и Нижнеудин-

ском районах. На первом совещании в новой должности глава Прианга-

рья признал, что имеются проблемы с выплатой компенсаций постра-

давшим предпринимателям, поэтому необходимо внести соответствую-

щие корректировки в бюджет.  Он поручил правительству провести пе-

реговоры с банками с тем, чтобы решить вопросы о полном списании 

кредитов пострадавшим от наводнения. Речь идет, по словам Кобзева, о 

многодетных семьях, ветеранах войны, инвалидах. На сегодняшний день 

пострадавшим выдано 6,9 тысячи сертификатов на приобретение жи-

лья. Также, по его словам, 4,9 тысячи из этих сертификатов жители уже 

реализовали, то есть жилье ими приобретено. На его покупку использо-

вано 14,5 миллиарда рублей. 
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Отменяется 
«банковский 
роуминг»

ИСХОДЯЩИЕ — 
БЕСПЛАТНО
Роман Маркелов

В России отменяется так назы-
ваемый «банковский роуминг» 
— комиссии за переводы денег 
между клиентами одного бан-
ка, находящимися в разных ре-
гионах. Закон об этом подписал 
президент Владимир Путин.

Закон был разработан пра-
вительством, он вступит в силу 
через полгода после опублико-
вания. Саму идею запретить 
установку комиссий за денеж-
ные переводы в разные регио-
ны внутри одного банка пред-
ложили правительству в начале 
2019 года Банк России, минфин 
и Федеральная антимонополь-
ная служба. Проведенный ими 
анализ рынка онлайн-перево-
дов граждан показал, что на 
нем доминирует Сбербанк с по-
казателем примерно 94%.

Глава Сбербанка Герман 
Греф еще осенью говорил, что 
банк готовится отменить ко-
миссию за межрегиональные 
переводы (1% при оформлении 
на сайте, в приложении или 
банкомате, 1,5% — в офисе) в 
2020 году. Он указывал, «в один 
день этого сделать нельзя», а в 
2020 году банк будет менять 
систему монетизации перево-
дов, именно это и позволит 
убрать комиссии.

Ранее ФАС представила Гос-
думе доказательства, что пере-
воды между счетами, открыты-
ми в различных территориаль-
ных подразделениях банка, яв-
ляются в полном смысле обыч-
ными внутренними перевода-
ми.Таким образом, банк, обес-
печивая такие операции, не 
оказывает потребителю какой-
либо дополнительной услуги.

«Банковский роуминг» кри-
тиковал премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Он отме-
чал, что банки часто пытаются 
получить повышенное возна-
граждение за электронные 
транзакции, не влекущие ника-
кой нагрузки. •
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ОБЩЕСТВО Какой будет 
защита прав людей, 
оказавшихся в беде 
за рубежом

Страховка 
от произвола 

Владимир Емельяненко 

Почти 700 россиян (621жалоба от 699 человек), по 
данным СПЧ и Уполномоченного по правам человека 
в России, в 2019 году были незаконно задержаны, им 
не была оказана медицинская, правовая помощь или 
были нарушены иные их права за рубежом. При этом 
40 человек до сих арестованы или находятся в ино-
странных тюрьмах.

Авторы доклада СПЧ «Нарушения прав россиян за 
рубежом в 2019 году» настаивают на том, что пресле-
дование и репрессии против прав россиян и соотече-
ственников за границей становятся системными и 
«идут по всем фронтам». Основные направления на-
ступления — ущемление гражданских прав (аресты и 
задержания), изъятие детей из семей, дискримина-
ция в отношении русского языка и сокращение обра-
зования на русском языке, война с историей и 
осквернение памятников, наступление на права ве-
рующих, преследование пророссийских правозащит-
ников и ущемление свободы слова (прав отечествен-
ных СМИ за рубе-
жом). Причем 
Польша в ОБСЕ 
официально заяви-
ла о том, что в этой 
стране уничтожено 
426 памятников 
периода Второй 
мировой войны, 
или, как считают 
авторы заявления, 
«эпохи советиза-
ции». На Украине 
снесено 2500 па-
мятников и переи-
меновано свыше 
1000 городов и сел 
в рамках «деком-
мунизации». В 
странах Балтии и 
на Украине прину-
дительно закрываются школы с обучением на рус-
ском языке. А США и ФРГ остаются мировыми лиде-
рами по уголовному преследованию россиян и содер-
жанию их в местных тюрьмах. При этом ни СПЧ, ни 
МИД России, ни омбудсмен не знают точного числа 
арестованных и удерживаемых россиян. 

— Мы должны признать, что нарушение прав рос-
сиян становится системой, репрессии против наших 
граждан — частью нагнетаемой русофобии, цель ко-
торых — сделать Россию токсичной, — говорит глава 
Комитета Госдумы по международным делам Леонид 
Слуцкий. — Поэтому наша цель — без режима кон-
фронтации выработать систему государственной 
поддержки граждан и соотечественников, оказав-
шихся за рубежом в беде.

Системных мер несколько. МИД создает единый 
центр-реестр граждан, подвергшихся дискримина-
ции любого рода за пределами страны. Обе палаты 
парламента работают над поправками в закон, кото-
рые позволяют оперативно решать конфликты. СПЧ 
и омбудсмен налаживают систему обмена опытом с 
правозащитными организациями ЕС и США. Одно из 
«ноу-хау» перемен — в 2020 году ожидается принятие 
поправки в закон, которая нормой сделает право рос-
сиян на консульскую страховку. Ее суть — по анало-
гии с медицинской страховкой люди, выезжающие за 
границу, будут иметь право на юридическую по-
мощь. Новая мера станет элементом страховки от 
произвола и частью системы правовой поддержки. 
Другое дело, как признает Слуцкий, проект консуль-
ской страховки, как и проект господдержки граждан, 
оказавшихся за рубежом в беде, пока «остаются сы-
рыми и требуют времени и терпения». 

СУД За хищение огромных средств бывший министр финансов Московской области 
получил тот срок, который просил прокурор

По году колонии за каждый 
украденный миллиард
Наталья Козлова

В
чера в Басманном суде Мо-
сквы был оглашен приго-
вор бывшему министру 

финансов Московской области 
Алексею Кузнецову. 

Суд приговорил экс-чинов-
ника, признавшего вину в хище-
нии, растрате и легализации 
свыше 14 миллиардов рублей, к 
14 годам лишения свободы в ко-
лонии общего режима. Так за-
вершилось одно из самых дол-
гих и «дорогих» уголовных дел 
последнего времени. Оно рас-
следовалось больше 10 лет. 

Следственный комитет РФ 
устами своего официального 
представителя Светланы Пет-
ренко так прокомментировал 
это решение.

— Реальная возможность 
привлечения к уголовной ответ-
ственности Алексея Кузнецова 
— это закономерный результат 
эффективного сотрудничества 
Следственного комитета Рос-
сии с компетентными органами 
Французской Республики. В 
2013 году, когда Кузнецов скры-
вался за рубежом, председатель 

СК Александр Бастрыкин лично 
обсуждал с французскими пра-
воохранителями вопросы его 
уголовного преследования. В 
последующем уголовная поли-
ция Франции оперативно уста-
новила местонахождение обви-
няемого и задержала. Процесс 
экстрадиции, который начался 
после этого, без преувеличения 
можно назвать беспрецеден-
тным. С учетом особенностей 

французского законодательст-
ва процедура затянулась на не-
сколько лет. Однако ее уникаль-
ность связана с тем, что в ходе 
непосредственного взаимодей-
ствия с французскими компе-
тентными органами представи-
телям российского следствия 
удалось развеять все сомнения 

экстрадирующей стороны в 
обоснованности уголовного 
преследования Кузнецова и об-
стоятельствах преступлений, к 
которым он причастен.

В последующем судом выс-
шей инстанции Парижа были 
приняты решения об аресте 
принадлежащих фигурантам 
уголовного дела отелей в Кур-
шевеле и другой недвижимости. 
Также в результате взаимодей-
ствия с иностранными компе-
тентными органами удалось со-
брать доказательную базу и 
установить в том числе, на что 
были потрачены деньги от пре-
ступной деятельности, — сказа-
ла представитель ведомства. 

Суд запретил Кузнецову за-
нимать должности на госслужбе 
в течение трех лет и не стал на-
значать ему дополнительного 
наказания в виде штрафа. Но 
полностью удовлетворил заяв-
ленные по уголовному делу гра-
жданские иски потерпевших. 
Это в первую очередь админи-
страции Московской области. 
Она получила возмещение 
ущерба более чем на 14 милли-
ардов рублей.

Всего Кузнецов признан ви-
новным в 22 эпизодах особо 
крупного мошенничества. Про-
куратура довольна — она проси-
ла 14 лет и штраф в миллион ру-
блей.

Судя по приговору, суд со-
гласился с версией следствия, 
что чиновник с 2005 по 2008 год 
вместе с другими чиновниками 
разворовывали муниципаль-
ную собственность и нанесли 
урон региону и предприятиям 
ЖКХ области.

Фигурантов в этом деле было 
много. Уже привлечены к уго-
ловной ответственности сооб-
щники бывшего министра: Ва-
лерий Носов, Владислав Телеп-
нев и сестра министра Елена 
Кузнецова. Один приговор вы-
несен заочно, еще четверо фигу-
рантов дела находятся в между-
народном розыске. 

Заочно приговорена к 11 го-
дам колонии сбежавшая в США 
бывшая жена Кузнецова Жанна 
Булах. Она гражданка Америки, 
и ее нам не выдадут — между 
Россией и Штатами не заключе-
но двустороннее соглашение о 
выдаче преступников. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ Для полетов на спутник Земли будет создано 
«умное» железо

Лифт на Луну

Ренат Закиев

Г
оскорпорация «Роскос-
мос» протестирует но-
вую схему полетов на 
МКС «за два часа», пла-
нирует построить уни-
версальный лифт на 
Луну и быстрее, чем 
планировалось, начать 
возведение еще одной 

очереди на космодроме Восточ-
ный — для сверхтяжелых ракет. 
Об этом и многом другом рас-
сказал глава госкорпорации 
Дмитрий Рогозин в ходе инспек-
ционной поездки на Восточный.

Накануне здесь начали мон-
таж технологического оборудо-
вания стартового комплекса 
под ракету «Ангара». Она долж-
на полететь в 2023 году. 

 В производстве этого обору-
дования были задействованы 14 
предприятий. Они же ранее 
принимали участие в строи-
тельстве космодромов Плесецк, 
Байконур и стартового стола 
под ракету-носитель «Союз-2» 
на том же Восточном. Монтаж 
идет одновременно с другими 
работами в рамках строитель-
ства второй очереди космодро-
ма. Некоторые из них ведутся 
круглосуточно. 

Всего на площадке сейчас 
строится 31 крупный объект, за-

действовано более 1300 человек. 
В следующем году число рабо-
чих должно увеличиться до 5000 
человек — для них здесь уже до-
строены несколько общежитий. 
График работ пока соблюдается. 
Строительство ряда объектов 
ведется с опережением, утвер-
ждают на космодроме: в частно-
сти, технологического блока ки-
слорода и азота для «Ангары». 

Возведение стартового ком-
плекса для сверхтяжелых ракет, 
по словам Рогозина, планирует-
ся начать в 2022 году, а не в 2026 
году, как сообщалось ранее. Это 
третья очередь космодрома. В 
перспективе «сверхтяж» плани-
руется использовать для косми-
ческих полетов, например, к 
Луне и Марсу. Первый его пуск 
намечен на 2028 год. Ранее на 
утверждение в правительство 
были представлены два эскиз-
ных проекта новых ракет-носи-
телей сверхтяжелого класса. 
Оба варианта — дорогие. 

Однако, отвечая на вопрос 
«Российской газеты», Дмитрий 
Рогозин пояснил, что россий-
ская транспортная система 
дальнего космоса в виде ракеты 
сверхтяжелого класса может 
быть применена не только для 
решения национальных задач 
по Луне, по дальним планетам. 
Она может быть использована и 
для решения задач партнеров. 

— Мы планируем создание 
универсального посадочного 
модуля на Луне, который может 
доставлять как наши нагрузки, 
так и полезные нагрузки других 
стран, — сказал Дмитрий Рого-
зин. — Сейчас много стран, кото-
рые рвутся в космос, хотели бы 
себя проявить, хотели бы со-
здать какой-то аппарат, но не 
знают, как его доставить. Мы со-
здадим универсальный лифт, 
который в ситуации с окололун-
ной станцией может посадить 
эту нагрузку по заказу партне-
ров. Здесь возможна коммерци-

ализация проекта, что важно 
для оправдания тех колоссаль-
ных средств, которые потребу-
ются для ее реализации. Мы сей-
час перебираем все возможные 
варианты и делаем универсаль-
ную транспортную систему как 
первый шаг.

Конфигурация научной 
станции, которая могла бы быть 
размещена на Луне, еще не 
определена. 

 — С кем мы ее будем делать — 
самостоятельно или с другими 
партнерами, с тем же самым Ки-
таем — переговоры только ве-
дутся. Сейчас планируем созда-
ние уникального, умного желе-
за, которое способно стать ин-
струментом достижения цели, 
— говорит Рогозин. — При этом 
одновременно с Российской 
академией наук определяем, 
что должно быть конкретно раз-
мещено на лунной поверхности. 
Понятно, что человек в данной 
конкретной ситуации будет об-
служивать станцию, делать те 
операции, которые не может де-
лать автомат. Речи не может 
быть о долгосрочном пребыва-
нии человека. То есть он приле-
тел, выполнил задачу и улетел. 
Риски для человека колоссаль-
ны. И до сих пор никто их не ре-
шил — ни мы, ни специалисты из 
других стран.

Говоря о более близком бу-
дущем, «Роскосмос» поставил 
на 2020 год амбициозную зада-
чу — долетать до МКС за два 
часа. Достичь такой высокой 
скорости планируется за счет 
новой, одновитковой схемы 
полетов космических кора-
блей к станции. Ее тестирова-
ние запланировано на ближай-
шее время. Сейчас корабли до-
стигают станции в рамках 
стандартной двухсуточной 
схемы или по быстрой шести-
часовой схеме. Новую одно-
витковую схему разработала 
РКК «Энергия»: у нее есть це-
лый ряд преимуществ. В част-
ности, это экономия топлива и 
других ресурсов, быстрая до-
ставка на станцию различных 
биоматериалов для проведе-
ния научных экспериментов 
на МКС.

С космодрома Восточный 
запуски по одновитковой схе-
ме можно будет осуществлять 
без предварительных коррек-
ций орбиты МКС — благодаря 
его месторасположению. В 
2020 году с Восточного плани-
руется запустить пять ракет-
носителей семейства «Союз», 
отметил Рогозин.  

Дмитрий Рогозин: Мы планируем 
создание универсального посадоч-
ного модуля на Луне.

Срок наказания Кузнецову начнут 
считать с 2018 года, когда его 
в наручниках вернули в Россию.

А К Ц Е Н Т

С космодрома Восточный в 2020 году 
планируется запустить пять 
ракет-носителей семейства «Союз»

США и ФРГ 
остаются 
мировыми лиде-
рами по уголовно-
му преследова-
нию россиян 
и содержанию 
их в местных 
тюрьмах
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Информационное сообщение
Общество с ограниченной ответственностью «Голевская гор-

норудная компания» (ИНН 7721543775, ОГРН 1057749247016, 
адрес: Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Улуг-Хемская, 14) пла-
нирует проведение закрытого тендера в целях определения 
круга профессиональных профильных организаций, способных 
качественно и в установленный срок выполнить работы по уст-
ройству временных переправ через р. Большой Енисей и через р. 
Хамсару (с выполнением работ по разработке проектной доку-
ментации) (далее — закрытый тендер). 

На данном этапе производится предварительная коммерчес-
кая работа по оценке структуры и особенности рынка, форми-
рования высококонкурентной среды путем привлечения мак-
симально возможного количества профильных подрядчиков 
(исполнителей). 

Место выполнения работ: Республика Тыва, Тоджинский 
район. 

Краткое описание работ:
Рассматриваются два варианта выполнения работ:
а) устройство временной однопутной переправы на базе пон-

тонно-мостового парка ПМП, для перевозки крупнотоннажного 
груза грузоподъемностью не менее 60 тонн, для двух переправ;

б) устройство временной однопутной переправы на базе на-
плавного моста катамаранного типа МПКТ-Р для перевозки 
крупнотоннажного груза грузоподъемностью не менее 60 тонн, 
для двух переправ.

Предлагаем представить коммерческое предложение по обо-
им вариантам. Итоговый вариант работ будет определен по ре-
зультатам проведения закрытого тендера.

Сроки выполнения работ:
— Начало работ — 27.01.2020
— Завершение работ — 30.05.2020
Коммерческое предложение принимается до 18.00 (по мос-

ковскому времени) 15 января 2020 года включительно в 
электронном виде путем направления документов (а также скан-
копий) в адрес электронной почты: sobolevakv@mmcintergeo.ru 
(с обязательной копией по адресам: kovalevaGF@mmcintergeo.
ru, info@ak-sug.ru).

За дополнительной информацией можно обращаться 
по следующим телефонам в г. Кызыле: 8 (39422) 6-06-00, 
6-18-13, 6-17-66, в г. Москве: 8 (495) 287-29-51 (доб.118, 
186).

Настоящая публикация не является офертой и не обя-
зывает ООО «Голевская ГРК» к заключению договора. 
Проводимые мероприятия являются внутренними про-
цедурами анализа и последующего выбора подрядчика 
(исполнителя) и не должны рассматриваться в качестве 
торгов (статьи 447—449 ГК РФ), а также не являются пуб-
личным конкурсом (Глава 57 ГК РФ).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕХНОЛОГИИ  

Преступники 
добрались 
до «умного 
дома»

WI-FI 
НА СЛУЖБЕ 
ХАКЕРА
Юлия Кривошапко

Технологии развиваются, и ки-
берпреступления совершенст-
вуются вместе с ними. Если 
раньше злоумышленники ис-
пользовали для организации 
атак специально созданную ин-
фраструктуру, то теперь задей-
ствуют существующие незащи-
щенные интернет-ресурсы, 
рассказал на пресс-конферен-
ции замдиректора Националь-
ного координационного центра 
по компьютерным инцидентам 
(НКЦКИ) Николай Мурашов. 

Это новое веяние в кибер-
преступности. Использование 
серверов и рабочих станций, 
при настройке которых были 
допущены ошибки, позволяют 
хакерам организовывать мощ-
нейшие DDоS-атаки. В резуль-
тате из строя могут выводиться 
важные системы. Специалисты 
называют этот метод усилени-
ем. «Ежегодно количество та-
ких атак увеличивается на чет-
верть, а используемых для это-
го объектов — на треть», — уточ-
нил Мурашов. Часто хакеры 
пытаются вывести из строя 
российские госресурсы. Дейст-
вуют, как правило, из-за преде-
лов нашей страны. В 2019 году, 
по словам Мурашова, удалось 
прекратить использование бо-
лее 12 тысяч зарубежных ре-
сурсов, которые могли бы нане-
сти ущерб России.

Он также сообщил, что с 
2015 года сохраняется тенден-
ция использования бот-сетей 
из устройств интернета вещей 
при осуществлении DDoS-атак. 
«К таким устройствам относят-
ся домашние роутеры, веб-ка-
меры, различные системы «ум-
ного дома». Их владельцы уде-
ляют мало внимания защите та-
кого оборудования, поэтому 
устройства легко взламывают-
ся, захватываются в бот-сети и 
используются для атак на дру-
гие объекты, в том числе на 
критически важную инфра-
структуру. «Число устройств 
для интернета вещей нарастает 
с огромной скоростью, — кон-
статировал Мурашов. — Сейчас 
число таких устройств достига-
ет 5 миллиардов, через не-
сколько лет превысит 50 мил-
лиардов. Они будут в числе ос-
новных объектов посяга-
тельств преступников».  

ПРОЕКТ 

Маткапитал 
выдадут 
быстрее 

ДЕЛО 
НА 20 ДНЕЙ
Марина Гусенко

Минтруд предложил втрое со-
кратить сроки рассмотрения 
заявлений на распоряжение 
средствами маткапитала и пе-
риод направления его по назна-
чению. 

Об этом написано в проекте 
постановления правительства, 
размещенном на Федеральном 
портале проектов норматив-
ных правовых актов. 

Сейчас заявление на распо-
ряжение средствами маткапи-
талом Пенсионный фонд Рос-
сии (ПФР) рассматривает в те-
чение 30 дней. За это время 
фонд должен принять решение 
об удовлетворении заявления 
или отказе. Этот срок предлага-
ется сократить до 12 дней. 
Представленные документы 
сейчас проверяются 14 дней, а 
если проект постановления бу-
дет принят, то период сокра-
титься до пяти дней. Сроки пе-
речисления средств составля-
ют сейчас 10 дней, а будет — 
три. 

Таким образом, сейчас с мо-
мента подачи заявления о рас-
поряжении средствами матка-
питала до момента, когда день-
ги перечисляются по назначе-
нию проходит два месяца. А в 
случае одобрения постановле-
ния на все это будет уходить 
три недели. 
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ИНИЦИАТИВА Жителям 
сообщили мобильные  
телефоны всех главврачей

Примите жалобу

Наталья Коротченко, Астрахань

Жители Астрахани теперь могут в любое время суток по-
звонить на мобильный телефон руководителям больниц 
и поликлиник и пожаловаться, если им грубят, незакон-
но требуют деньги или отказывают в помощи. 

Новость вызвала широкий резонанс: раньше мобиль-
ные главврачей находили по знакомству, теперь они — во 
всех астраханских СМИ и интернет-пабликах. Астрахан-
цы сочувствуют медикам, задаваясь вопросом: когда им 
работать, если нельзя отойти от телефона, и почему не 
опубликован мобильный самого министра?

— Это телефоны не главврачей, а контакты ответст-
венных за учреждение, ими, в частности, могут быть и 
главврачи, — комментирует «РГ» свою инициативу глава 
областного минздрава Федор Орлов. —  На нашем сайте 
есть также мобильный телефон дежурного по министер-
ству: круглосуточно принимаем жалобы, «разрулива-
ем» все конфликтные ситуации. Нужно наводить поря-
док на местах. А то у нас получалось, что люди звонили 
сразу на «Прямую линию» в Росздрав и даже президенту, 
если им не дали одеяло или вовремя не подошла медсе-
стра. Проще и оперативно решить эти вопросы на месте. 

В списке опубликованных телефонов 43 лечебных уч-
реждения — это областные и районные больницы, поли-
клиники, противотуберкулезный и наркологический ди-
спансеры, роддом, центр медицины катастроф и даже 
патолого-анатомическое бюро. Люди пользуются кон-
тактами по назначению: «Звонят и днем, и ночью, — рас-
сказал главврач областной детской больницы имени Си-
лищевой Юрий Яснопольский, — чаще всего просят про-
консультировать: «У ребенка живот болит, что делать?». 
В три часа ночи, правда, не звонили, а в 23.00 — было, сей-
час в сутки поступает до пяти звонков».

Отвечая на вопрос про круглосуточный режим, глав-
врач детской поликлиники №3 Галина Минакова при-
знается, что эта новость  немного обескуражила.

— Мы спокойно реагировали на то, что нам звонят, — 
говорит она. — Правда, с того момента, как разместили 
мой мобильный, был только один звонок, и днем. 

В райбольницах к новшеству отнеслись спокойно: в 
селах телефон главврача никогда не был секретом. •

АРСЕНАЛ Две подлодки нового проекта 
будут переданы ВМФ в 2020 и 2021 годах 

Тише воды
Сергей Птичкин

Р
ечь о неатомных субмари-
нах проекта 677 «Лада». 
Ими еще в конце прошлого 

века планировалось постепенно 
начать заменять подлодки типа 
«Варшавянка», которые были 
разработаны еще в 1970-е годы.

Головная лодка проекта 677 
под названием «Санкт-Петер-
бург» была заложена на заводе 
«Адмиралтейские верфи» в 1997 
году, спущена на воду в 2004 году 
и до сих пор находится в опытной 
эксплуатации. Две другие, 
«Кронштадт» и «Великие Луки»,  
достраиваются. Причем «Крон-
штадт» находится в стадии за-
водских швартовых испытаний.

О проекте рассказал инфор-
магентству РИА Новости дирек-
тор «Адмиралтейских верфей» 
Александр Бузаков.

По его словам, опытная эк-
сплуатация выявила ряд серьез-
ных проблем, которые необходи-
мо было устранить. Пришлось 
переработать первоначальный 
проект, значительно улучшен-
ный вариант которого и лег в 
основу строительства «Кронш-
тадта» и «Великих Лук». В част-
ности, были глубоко модернизи-
рованы система управления ко-

рабельными техническими сред-
ствами, система электродвиже-
ния и навигационный комплекс. 

Субмарины останутся ди-
зель-электрическими, хотя еще 
несколько лет назад проговари-
валось, что на них поместят воз-
духонезависимые энергетиче-
ские установки. Их главное преи-
мущество — увеличение скрыт-
ности подлодки и длительности 
времени пребывания под водой 
без всплытия для зарядки бата-
рей. Увы, такие установки дове-
сти до рабочего состояния у нас 
пока так и не удалось.

Считается, что субмарины 
проекта 677 «Лада» относятся к 
четвертому поколению неатом-
ных подводных лодок. По своим 
заявленным характеристикам 
они полностью превосходят под-
лодки проекта 636 «Варшавян-
ка», которые неофициально на-
зывают «черной дырой» океана 
за скрытность и почти полную 
бесшумность. Опытная эксплуа-
тация показала, что даже с уче-
том всех недостатков «Лады» го-
раздо более скрытны. 

Этого удалось достичь благо-
даря удачной конструкции 
основного электродвигателя, 
новому противогидролокацион-
ному покрытию, внедрению со-

вершенно новых технологий и 
материалов.

Одно из интересных отличий 
— непроникающие подъемно-
мачтовые устройства. То есть пе-
рископы, антенны, радары и дру-
гие выдвижные устройства нахо-
дятся вне прочного корпуса в ог-
раждении рубки. Сигналы от них 
передаются в центральный пост 
по оптико-волоконным кабелям.

По сравнению с «Варшавян-
кой» лодки проекта «Лада» име-
ют меньшее надводное водоиз-
мещение. Оно снижено с 2350 до 
1765 тонн. Скорость полного 
подводного хода, наоборот, уве-
личена с 18 до 21 узла. Автоном-
ность осталась без изменения — 
45 суток. Вооружение лодок двух 
проектов практически одинако-
вое.

Шесть торпедных аппаратов, 
расположенных в носовой части, 
через которые можно пускать 
ракеты «Калибр». Противово-
здушную оборону лодок обеспе-
чивают переносные зенитно-ра-
кетные комплексы «Игла-1М» и 
«Верба». •

Подсудный гаджет

На прошлой неделе в 
столичном СИЗО «Бу-
тырка» в комнате прие-

ма передач тюремщики обнару-
жили 15 мобильных телефонов, 
спрятанных в полиэтиленовых 
банках из-под какао. Злоумыш-
ленники, пытавшиеся передать 
запрещенные предметы, были 
задержаны. Вот только вменить 
им, кроме статьи КоАП, ничего 
не смогут. Ранее советник Феде-
ральной палаты адвокатов Рос-
сии Нвер Гаспарян пояснял «РГ», 
что если за передачу наркотиков 
в СИЗО или колонию грозит ли-
шение свободы на срок от 5 до 20 
лет, в зависимости от количества 
передаваемой «дури», то за пере-
дачу мобильных телефонов в уч-
реждения уголовно-исполни-
тельной системы предусмотрен 
по статье 19.12 КОАП лишь адми-
нистративный штраф в размере 
от трех до пяти тысяч рублей с 
конфискацией телефонов.

В ФСИН сетуют, что некото-
рых людей ловят по несколько 

раз при попытке пронести мо-
бильники, но сделать с ними ни-
чего не могут. По данным ФСИН, 
в среднем на одну колонию при-
ходится около 200 нелегальных 
телефонов. Ежегодно сотрудни-
ки колоний и СИЗО  изымают по-
рядка 60 тысяч телефонов. 

При этом с помощью незакон-
но пронесенных за решетку мо-
бильников оттуда, во-первых, 
продолжают совершаться пре-
ступления (в первую очередь, 
это различные телефонные мо-
шенничества), а во-вторых, осу-
жденные имеют возможность пе-

редавать важную информацию 
своим подельникам. «Использо-
вание сотовой связи в зонах или, 
скажем, превращения тюрем и 
колоний в «кол-центры» — это 
очень актуальная и больная тема. 
Она связана не только с тем, что 
преступники, имея в руках теле-
фон, замышляют и совершают 
новые преступления, они также 
оказывают давление на свидете-
лей по делам — были конкретные 
примеры, когда из зон организо-
вывали даже заказные убийст-
ва», — цитирует РИА Новости де-
путата Хинштейна. 

О нарушении же прав заклю-
ченных в этой ситуации, по сло-
вам депутата, не может идти и 
речи, поскольку «любое исполь-
зование сотовой связи на терри-
тории учреждений уголовно-ис-
полнительной системы запреще-
но — как для осужденных, так и 
для сотрудников, прокуроров, 
адвокатов, общественников».

Стоит отметить, что сегодня 
ФСИН и другие спецслужбы 
обладают техническими воз-
можностями, позволяющими 
выявить все находящиеся на тер-
ритории колоний и СИЗО теле-
фоны, даже если те выключены. 

Но для начала такой работы 
пока не хватает законодательной 
базы. Хотя над ней сейчас уже ак-
тивно ведется работа.

По словам Хинштейна, с при-
ходом нового директора ФСИН  
Александра Калашникова замет-
но активизировалась деятель-
ность по пресечению финансо-
вых потоков в места лишения 
свободы и в целом по наведению 

порядка в тюремном ведомстве.
Вскоре в Госдуму будет вне-

сен законопроект, который по-
зволит отключать мобильную 
связь в местах лишения свободы. 

Согласно проекту, сотовых 
операторов обяжут отключать 
абонентов «по письменному мо-
тивированному обращению на-
чальника территориального ор-
гана ФСИН».

Эта инициатива также долж-
на помочь предотвратить совер-
шение преступлений заключен-
ными российских колоний и тю-
рем.

Кроме того, в начале декабря 
был принят закон, согласно кото-
рому силовые ведомства, в том 
числе ФСИН, наделили правом 
перехватывать управление или 
даже сбивать беспилотники, ле-
тающие над ведомственными уч-
реждениями и примыкающей к 
ним территорией. •

Тому, кто передает заключенному 
мобильник, сейчас грозит лишь 
штраф в размере от 3 до 5 тыс. руб.

Подводная лодка проекта 677 «Санкт-Петербург». 

А К Ц Е Н Т

По данным ФСИН, в среднем на одну 
колонию приходится около 200 неле-
гальных телефонов. За год за решеткой 
изымают около 6 тысяч мобильников

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Пока регионы обсуждают нововведение, жители Москвы и об-

ласти им уже вовсю пользуются. Например, личные телефоны 

директоров можно найти на информационных стендах всех 

столичных школ. Правда, иногда номера бывают переключены 

на секретаря, но трубку снимают, на вопросы отвечают, на жа-

лобы реагируют. А в Подмосковье практика указывать номер 

мобильного телефона руководителей распространена в боль-

ницах и поликлиниках. Ее завели несколько лет назад после 

того, как количество жалоб на ненадлежащее медицинское 

обслуживание побило все мыслимые рекорды. Бывает, что те-

лефоны и здесь отдаются в распоряжение секретарей, но если 

звонивший получает ответ на свои вопросы, ему по большому 

счету все равно, кто берет трубку.  В столичном регионе поло-

жительно оценивают подобную практику. Никто так хорошо 

не осведомлен о способах их решения, как руководитель уч-

реждения. Да и практика показывает: жалоб на конкретное уч-

реждение становится значительно меньше, как только мо-

бильный телефон директора вывешивается на всеобщее обо-

зрение. 

Подготовила Ирина Рыбникова

ПОЛИЦИЯ В Домодедово 
у прохожего отобрали пять 
миллионов рублей

Почти догнал

Михаил Фалалеев

На 43-летнего москвича двое на-
летчиков напали на улице средь 
бела дня вблизи аэропорта Домо-
дедово. Они выхватили у него из 
рук сумку и бросились бежать. 
Но мужчина не собирался сда-
ваться и пустился в погоню, ведь 
в сумке лежали пять миллионов 
рублей наличными.

Грабителей он почти догнал. 
Но тут один из них обернулся и 
нанес преследователю несколь-
ко ударов в голову. На этом пого-
ня закончилась.

Начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти Татьяна Петрова сообщи-
ла, что оперативники задержали 

одного из грабителей по месту 
проживания в городе Реутов. За-
держанный оказался жителем 
Волгоградской области. Его от-
менная физическая подготовка 
объяснялась профессией — 
27-летний грабитель был трене-
ром по фитнесу. 

Тренера взяли под стражу. 
Возбуждено уголовное дело по 
статье 161 УК РФ «Грабеж». По-
терять свободу он может на срок 
до 7 лет. Сейчас ищут второго 
грабителя. 

Очень похожее ограбление, а 
точнее — разбой произошел три 
месяца назад на юго-западе Мо-
сквы. Правда, в тот раз действие 
происходило с участием автомо-
билей на Ленинском проспекте. 
Шестеро налетчиков на трех ав-
томобилях — опять же днем — пе-
рекрыли дорогу «Мерседесу» в 
третьей левой стороне. Прозву-

чали три выстрела, рассыпались 
стекла в машине, люди в масках 
открыли багажник и вытащили   
сумку. И уехали, предварительно 
проткнув «мерсу» колесо. Позже 
выяснилось, что в сумке были 
шесть миллионов рублей. 

Понятно, что в обоих случаях 
налетчики действовали по на-
водке. Вряд ли они случайно вы-
дернули сумку из рук у прохоже-
го в Домодедово, вряд ли наугад 
тормознули «Мерседес» на Ле-
нинском проспекте.

Еще одна общая деталь: по-
страдавшие в обоих случаях ут-
верждают, что похищенные день-
ги принадлежат лично им. Мол, 
они сняли их с банковского счета 
и везли домой — им вдруг зачем-
то понадобилась наличность в 
столь крупном размере. 

Впрочем, все может быть. Од-
нако оперативники предполага-
ют, что жертвы нападений — пе-
ревозчики денег. Некоторые 
предприниматели не желают 
тратиться на официальную ин-
кассацию или же стремятся об-
наличить деньги для взаиморас-
четов, чтобы сэкономить на ко-
миссии и налогах.  Бывает, что та-
ким образом бизнесмены пыта-
ются скрыть свои сомнительные 
сделки или же, мягко говоря, 
коррупционные мероприятия. А 
есть и откровенно криминаль-
ные операции с обобщенным на-
званием «отмыв денег». Суть 
всегда одна — обналичивание и 
увод в тень крупных сумм.

Поэтому такие дельцы пору-
чают «по-тихому» привезти 
деньги доверенному человеку — 
помощнику, личному охраннику, 
секретарю или водителю. 

Но, как это тоже нередко бы-
вает, происходит утечка инфор-
мации, и тогда «по-тихому» уже 
не получается. 

 Кстати, по статистике МВД 
более половины всех зарегистри-
рованных преступлений (52,5 
процента) составляют хищения 
чужого имущества — кражи, мо-
шенничества, грабежи и разбои. 
Всего с января по сентябрь в Рос-
сии зарегистрированы 1521,7 
тысячи преступлений. Это на 2,1 
процента больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. •

ПРОЦЕСС 

Закончено 
расследование 
дела Шестуна 

ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ

Владимир Полетаев

Очередное громкое дело скоро 
отправится в суд. Речь идет о за-
вершении расследования уго-
ловного дела в отношении экс-
главы Серпуховского района 
Московской области Александ-
ра Шестуна. Бывший чиновник 
обвиняется в многомиллион-
ном взяточничестве и крупных 
хищениях.

По сообщению официально-
го представителя Следственно-
го комитета РФ Светланы Пет-
ренко, материалы дела переда-
ны прокурору для утверждения 
обвинительного заключения. 

По утверждению Петренко, 
«следствием собрана достаточ-
ная доказательственная база». 
Она напомнила, что Шестун об-
виняется в мошенничестве, от-
мывании преступных доходов, 
незаконной предприниматель-
ской деятельности, получении 
взятки в особо крупном разме-
ре. Статьи УК РФ за такие пре-
ступления предполагают нака-
зание до 15 лет лишения свобо-
ды и большие штрафы. 

По сообщению Петренко, в 
ходе расследования получены 
доказательства фактического 
владения Шестуном и другими 
фигурантами дела — Борисом 
Криводубским и Сергеем Сам-
соновым — имуществом на сум-
му около 3,2 млрд руб. (по када-
стровой стоимости), офор-
мленным как на них, так и на 
членов их семей, родственни-
ков. А по коммерческой стои-
мости — это больше десяти мил-
лиардов рублей. Решением суда 
на все движимое и недвижимое 
имущество, проходящее по это-
му делу, наложен арест.

По версии следствия, в пери-
од с 2003 по 2018 год через до-
веренных лиц Шестун руково-
дил деятельностью 43 коммер-
ческих организаций. Доходы он 
использовал для приобретения 
по заниженным ценам муници-
пальных земельных участков. 
Их общая площадь превышает 
1300 гектаров. Также ему ин-
криминируется получение 
взятки в 9,9 миллиона рублей 
за общее покровительство. •

РЕШЕНИЕ 

Содержание 
в СИЗО 
за нападение 
на росгвардейца 
признано 
законным

ЖАЛОБУ 
ОТМЕНИЛИ 
Владимир Полетаев

Московский городской суд вче-
ра рассмотрел жалобу на содер-
жание под стражей Сергея Су-
ровцева, обвиняемого в приме-
нении насилия в отношении со-
трудника правоохранительных 
органов в ходе протестной ак-
ции летом в столице. 

Аргументируя свое ходатай-
ство о продлении ареста, пред-
ставитель следственного ве-
домства заявил, что, находясь 
на свободе, обвиняемый может 
скрыться и помешать расследо-
ванию. 

Адвокат арестованного зая-
вил, что считает эти доводы не-
обоснованными. И настаивал, 
что мера пресечения его подза-
щитному должна быть измене-
на на более мягкую — на подпи-
ску о невыезде или в крайнем 
случае на домашний арест.

Но суд оставил апелляцион-
ную жалобу защиты без удов-
летворения. 

Постановление Басманного 
районного суда столицы об аре-
сте Сергея Суровцева на два 
месяца от 29 ноября признано 
законным. Арестант останется 
под стражей в следственном 
изоляторе до 27 января следую-
щего года.

Следствие настаивает, что 
на акции 27 июля Суровцев 
поднял металлическое огра-
ждение и оттолкнул им сотруд-
ника Росгвардии. По данным 
следствия, этим нападавший, 
проявивший явную агрессию, 
причинил силовику физиче-
скую боль и лишил свободы пе-
редвижения.  

Следствие предоставило 
суду видеоматериалы, подтвер-
ждающие незаконные действия 
Суровцева во время несанкци-
онированной акции.

На следующий день после 
задержания, 28  ноября, Суров-
цеву было предъявлено обвине-
ние по двум статьям УК РФ, в 
том числе за участие в массо-
вых беспорядках. •
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Оперативники 
предполагают, 
что жертвы 
нападений — 
неофициальные 
перевозчики 
наличных денег

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru 
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Сведения  
о наличии земельных участков, государственного  

и (или) муниципального имущества, расположенных 
в границах особой экономической зоны «Моглино», 

созданной на территории муниципального образования 
«Псковский район» Псковской области и не сданных в аренду 

по состоянию на 1 декабря 2019 года.
Земельные участки: КН 60:18:0182002:99, площадью 

28 262 кв. м; КН 60:18:0182002:103, площадью 47 503 кв.м; 
КН 60:18:0182002:109,  площадью 38 773 кв.м; 
КН 60:18:0182002:101, площадью 1 138 390 кв.м; 
КН 60:18:0182003:135, площадью 536 591 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из земельных участков с КН 60:18:0182002:101, 
КН 60:18:0182003:135 индивидуально под каждого входящего в 
особую экономическую зону резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте: www.
moglino.com или по телефону: 8 (8112) 29-33-33, 29-33-44.
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ПРАЗДНИК В Москве 
пройдет рождественский 
фестиваль 

Как это будет 
по-итальянски

Ариадна Рокоссовская

Всего на два дня — 28 и 29 декабря — территория Музея 
Москвы превратится в наряженную к празднику рим-
скую площадь. Там пройдет Итальянский рождествен-
ский фестиваль, участие в котором, как обещают орга-
низаторы, будет бесплатным. По словам министра-со-
ветника посольства Италии в России Гуидо Де Санктиса, 
«рождество у итальянцев — семейный праздник, и мы хо-
тим показать россиянам, как его празднуют в наших до-
мах, в наших семьях».

Во время Итальянского рождественского фестиваля 
во дворе Провиантских складов на Зубовском бульваре 
появятся ярмарочные ряды с елкой, традиционные ита-
льянские угощения, карусели и волынщики, фотозоны и 
рождественский вертеп. На уютной сцене будут высту-
пать солисты Большого театра и оркестра Классической 
музыки, для детей подготовлены итальянские музыкаль-
ные представления и спектакли Театра кукол Образцова. 
«Мы всегда стараемся объединять два потока — россий-
ский и итальянский — и то, что выступать будут артисты 
из обеих стран, это для нас большая радость», — признал-
ся генеральный консул Италии в Москве Франческо 
Форте. Гостей будут встречать уличные артисты в костю-
мах сказочных итальянских персонажей, а дети позна-
комятся с итальянским Дедом Морозом, которого зовут 
Баббо Натале, и доброй волшебницей Бефаной. 

Заместитель председателя комиссии по культуре и 
массовым коммуникациям Мосгордумы Лев Ланцман 
пояснил на пресс-конференции в ТАСС, что фестиваль 
проходит в рамках проекта по международному куль-
турному сотрудничеству «Лица друзей», одним из пер-
вых мероприятий которого стала выставка «Бонджорно, 
Италия». «Самый важный элемент, который делает 
наши мероприятия столь необычными — это город Мо-
сква», — признался Франческо Форте и добавил: «Инте-
рес, любопытство, жизнелюбие москвичей — это то, что 
помогает нам в проведении наших мероприятий». По его 
словам, на фестивале ожидается до 30 тысяч гостей. •
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Адвокат 
президента 
США 
пообещал, 
что в Киеве 
«полетят 
головы»

ДЖУЛИАНИ 
ПРОШЕЛ 
ПО ВЕРХАМ
Константин Волков

Рудольф Джулиани, личный ад-
вокат президента США До-
нальда Трампа, съездил в Киев, 
чтобы собрать информацию о 
том, есть ли реальные основа-
ния для импичмента его клиен-
ту. Как и следовало ожидать, 
оснований не нашлось. Зато 
нарытая адвокатом информа-
ция против бывшего вице-пре-
зидента Джо Байдена обещает 
грандиозный скандал. Об этом 
Джулиани сообщил в своем 
Twitter, вернувшись из турне, в 
ходе которого посетил кроме 
Киева еще Будапешт и Вену.

«Будапешт/Киев/Вена. За 
сотни часов и месяцы рассле-
дования я собрал свидетелей и 
документы, которые раскры-
вают правду об этом импич-
менте и, в частности, показы-
вают, что Трамп ничего плохо-
го не сделал», пишет Джулиа-
ни. По сведениям украинских 
СМИ, поездка Джулиани была 
оформлена как съемки доку-
ментального фильма про дело 
об импичменте Трампу.  Встре-
чи со свидетелями проходили 
под камеру. Среди собеседни-
ков Джулиани были бывший 
глава генпрокуратуры Украи-
ны Юрий Луценко — с ним ад-
вокат встретился в Будапеште, 
экс-генпрокурор Украины 
Виктор Шокин и недавно уво-
ленный прокурор Константин 
Кулик, а также множество по-
литиков, депутатов и общест-
венных деятелей.

«По результатам моих рас-
следований на Украине поле-
тит много голов», — предупре-
дил Джулиани в своем Twitter. 
В частности, он написал, что 
Шокин «доказал отмывание 
денег посредством украинской 
нефтегазовой компании 

Burisma Group в сотрудничест-
ве с Байденом». Также, по сло-
вам Шокина, он был уволен с 
поста генпрокурора «из-за уг-
розы вице-президента Байдена 
отказать в транше миллиарда 
долларов на жизненно важную 
для Украины помощь». Кроме 
того, по словам Джулиани, ме-
дицинские записи показыва-
ют, что Шокин был отравлен и 
дважды едва не умер.

Как отметил адвокат Трам-
па, Шокин может рассказать о 
следствии в отношении сына 
Байдена, который состоял в 
правлении Burisma Group и 
«отмыл» 3 миллиона долларов, 
а также о том, что Петр Поро-
шенко в бытность президен-
том Украины не раз посещал 
Шокина и рекомендовал при-
тормозить расследование, по-
тому что Байден против.

Судя по многочисленным 
твитам Джулиани,  в дальней-
шем он намерен доказать с по-
мощью собранных в поездке 
сведений, что коррупцию на 
Украине поддерживали демо-
краты еще во время президент-
ства Барака Обамы. Они же, по 
его словам, инициировали 
процедуру импичмента, чтобы 
не всплыла информация о том, 
как Демпартия старалась про-
валить кандидатуру Трампа на 
президентских выборах 2016 
года.

Всего, по словам Джулиани, 
есть пять — семь свидетелей с 
Украины, которые готовы при-
ехать в США и дать показания 
о связях Байдена с корруп-
цией. Кроме того, Джулиани 
предъявил обвинения экс-по-
слу США на Украине Мари Йо-
ванович. Соратник Трампа ут-
верждал, что она отказывала в 
выдаче американских виз сви-
детелям, которые должны 
были приехать в США и предо-
ставить доказательства кор-
румпированности Байдена и 
демократов.

«Результаты моей поездки 
даже превзойдут ожидания 
президента Трампа», заявил 
адвокат. Можно поставить под 
сомнение честность свидете-
лей, но не документальные до-
казательства. •

ИСТОРИЯ Владимира 
Путина пригласили 
во Франции на церемонию 
перезахоронения 
соратника Наполеона

Долгий путь 
домой

Вячеслав Прокофьев «Российская газета», Париж

Останки одного из ближайших соратников Наполеона, 
дивизионного генерала Шарля Этьена Гюдена, которые 
были обнаружены при раскопках под Смоленском, бу-
дут покоиться в парижском Доме инвалидов рядом с им-
ператором. 
Скорее всего, перезахоронение произойдет весной буду-
щего года. Как сообщил «РГ» президент Фонда развития 
русско-французских исторических инициатив историк 
Пьер Малиновский, французская сторона пригласила на 
торжественную церемонию президента РФ Владимира 
Путина. Эту информацию подтвердил столичный ежене-
дельник Le Point. Сославшись на источник в Елисейском 
дворце, он сообщил о том, что президент Эмманюэль 
Макрон отдал распо-
ряжение организо-
вать возвращение 
останков генерала. 
Курировать прове-
дение этого напол-
ненного историче-
ским смыслом па-
мятного мероприя-
тия поручено совет-
нику французского 
президента Брюно 
Роже-Пёти и главе 
его администрации Патрику Стрзоде. По сведениям еже-
недельника,  проект возвращения генеральского праха 
на родину серьезно продвинулся после двусторонней 
встречи лидеров Франции и России в рамках саммита 
«нормандского квартета», который прошел в Париже 9 
декабря. 
Об археологической экспедиции, перед которой стояла 
цель найти останки наполеоновского генерала, «РГ» еще 
полтора года назад рассказал Пьер Малиновский. Ее под-
готовкой занимались  возглавляемый им фонд, а также 
Российская академия наук, Российское военно-истори-
ческое общество под патронажем франко-российского 
форума «Трианонский диалог». Непосредственно к рас-
копкам, которые велись на территории Королевского 
бастиона в Смоленске, приступили в мае и уже два меся-
ца спустя участникам экспедиции, среди которых были 
специалисты и студенты двух стран, повезло: они на-
шли, как считали, то, что искали. 

Однако этого было недостаточно. Следовало точно 
установить, что останки принадлежат именно генералу 
Гюдену, участнику русской кампании 1812 года, кото-
рый в ходе битвы при Валутиной горе в районе Смоленс-
ка получил смертельное ранение: пушечным ядром ему 
оторвало одну ногу, а вторую серьезно повредило. 

Спустя три дня генерал скончался, и, как распорядил-
ся Бонапарт Наполеон, а они знали друг друга еще со 
времен совместной учебы в военном училище, был похо-
ронен в старой крепости Смоленска. Однако указаний, 
где именно, не сохранилось.

Были проведены независимые экспертизы, в том чи-
сле во Франции, где для сравнения из семейного склепа 
во французском городе Монтаржи была извлечена ДНК-
проба останков родного брата наполеоновского сорат-
ника, также генерала Пьера Сезара Гюдена. Результаты 
проведенных исследований стали известны в ноябре и 
полностью подтвердили предположения археологов. •

ЧП Ученикам австралийской школы разрешили остаться дома из-за засухи

Жаркие каникулы
Диана Ковалева

Р
уководство австралийской 
школы в районе горы Там-
бурин (штат Квинсленд) 

рекомендовало родителям уча-
щихся оставить детей на пару 

дней дома, потому что в школе 
их теперь нечем поить. Дело в 
том, что, как сообщает газета 
The Guardian Australia, в учеб-
ном заведении впервые за всю 
его историю пересохла скважи-
на, которая снабжала школьни-

ков и учителей питьевой водой. 
Но еще большей катастрофой 
для страны стали лесные пожа-
ры, которым засуха позволила 
приобрести грандиозный мас-
штаб. Ученые в один голос твер-
дят: то, что произошло — ненор-

мально. Если раньше горела 
просто трава, то сейчас — а пожа-
ры не удается потушить уже не-
сколько недель — огнем объяты и 
влажные тропические леса. Два 
главных города страны, Сидней 
и Канберра, накрыл плотный 
смог, а в сиднейском округе 
впервые в истории ввели ката-
строфический уровень пожар-
ной опасности. Погибли уже 
шесть человек, более 2,5 тысячи 
домов и 2,5 миллиона гектаров 
уничтожены пожарами. Огонь 
перекинулся и на западное побе-
режье Австралии, постепенно 
подбираясь к другому крупному 
городу — Перту, где несколько 
дней подряд температура возду-
ха не опускается ниже отметки в 
40 градусов. На месте работают 
около 400 пожарных, которым, 
по их собственным признаниям, 
лишь чудом удалось спасти от 
надвигавшейся огненной стены 
почти шесть тысяч домов. На по-
мощь им из Нового Южного 
Уэльса уже вылетел самолет 
Boeing 737, крупнейший в ав-
стралийском противопожарном 
флоте.

Но самым неприятным сюр-

призом для рядовых австралий-
цев, похоже, стало не буйство 
стихии, а действия собственных 
властей. Точнее, их бездействие. 
Нынешнее консервативное пра-
вительство премьера Скотта 
Моррисона призвало не полити-
зировать пожары, подчеркнув, 
что для Австралии они всегда 
были делом привычным. Однако 
пожарные службы открыто заяв-
ляли, что помочь всем они не 
смогут, и призывали граждан 
надеяться на собственные силы. 
Тогда за дело взялись волонтер-
ские бригады, но и им, несмотря 
на небольшие успехи, из-за пло-
хой подготовки не удалось взять 
пожары под контроль. Общест-
венность снова обратилась к вла-
стям с требованием выделить до-
полнительные средства на по-
мощь в борьбе с огнем и смогом, 
который за одну лишь неделю в 
том же Сиднее вынудил более 
тысячи человек обратиться в 
больницы с жалобами на пробле-
мы с дыханием. Тем не менее пре-
мьер Моррисон в очередной раз 
заявил, что вряд ли дополнитель-
ные действия правительства из-
менят ситуацию.•

КОНФЛИКТ Россия требует 
внести изменения 
в бюджет ООН

«Авантюра» 
денег 
не получит

Тимур Меджидов

Бюджет ООН на 2020 год, составляющий около трех 
миллиардов долларов должен быть принят до начала 
католического Рождества. Однако, по заверениям 
французской газеты Le Monde, Россия блокирует дан-
ную процедуру, поскольку в проекте бюджета указано, 
что $17,8 млн будут направлены на финансирование 
Международного механизма по расследованию совер-
шенных в Сирии преступлений. Ранее данный меха-
низм финансировался добровольно. Теперь его плани-
руют «включить» в общий бюджет ООН. У России и 
ряда других стран, например, таких как Китай, есть 
собственное мнение по данному вопросу.

Москва выступает против того, чтобы взносы всех 
стран — членов ООН, из которых состоит бюджет орга-
низации, шли на финансирование Международного 
механизма по расследованию военных преступлений в 
Сирии (на жаргоне ООН — «тройной IM»), учрежденно-
го резолюцией  Генассамблеи в декабре 2016 года. К 
слову, данная резолюция была принята без голосова-
ния. Как объяснил Le Monde заместитель постоянного 
постпреда РФ при ООН Д. Чумаков: «Если Франция хо-
чет платить, она вольна это сделать! Но это не должно 
финансироваться механизмом ООН». Позиция рос-
сийской стороны по данному вопросу непоколебима: 
финансирование «тройного IM» может осуществлять-
ся только в добровольной форме. В Москве считают, 
что работа «тройного IM» — «не более чем политиче-
ская авантюра, в которую страны, выставляющие себя 
борцами за гуманизм и торжество справедливости, 
втравили ООН». •

Евгений Шестаков

П
ару лет назад в ходе 
одной из дискус-
сий я услышал объ-
яснение,  почему 
США считают себя 
открытой страной. 
Суть его сводилась 
к следующему: ког-
да Пентагон унич-

тожает в ходе военных дейст-
вий гражданское население в 
Сирии, Афганистане или иных 
местах, то никогда не скрывает 
содеянного. Просто информи-
рует международное сообще-
ство о числе жертв и в лучшем 
случае извиняется. Или не из-
виняется — в зависимости от 
обстоятельств. Это называется 
«открытостью».

Поэтому когда в понедель-
ник президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган пригрозил, что 
Турция официально признает 
массовое убийство индейцев 
на территории США геноци-
дом, это не вызвало ни малей-
шего раздражения в Вашингто-
не.

Возмущение Эрдогана объ-
яснимо. Не прошло месяца со 
дня его встречи с Дональдом 
Трампом, как со стороны Бело-
го дома последовал «удар в 
спину». Принятую в октябре 
Палатой представителей резо-
люцию, признавшую геноци-
дом убийство армян Анкарой в 
1915 году, в Турции еще оправ-

дывали неспособностью аме-
риканского лидера повлиять 
на подконтрольную демокра-
там часть Конгресса. Однако 
решение Сената, где преобла-
дают «родственные» Трампу 
республиканцы, также впер-
вые назвавшего события 1915 
года геноцидом, вызвали взрыв 
негодования турецкого исте-
блишмента.

Парадоксальность ситуа-
ции заключается в том, что в 
американском обществе ни-
чуть не скрывают, что в про-
цессе колонизации континента 
уничтожались индейцы. Иссле-
дователи называют цифры — 
только переселенцы из Европы 
убили от 56 до 70 миллионов 
коренных жителей Южной, 
Центральной и Северной Аме-
рики. Газета Yeni Safak опубли-
ковала доклад комитета Пар-
тии справедливости и разви-
тия Турции. Его авторы под-
считали, сколько миллионов 
невинных людей по всему 
миру уничтожили США.

Помимо индейцев старани-
ями прибывших в Новый Свет 

колонизаторов с середины XVI 
до середины XIX века были 
уничтожены в результате пы-
ток и жестокого обращения 35 
миллионов выходцев из Афри-
ки, завезенных в качестве ра-
бов. Атомные бомбардировки 
Хиросимы и Нагасаки унесли 
жизни 350 тысяч человек, в Се-
верной Корее за три года бом-
бардировок американской 
авиации погибли почти 4 мил-
лиона человек. Во время вьет-
намской войны по вине США 
погибли 3 миллиона человек. 
Список гражданских жертв, к 
гибели которых имеет прямое 
отношение Вашингтон, длин-
ный и внушительный. Ведь, как 
сказал в одном из интервью 
американский кинорежиссер 
Майкл Мур, «Америка — это го-
сударство, основанное на гено-
циде, построенное рабским 
трудом и поддерживаемое че-
рез порабощение женщин как 
граждан второго сорта».

Ни в Конгрессе, ни в Белом 
доме не отрицают приведен-
ные выше факты. Все они регу-
лярно становятся предметом 

ожесточенных дискуссий вну-
три гражданского общества 
между патриотами и теми, кто 
считает свою страну изначаль-
но порочной. Говорить о побе-
де какой-либо точки зрения 
преждевременно. Единствен-
ный консенсус, к которому по-
степенно приходит американ-
ское общество, заключается в 
пересмотре отношения к Хрис-
тофору Колумбу. Значительная 
часть американцев теперь счи-
тают, что тот открыл Америку 
для того, чтобы ее разграбить.

А вот в отношении отцов-
основателей государственно-
сти США такого единомыслия 
не наблюдается. Так называе-
мые прогрессисты утвержда-
ют, что они написали амери-
канскую конституцию для 
того, чтобы закрепить законо-
дательно рабовладение. Их 
противники, напротив, убе-
ждены: США расплатились за 
грех рабовладения граждан-
ской войной и наряду с «чер-
ными страницами» американ-
ской истории следует больше 
вспоминать о достижениях 
своего государства.

В массовом убийстве индей-
цев американские СМИ нахо-
дят и положительные стороны. 
Недавно CNN опубликовала 
доклад ученых из Университет-
ского колледжа Лондона. Те ут-
верждали, что депопуляция 
Америки (так назван геноцид 
местного населения. — Ред.), ко-

торую осуществили европей-
ские переселенцы, создала ус-
ловия для промышленной ре-
волюции и открыла Европе 
путь к мировому доминирова-
нию. И все благодаря ресурсам 
и еде, привозимой из Старого 
Света, а также вызванными де-
популяцией изменениям кли-
мата.

В 1900 году, согласно прове-
денной переписи, на террито-
рии США оставалось всего 375 
тысяч индейцев (из них 237 ты-
сяч не имели американского 
гражданства и считались чле-
нами племени). В 2010 году 
власти США принесли офици-
альные извинения коренным 
жителям Северной Америки. 
Резолюцию Конгресса на этот 
счет зачитали перед представи-
телями пяти основных индей-
ских народностей. В документе 
говорилось о непродуманной 
политике и насилии в отноше-
нии индейцев, грабежах и за-
хвате их земель. Но тут же отме-
чалось, что изложенные факты 
не могут стать основанием для 
предъявления судебных исков 
правительству США.

На этом фоне угроза Эрдо-
гана официально признать 
уничтожение индейцев гено-
цидом задеть американских 
политиков или вызвать у них 
чувство стыда просто не в со-
стоянии. О своей истории жи-
тели США слушали вещи и по-
хуже, и пообидней. •

Генерал Гюден был другом Наполеона Бонапарта.

При пожарах в Австралии погибли около тысячи коал. Тем, кого удалось спасти из огня, оказывается помощь.

А К Ц Е Н Т

В 1900 году, согласно проведенной 
переписи, на территории США 
оставалось всего 375 тысяч индейцев 

Проект возвраще-
ния генеральского 
праха на родину 
серьезно 
продвинулся 

Джулиани 
намерен доказать, 
что коррупцию 
на Украине 
поддерживали 
демократы

Этот снимок, запечатлевший Грету Тунберг в печальном образе, шведская экоактивистка опубликовала у себя в Twitter с жалобой на то, как ей пришлось возвращаться с конференции 
по климату в Мадриде домой «через всю Германию в переполненных немецких поездах». На пост немедленно отреагировали сотрудники «Немецких железных дорог». Поблагодарив 
Грету за выбор «экологичного экспресса», они уточнили, что значительную часть пути школьница и ее «свита» вообще-то ехали с комфортом. «Было бы неплохо, если бы ты рассказала и  
о нашей дружелюбной и компетентной команде, которая обслуживала тебя в вагоне первого класса», — написали представители компании. Теперь уже Тунберг пришлось оправдывать-
ся, что она путешествовала с пересадками и не точно выразилась. А один из ее внимательных подписчиков поинтересовался, что стало с бумажной коробочкой из-под фастфуда, кото-
рую можно разглядеть на полу возле груды рюкзаков. Между тем очевидцы поведали газете Die Welt, что пассажиры были «очень воодушевлены» и приветливы с девочкой, угостили ее 
кофе, шоколадкой с надписью «дорогой гость» на обертке и вообще «готовы были отдать ей последнюю рубаху».

СКАНДАЛ  Глава Турции угрожает Белому дому признать 
геноцид коренных жителей США 

Эрдоган и индейцы
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КОШЕЛЕК 

Подлинность 
нотариально 
заверенных 
долговых 
договоров 
можно будет 
проверить

ВЗАЙМЫ — 
ЧЕРЕЗ 
НОТАРИУСА
Владислав Куликов

Готовится закон, который по-
зволит нотариусам пресекать 
нелегальные финансовые опе-
рации. 

В Росфинмониторинге обра-
тили внимание на резкий рост 
числа исполнительных надпи-
сей, сделанных нотариусами. 
Это внесудебная процедура 
взыскания долга по ряду дел. 
Например, если две стороны 
оформили через нотариуса до-
говор займа, а должник взял 
деньги и не расплатился, в суд 
идти не надо. Достаточно обра-
титься к нотариусу, тот прове-
рит документы и сделает испол-
нительную надпись. С ней мож-
но сразу идти к приставам. А 
если известен банк, где дол-
жник хранит деньги, можно от-
нести документы напрямую 
туда. Банк снимет долг со счета 
должника и перечислит по на-
значению.

Граждане оценили новую 
возможность: в последнее вре-
мя число исполнительных над-
писей растет. В прошлом году 
было совершено 27 тысяч 866 
исполнительных надписей. 
Только за первый квартал ны-
нешнего года было сделано 
9084 исполнительные надписи.

Но, как рассказали в Рос-
финмониторинге, иногда к по-
добной схеме стали прибегать 
дельцы сомнительного толка. 
Они оформляли нотариальный 

договор займа, который так и 
не был на деле предоставлен. Но 
через некоторое время просили 
совершить исполнительную 
надпись, так как должник яко-
бы перестал платить. И уже по 
вполне легальным документам 
забирали деньги со счета «дол-
жника». 

Нет, это не грабеж, все дела-
лось по договоренности. Допу-
стим, руководитель предприя-
тия хочет увести со счетов ком-
пании крупную сумму. Долги 
по договору займа, которого в 
реальности не было, отличный 
предлог для этого.

Но есть противоядие против 
таких схем: нотариусам дадут 
право проверять, действитель-
но ли по договору займа пере-
числялись деньги. Проще гово-
ря: получил ли должник что-то 
в реальности или займа как та-
кового не было.

«В настоящий момент на 
рассмотрении в Госдуме нахо-
дятся соответствующие по-
правки в законодательство, ко-
торые дадут нотариусу полно-
мочия проверять, действитель-
но ли по нотариально удостове-
ренному договору займа заем-
щику перечислялись денежные 
средства или передавалось 
имущество», — сказала член 
правления Федеральной нота-
риальной палаты Александра 
Игнатенко.

Она напомнила, что сегодня 
нотариус при совершении ис-
полнительной надписи прове-
ряет только подлинность ранее 
удостоверенного договора, на 
основании которого появляет-
ся задолженность.

«Полномочий проверить, 
действительно ли на основании 
этого договора перечислялись 
средства или передавалось 
имущество, нотариус не имеет, 
соответственно, не имеет воз-
можности отказать в соверше-
нии нотариального дейст-
вия», — говорит Александра Иг-
натенко. 

В итоге сомнительные схе-
мы станут невозможны. Сами 
же надписи скоро можно будет 
получать в режиме онлайн. 

По исполнитель-
ной надписи 
можно в упрощен-
ном порядке взы-
скать долг, напри-
мер, с арендато-
ров жилья, если 
договор был 
оформлен нотари-
ально, а люди съе-
хали с квартиры, 
не заплатив 

ОРУЖИЕ  В следующем году в России разрешат охоту лучникам и арбалетчикам 

Арбалет вывели из тени
Михаил Фалалеев

В 
результате изменений, 
внесенных в Закон «Об 
оружии», охотникам с 30 

января 2020 года  будут разре-
шены луки и арбалеты. Этот и 
многие другие законодатель-
ные акты, приказы и регламен-
ты, обсудили на заседании Ко-
ординационного совета по во-
просам совершенствования ме-
ханизма учета оружия и контр-
оля за его оборотом на террито-
рии России. Участвовали пред-
ставители и органов исполни-
тельной власти, и обществен-
ных организаций, и спортив-
ных федераций. Но председа-
тельствовал заместитель ди-

ректора Росгвардии генерал-
полковник полиции Сергей Ле-
бедев. Именно представители 
подразделений Росгвардии 
чаще всего помогают законода-
телям найти правильные отве-
ты на возникающие проблемы 
с оборотом и использованием 
гражданского оружия.

Одним из таких ответов и 
стали поправки в оружейное за-
конодательство, разрешающие 
охоту с луками и арбалетами. 

Казалось бы, какие могут 
быть проблемы с этими исто-
рически-романтическими 
«гаджетами», с этой экзоти-
кой? То ли дело огнестрел — пи-
столеты, ружья, карабины. Од-
нако, по сведениям таможни, в 

страну ежегодно в течение 
пяти лет ввозилось около 200 
тысяч луков и арбалетов. То 
есть миллион единиц метатель-
ного оружия на руках населе-
ния имеется. 

Сравните с количеством 
гражданских огнестрельных 
единиц — около 4,5 миллиона. 
Не такое уж и большое отстава-
ние.

Но ведь что-то изготавлива-
лось и в стране, и не только офи-
циальной промышленностью, 
но и в кустарных мастерских. И 
считать-то начали только по-
следние пять лет.  А — до того?

Однако не будем лукавить: 
далеко не все луки и арбалеты 
— оружие. Есть действительно 

опасные изделия, а есть сла-
бенькие игрушки. Поэтому в 
законе назвали четкие крите-
рии, по которым охотничьим 
метательным оружием можно 
признать лук, сила дуги кото-
рого составляет более 27 ки-
лограммов на силу, и арбалет, 
сила дуг которого составляет 
более 43 килограммов на силу 
(кгс). 

Это — максимальное усилие 
натяжения лука или арбалета 
при растягивании тетивы в со-
гнутой дуге. И этого достаточ-
но, чтобы на дистанции до ста 
метров убить среднее, а то и 
крупное животное. Вполне со-
поставимо с мощностью глад-
коствольного ружья. 

До сих пор такие луки и ар-
балеты вообще запрещалось 
свободно продавать даже в спе-
циализированных магазинах. 
И в магазине, как правило, 
дают сертификат, что товар со-
ответствует разрешенной мощ-
ности. Но как оно на самом 
деле — поди проверь без специ-
ального динамометра. 

А уж если мечущую стрелы 
«игрушку» изготовил какой-
нибудь народный умелец, то 
документов — вообще никаких.

Охотиться с таким оружием 
могут только обладатели охот-
ничьего билета и разрешения 
на ношение и хранение охотни-
чьего огнестрельного оружия. 

Разумеется, и приобрести 
метательное оружие можно бу-
дет в специализированном ма-
газине только при наличии 
этих документов, причем более 
чем пятью единицами владеть 
нельзя. В течение двух недель 
после покупки оружие надо за-

регистрировать в подразделе-
нии лицензионно-разреши-
тельной работы Росгвардии.

Наверняка к новым поправ-
кам в Закон «Об оружии» поя-
вятся и подзаконные акты, де-
тально прописывающие меха-
низм действия закона, в том чи-
сле и ответственность за его не-
исполнение. 

Например, правила хране-
ния метательного оружия. Ар-
балет, допустим, можно хра-
нить в сейфе. А вот лук может в 
сейф и не влезть. И вообще, ну-
жен ли сейф для лука? Опять же 
правила перевозки, в том числе 
и вывоз за границу — какие тре-
буются документы и требуют-
ся ли вообще?

Возможно, потребуются и 
уточнения правил охоты с лу-
ком и арбалетом. Если, напри-
мер, человек вышел на охоту с 
устройством, сила которого не 
превышает допустимых преде-
лов. И поэтому у него нет разре-
шения на «настоящее» оружие — 
оно ему формально не нужно. 
Но охотничий билет и лицензия 
на отстрел  — есть. Можно ли ему 
стрелять? По птице, допустим, 
можно — мощности хватит. А по 
более крупным животным? Не 
появятся ли в лесу подранки?

Но, в любом случае, появле-
ние такого закона — большой 
шаг вперед. Лучники и арбалет-
чики выйдут из тени, многие 
предпочтут браконьерству 
честную охоту. Это значит, 
меньше будет конфликтов в 
охотничьих угодьях, меньше 
административных, а то и уго-
ловных дел. И появится воз-
можность поставить на учет 
весьма опасные предметы. 

Авария — 
дочь мигалки

Водитель скорой помо-
щи не выполнял неот-
ложного служебного 

задания - это указано во всех ре-
шениях всех судов. То есть этот 
факт был установлен еще пер-
вой инстанцией.  

То, что водитель и врач не 
увидели пешехода, а также не 
заметили следов аварии, стало 
поводом для обжалования этого 
первого решения. Мол, аварии  
не было. 

Однако из травмпункта в 
ГИБДД сообщили о том, что к 
ним доставлена пострадавшая в 
результате наезда девушка. 
ГИБДД не составило труда от-
ыскать и «скорую», и водителя. 
Видеозапись происшествия с 
камеры городского наружного 
видеонаблюдения, установлен-
ной на подъезде, к делу была 
приобщена. На ней четко виден 
сам наезд, а также, как остано-
вилась скорая, как из нее вышел 

водитель и врач, как они стояли 
на месте, а позже уехали. 

Разбирая дело, суды и пер-
вой, и апелляционной инстан-
ций, а потом и второй кассаци-
онный суд напомнили, что в со-
ответствии с Правилами участ-
ники дорожного движения 
должны действовать таким 
образом, чтобы не создавать 
опасности для движения и не 
причинять вреда.

Пунктами 3.1, 6.13 Правил 
дорожного движения установ-

лено, что водители транспор-
тных средств с включенным 
проблесковым маячком синего 
цвета, выполняя неотложное 
служебное задание, могут от-
ступать от требований некото-
рых разделов, — при условии 
обеспечения безопасности дви-
жения.

Для получения преимущест-
ва перед другими участниками 
движения водители таких тран-
спортных средств должны 
включить проблесковый мая-

чок синего цвета и специальный 
звуковой сигнал. Воспользо-
ваться приоритетом они могут, 
только убедившись, что им 
уступают дорогу, отметил суд. 

Собранные по делу доказа-
тельства объективно свидетель-
ствуют о том, что ДТП произош-
ло в результате действий води-
теля Щетинина, нарушившего 
именно пункты 3.1 и 6.13 Пра-
вил. Судебные инстанции при-
шли к правильному выводу о 
том, что причинение вреда здо-
ровью потерпевшей  находится 
в прямой причинно-следствен-
ной связи с действиями водите-
ля. Поэтому он обоснованно 
привлечен к ответственности, 
предусмотренной частью 1 ста-
тьи 12.24 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях. 
Эта статья предусматривает 
штраф от 2,5 до 5 тысяч рублей 
или лишение прав на 1—1,5 года. 
При выборе наказания в виде 

лишения прав на год суды учли 
отягчающие и смягчающие об-
стоятельства. Тем более что во-
дитель неоднократно уже при-
влекался к ответственности за 
нарушение правил. 

В общем, судья Второго кас-
сационного суда оставил в силе 
решения нижестоящих судов, а 
жалобу водителя без удовлетво-
рения. Но при этом лишний раз 
напомнил, что мигалка — это 
только способ привлечь к себе 
внимание. А отступать от пра-
вил даже с включенными спец-
сигналами водитель имеет пра-
во лишь в том случае, если дру-
гие уступают дорогу и эти дей-
ствия будут безопасны для 
окружающих. И, конечно, вклю-
чать маячок можно, только вы-
полняя неотложное служебное 
задание. 

Включать спецсигналы можно, 
только исполняя неотложное 
 служебное задание. 

Охотничий лук по убойной силе сравним с гладкоствольным ружьем.

А К Ц Е Н Т

Воспользоваться приоритетом водители 
машин со спецсигналами могут, 
только убедившись, что им уступают 
дорогу, отметил суд

Квартира 
за долги

Поэтому исполнительное производство было 
окончено, а исполнительный лист возвращен 
взыскателю. Все труды оказались напрасны — 

положительно решение суда ничего не изменило.
Тогда обиженный кредитор снова пошел в суд. На 

этот раз с иском «об обращении взыскания на наслед-
ство» своей должницы. Ведь она же прилагала недви-
жимость как обеспечение возврата долга — свидетель-
ство на наследство квартиры. Нет денег — пусть отдает 
квартирой.

Должница со своей стороны стала оспаривать за-
ключение договора залога. По ее словам, из буквально-
го содержания расписки о получении займа совсем не 
следует, что  деньги она брала под залог «объекта не-
движимого имущества». По мнению гражданки, там 
ведь не указан предмет ипотеки, его оценка, не прово-
дилась и предусмотренная законом государственная 
регистрация залога.

Иск, расcтроенного таким поворотом дела кредито-
ра, рассматривал Прикубанский районный суд Крас-
нодара. И он кредитору в иске отказал. Суд в своем от-
казном решении исходил из того, что спорное жилье 
«является единст-
венным пригодным 
для проживания», а 
значит, на него не 
может быть обра-
щено взыскание.

Краснодарский 
краевой суд, куда 
пожаловался проиг-
равший, отменил 
решение суда пер-
вой инстанции и по-
шел навстречу тре-
бованиям гражда-
нина.

Судебная колле-
гия по гражданским 
делам Краснодар-
ского краевого суда 
не просто постано-
вила передать квар-
тиру взыскателю и 
признать за ним 
право собственно-
сти на нее.

Апелляция еще и 
взыскала с гражда-
нина в пользу должницы 1 140 974 рублей разницы 
между суммой взысканной задолженности и стоимо-
стью квартиры, определенной на основании товаро-
ведческой экспертизы. При этом судебная коллегия 
исходила из того, что дама-должница в расписке сама 
подтвердила заем своим наследственным имущест-
вом, то есть фактически указала это жилое помещение 
как залог.

На этот раз обжаловать решение суда кинулась про-
игравшая сторона. И пожаловалась в Верховный суд. 
Когда дело дошло до Судебной коллегии по гра-
жданcким делам Верховного суда РФ, куда пожалова-
лась должница, то его Судебная коллегия по граждан-
ским делам обратила внимание на следующее важное 
обстоятельство.

Оно звучит следующим образом. Сам залогодержа-
тель в случае неисполнения или ненадлежащего испол-
нения обеспеченного залогом обязательства приобре-
тает не предмет залога (в нашем случае это оказалась 
квартира), а право получить удовлетворение из стои-
мости предмета залога, который с этой целью реализу-
ется.

Следовательно, подчеркнула Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда РФ, по закону об-
ращение взыскания на жилье должно «осуществляться 
путем его продажи с публичных торгов с определением 
начальной продажной цены».

Но коллеги судей Верховного суда — судебная колле-
гия по гражданским делам Краснодарского краевого 
суда не учла этого важнейшего обстоятельства и выне-
сла решение о передаче квартиры в собственность гра-
жданина-кредитора, минуя публичные торги.

А это по закону недопустимо. Конечно, в некоторых 
случаях удовлетворение требования кредитора по 
обеспеченному залогом обязательству может «осу-
ществляться путем передачи предмета залога в собст-
венность залогодержателя». Верховный суд напомнил, 
что об этом говорит пункт 1 статьи 334 Гражданского 
кодекса РФ. Но в нашем случае апелляция — Красно-
дарский краевой суд — не указала на это.

Еще один серьезный момент, который был подчер-
кнут Верховным судом РФ в этом деле.

Апелляция в своем решении также не привела за-
кон, которым руководствовалась, когда передавала 
предмет залога, то есть квартиру должницы нашему 
кредитору.

Кроме того, по мнению Судебной коллегии Вер-
ховного суда РФ, апелляция должна была установить 
характер возникших между сторонами этого спора 
правоотношений и разобраться с характером взятых 
на себя сторонами обязательств. Проще говоря, по-
смотреть, что было предложено в залог получения 
кредита и могла ли наследственная квартира быть та-
ким залогом. А если могла, то какие условия должны 
быть соблюдены.

Не менее важен и главный момент — что получает в 
таких случаях кредитор, настоящее жилье в виде го-
товой квартиры или только компенсацию от продан-
ной на торгах жилплощади.

Разъяснение таких тонких моментов может ока-
заться полезно гражданам, которые дают деньги под 
залог или сами ищут нужные им суммы, предлагая в 
качестве того же залога разнообразные варианты не-
движимости.

Поэтому Судебная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда РФ отменила апелляционное 
определение и направила дело на новое рассмотре-
ние. 

Верховный суд объяснил, что квартиру в обеспечение залога 
предложить можно, но забрать ее кредитор не сможет.

Залогодержатель 
в случае неиспол-
нения обязатель-
ства приобретает 
не предмет залога 
(в нашем случае 
квартиру), а право 
получить свое 
из стоимости 
предмета залога, 
который для этого 
продается

А К Ц Е Н Т

Охотиться с таким оружием могут 
только обладатели охотничьего билета 
и разрешения на ношение и хранение 
охотничьего огнестрельного оружия
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ПРОЕКТ В новом кафе 
работают люди 
с ментальными 
нарушениями

Кофе 
с инклюзией

Вера Черенева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Северной столице на набережной реки Фонтанки за-
работало необычное кафе. Официантами и помощни-
ками повара в нем работают люди с ментальными на-
рушениями. Здесь они овладевают важными навыками 
— как профессиональными, так и социальными — и по-
лучают вполне конкурентную заработную плату.

Как сообщила «РГ» основательница кафе Мария 
Грекова, сейчас в заведении пять инклюзивных рабо-
чих мест, но в перспективе их будет 12. Также в кафе 
есть и профессиональные сотрудники — два повара, ба-
ристы, администраторы. Они будут делать всю самую 
сложную работу и 
обучать своих по-
мощников неслож-
ным действиям на 
кухне или в обеден-
ном зале. В трудо-
вых книжках у со-
трудников с особен-
ностями развития 
написано, что они 
помощники по залу 
или по кухне. Оформление официальное. Их рабочий 
день длится шесть часов в сутки, час «стоит» 150 ру-
блей. Это вполне рыночные расценки для неквалифи-
цированного персонала, в месяц сотрудники могут за-
работать примерно 18 тысяч рублей. Невеликие день-
ги, но вместе с пенсией по инвалидности и городскими 
льготами получается сумма, на которую вполне можно 
жить самостоятельно.

Деньги на открытие кафе собирали с августа по но-
ябрь краудфандингом. Всего было собрано 860 тысяч 
рублей, и эти деньги пошли на ремонт, закупку обору-
дования и продуктов, арендную плату. Мария Грекова 
ранее основала в Петербурге мастерские «Простые 
вещи». Здесь люди с ментальными особенностями ма-
стерят всякие незамысловатые вещицы, которые по-
том продают на ярмарках. А зачем открыли кафе? «Да 
потому что есть живой интерес. Когда участники про-
екта «Простые вещи» ездили по ярмаркам, то часто ре-
бята  раскрывали свои кулинарные зоны, — говорит 
Мария. —  Им нравилось готовить, кормить людей, про-
давать вкусности на ярмарках».  Пока все идет хорошо. 
В минувшие выходные в кафе был аншлаг. Постоянное 
меню сформировано — в заведении готовят только ве-
ганскую пищу, акцент делают на пирожных и тортах.    

СТРОИТЕЛЬСТВО 

Какие станции 
метро откроют 
в 2020 году 

ДОРОГА 
К ОСТРОВУ 
Сергей Жуков 

В следующем году в столице 
планируется открыть девять 
новых станций метро. В числе 
первых примет пассажиров 
второй участок Некрасовской 
линии. Это произойдет в пер-
вые месяцы 2020 года, но обка-
тывать пути там начнут в бли-
жайшие недели. Точную дату 
технического запуска объявят 
отдельно. Об этом, подводя ито-
ги уходящего года, журнали-
стам рассказал глава столично-
го департамента строительства 
Андрей Бочкарев. 

Он напомнил, что в этом 
году в эксплуатацию введено 
почти 18 километров линий ме-
тро и 8 новых станций. Четыре 
открылись в минувшем июне 
на первом участке Некрасов-
ской ветки. Это «Некрасовка», 
«Лухмановская», «Улица Дмит-
риевского» и «Косино». В том 
же месяце заработали еще че-
тыре, но уже на «красной» ли-
нии: «Филатов луг», «Прокши-
но», «Ольховая» и «Коммунар-
ка». В будущем году столичные 
власти рассчитывают запу-
стить на одну больше — девять 
станций. Сперва поезда, как 
ожидается, пойдут по второму 
участку «розовой» ветки. В его 
составе — «Юго-Восточная», 
«Окская», «Стахановская» и 
«Нижегородская». Поедут в 
2020-м и два отрезка Большой 
кольцевой линии. На юго-вос-
точном направлении свои две-
ри для пассажиров откроют 
«Авиамоторная», «Лефортово» 
и «Электрозаводская», а на за-
падном — «Улица Народного 
ополчения» и «Карамышев-
ская». 

Отдельно Андрей Бочкарев 
остановился на дорожном стро-
ительстве. По его словам, в на-
стоящее время сдано около 80 
км. дорог, 10 пешеходных пере-
ходов и 23 искусственных соо-
ружения: мосты, развязки, пу-
тепроводы. Самым сложным и 
в то же время значимым проек-
том года чиновник назвал не-
давно достроенную Северо-За-
падную хорду с мостом через 
Канал им. Москвы. Балочное со-
оружение через шлюз № 9 воз-
вели за полтора года — на год 
раньше срока. Работы велись по 
заранее составленному графи-
ку, чтобы не останавливать су-
доходство. Плюс ко всему при-
шлось реконструировать при-
легающие к мосту участки улиц 
Нижние Мневники, Народного 
Ополчения и Карамышевской 
набережной. 

До конца года, добавил Боч-
карев, строители намерены за-
кончить участок Южного ду-
блера Кутузовского проспекта, 
от Аминьевского шоссе до Мин-
ской улицы. И шестиполосный 
мост через Кожуховский затон. 
Его длина — больше полукило-
метра. Сооружение соединит 
районы Нагатинский Затон, 
Южнопортовый и Печатники, 
тем самым улучшив транспор-
тную доступность бывшей 
промзоны ЗИЛ. По новому мо-
сту автомобилисты смогут до-
браться и до тематического 
парка «Остров мечты», от-
крыть который планируют в бу-
дущем году. 

В будущем году, по словам 
Бочкарева, строители должны 
сдать еще несколько важных 
для города объектов. Это уча-
сток Южного дублера Кутузов-
ского проспекта от Аминьев-
ского шоссе до Третьего тран-
спортного кольца, развязка на 
пересечении Волоколамского 
шоссе и МКАД, дорога от МКАД 
до поселка Коммунарка. В об-
щей сложности запланировано 
построить более 60 км дорог. 

СТИХИЯ Камчатские ученые предупредили о приближающемся 
извержении вулкана

Исполин просыпается

Дина Непомнящая, 
Александр Филимоненко, 
Камчатский край

К
амчатский вулкан 
Безымянный начал 
готовиться к мощно-
му извержению. Как 
утверждают ученые 
группы KVERT Ин-
ститута вулканоло-
гии и сейсмологии 
ДВО РАН, произойти 

оно может в любой момент в те-
чение этой недели.

Насторожиться вулканологов 
заставили результаты ежеднев-
ных мониторингов. С начала де-
кабря на исполине заметили по-
дозрительную активность. В рай-
оне его вершины нарастает тем-
пература. Вулкан выбрасывает 
пар и газ. А несколько дней назад 
на его западном склоне увидели и 
небольшой поток лавы.

— За последние два дня темпе-
ратура аномалии существенно 
повысилась, что может указы-
вать на возможное в ближайшее 
время сильное эксплозивное из-
вержение вулкана, — заявила ру-
ководитель KVERT Ольга Гирина.

Безымянный — один из наибо-
лее активных вулканов мира. Для 
него характерны кратковремен-

ные взрывные извержения с 
мощными выбросами магмати-
ческого материала. Исполин вы-
сотой 2,8 тысячи метров нахо-
дится в 350 километрах к северо-
востоку от Петропавловска-Кам-
чатского и всего в 40 километрах 
от поселков Козыревск и Ключи 
Усть-Камчатского района. Не 
только им угрожают пеплопады. 
По данным пресс-службы ИВиС 
ДВО РАН, пеплопад может также 
затронуть поселки Майское и 
Усть-Камчатск.

— В школах, колледжах прой-
дут занятия и тренировки с деть-
ми. Спасатели напомнят им, как 
вести себя при землетрясении и 
выпадении вулканического пе-
пла. У нас большой опыт работы 
в условиях пеплопада, накоплен-
ный при извержениях вулканов 
Шивелуч и Ключевская сопка, — 

сказал зампредседатель прави-
тельства —  министр спец-
программ и по делам казачества 
Камчатского края Сергей Хаба-
ров. — В крае намечена и внепла-
новая проверка всех систем опо-
вещения.

По прогнозам вулкан выбро-
сит столб пепла высотой до 10—
15 километров, который несет 
угрозу также для международ-
ных и местных авиалиний. По 
словам Ольги Гириной, авиаци-
онный цветовой код опасности 
Безымянного повышен с обыч-
ного для вулканов «желтого» до 
тревожного «оранжевого».

Кстати, последнее сильное из-
вержение на вулкане Безымян-
ный произошло в этом году, 15 
марта. Исполин выбросил 15-ки-
лометровый пепловый столб, 
разрушений не было.   

Вулкан высотой 2,8 тысячи метров находится в 350 километрах  от Петропавловска-Камчатского.

А К Ц Е Н Т

По прогнозам вулкан выбросит столб 
пепла высотой до 10—15 километров, 
который несет угрозу также для между-
народных и местных авиалиний

Компетентно

Тамара Исаева, доцент кафедры олигофренопе-
дагогики и специальной психологии МПГУ: 
— Это решение проблем, когда инициативу в свои руки 

берут активные неравнодушные люди. Именно такие 

начинания мы и находим в практике многих зарубеж-

ных стран. Безусловно, поддержка государства здесь 

необходима. И здесь есть что обсуждать. Такой опыт 

открытия кафе имеется в Махачкале.

Комментарий

Алексей Цыганов, автор законопроекта 
об электронных туристических визах:
— Пару лет назад на выставке «Турмаркет» одна дальневосточная 

компания продавала туры на вулкан. Это были очень дорогие туры 

— порядка 10 тысяч долларов с человека. Разумеется, цена такого 

тура несопоставимо дорогая и охватывает очень узкую группу бо-

гатых людей, которые могут себе позволить такой отдых. Туристов 

доставляли до Петропавловска-Камчатского самолетом, а на ме-

сте — вертолетом Ми-8 к подножию вулкана. Но это было летом, 

когда на Камчатку едет довольно много туристов, а вот в зимний 

период — традиционно мертвый сезон. К тому же, как я понимаю, 

это был недействующий вулкан. И я сомневаюсь, что есть какая-то 

туркомпания, которая продает туры на извергающийся вулкан. Ни 

один человек, находясь в здравом уме, никогда их не возьмет. В 

природные катаклизмы отправлять людей просто неразумно, по-

тому что высока вероятность, что оттуда кто-то просто не вернет-

ся.   Совсем недавно, в первой половине декабря этого года, прои-

зошла трагедия с туристической группой на Белом острове в Но-

вой Зеландии, где во время извержения вулкана погибли полтора 

десятка туристов и более двух десятков оказались в больницах с 

сильнейшими ожогами. А вспомните  извержение вулкана Эйяфь-

ядлайекюдль в Исландии в 2010 году. Тогда во многих странах Ев-

ропы было нарушено авиасообщение, потому что вулканический 

пепел поднимается на большие высоты в воздушные коридоры, 

где летают самолеты.

Поэтому обычно, если предполагается, что где-то будет изверже-

ние вулкана, власти вводят ограничения для посещения этих мест, 

и не только туристов, но и местных жителей, а также отмену воз-

душного сообщения в этом районе.

Подготовил Андрей Полынский

«Особенные» 
сотрудники полу-
чают конкурен-
тную зарплату

Самым сложным 
и в то же время 
значимым проек-
том года власти 
называют достро-
енную Северо-
Западную хорду 
с мостом через 
канал имени 
Москвы

МЕЖДУ ТЕМ

Знаменитости с ментальными нарушениями
Пабло Пинеда (синдром Дауна) —  окончил обычную школу 

и получил диплом университета в области психологии. 

Карен Гаффни (синдром Дауна) — переплыла Ла-Манш при 

температуре воды плюс 14 градусов.

Сьюзан Бойл (аутизм) — шотландская певица.

Готфрид Майнд (умственная отсталость) — художник, чьи 

картины покупал даже король Англии Георг IV.

Киоши Ямашита (глубокая умственная отсталость) — знаме-

нитый художник, которого называли японским Ван Гогом. 
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— Публикацию комментирует 
Полина Дашкова
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С момента старта программы ре-

новации в Москве сдано 49 жилых 

домов. Под заселение передано 

44 из них. Строятся сейчас 143 

здания, еще 65 проектируются. В 

2020 году, по словам Андрея Боч-

карева, в эксплуатацию должны 

ввести около 60 новых домов. 

ЭКОЛОГИЯ Подмосковье 
планирует избавиться 
от захоронения мусора 

Сдано в утиль 

Ирина Рыбникова 

В подмосковном Рошале откры-
лось первое рециклинговое 
депо для сбора крупных быто-
вых отходов. Оно получило на-
звание «Мегабак» и обещает 
стать копией аналогичных за-
падных площадок по сбору 
крупногабаритного мусора. 

На Западе в подобные депо 
вывозят сломанную бытовую 
технику, мебель, одежду, годя-
щуюся в переработку. Это удоб-
но и жителям, у которых голова 
не болит о том, куда девать му-
сор, не помещающийся в кон-
тейнеры, и мусоропереработчи-
кам, которые не выуживают 
вторсырье из общего ведра, а 
получают его чистыми и в од-
ном месте. Правда, в наших реа-
лиях проект рассчитан на со-
знательных граждан, которым 
не лень будет вывозить свои от-
ходы на конкретную площадку. 
Впрочем, как рассказал журна-
листам зампред правительства 
Подмосковья Евгений Хрому-
шин, сознательных граждан у 
нас немало. 60% жителей обла-
сти уже разделяют мусор. «В 
этом году более 1 миллиона 
тонн «чистых» отходов уже от-
правилось на переработку вме-
сто захоронения», — говорит 
Хромушин. А в 2020-м объем 
«чистого» мусора планируется 
увеличить как минимум вдвое. 

«Мегабак» — это площадка, 
на которой установлены огром-
ные емкости для тех отходов, 
что не помещаются в стандар-
тное мусорное ведро. Бытовая 
техника, шины, металлолом, 
одежда, батарейки и лампы — 
для всего этого у рошальцев 
есть теперь отдельные баки. 
Следом «Мегабак» откроется в 
Балашихе, Дмитрове и Чехове. 

«А в перспективе появится в ка-
ждом муниципалитете обла-
сти», — обещает Хромушин. 

По его словам, к 2027 году 
Подмосковье сможет вообще 
перестать захоранивать какой-
либо мусор. Все, что годится в 
переработку, будет переработа-
но, в том числе и пищевые отхо-
ды, из которых уже научились 
производить инертный грунт, 

используемый при рекультива-
ции полигонов. Неперерабаты-
ваемый мусор отправится на за-
воды по термической обработ-
ке, где превратится в электроэ-
нергию. 

«Мы пристально следим за 
развитием ситуации в Москов-
ской области, где разработана и 
довольно эффективно реализу-
ется комплексная программа 
обращения с отходами. Она 
включает закрытие и рекульти-
вацию старых полигонов и стро-
ительство новых перерабатыва-
ющих мощностей. Все эти меро-
приятия существенно снижают 
негативное воздействие на 
окружающую среду», — отмеча-
ет председатель совета Нацио-
нального экологического кор-
пуса Тимур Усманов. Работа не 
останавливается: на прошлой 
неделе в регионе закрыли поли-
гон в Егорьевске, 25 декабря за-
крооют «Непейно» в Дмитрове. 
Вместо них откроются мусоро-
сортировочные комплексы.  

Вскоре «Мегабаки» 
появятся 
в каждом 
муниципалитете

СОБЫТИЕ Завершилась реконструкция 
Большого Москворецкого моста

С новым веком 
Сергей Бабкин

В 
центре столицы заверши-
лась реконструкция Боль-
шого Москворецкого мо-

ста. Как заявил мэр Сергей Со-
бянин, теперь ремонт ему не по-
требуется еще как минимум 
четверть века.

Большой Москворецкий 
мост был построен в 1937 году, 
и с тех пор ни разу капитально 
не ремонтировался. Долгое вре-
мя в этом просто не было необ-
ходимости. Но в 90-е стал повы-
шаться уровень грунтовых вод. 
Появились проблемы, связан-
ные с несущей способностью 
сооружения. Кое-какие призна-
ки ветхости бросались в глаза и 
прохожим: потерявшая преж-
ний вид облицовка, местами 
треснувшие гранитные блоки. 
Техническая экспертиза пока-
зала, что возникли серьезные 
проблемы. «Фактически мост 

пришел в аварийное состояние, 
— сказал мэр. — Его нужно было 
разбирать и заново собирать из 
новых материалов».

С самого начала разработки 
проекта стало ясно, что рекон-
струкция будет сопряжена с ря-
дом трудностей. Мало того, что 
мост — довольно сложное инже-
нерное сооружение, он еще яв-
ляется и важнейшей транспор-
тной артерией города. А под ним 
находится оживленный судо-
ходный канал. Кроме того, Боль-
шой Москворецкий — памятник 
культурного наследия. Он зна-
менит не только архитектурой, 
но и тем, что он свидетель не-
скольких событий мирового 
значения. Например, именно на 
этот мост в 1987 году призем-
лился на легкомоторном само-
лете немецкий спортсмен Мати-
ас Руст. В 2015-м именно здесь 
был убит политик Борис Не-
мцов. 

К реконструкции приступи-
ли в октябре прошлого года. Ра-
ботали круглосуточно, были 
задействованы не только мон-
тажники-высотники, применя-
лись специальные суда. Было 
важно сохранить движение, и 
автомобильное, и речное. Ре-
монтные суда размещали так, 
чтобы они не перегораживали 
Москву-реку. А на самом мосту 
поочередно перекрывали его 
части: пока одна реконструи-
ровалась, по другой шел тран-
спорт по обычной схеме. 

«Рабочие справились бы-
стрее нормативного срока, 
всего за 15 месяцев, — подчер-
кнул Собянин. — Срок службы 
моста продлен на 100 лет». 
Мэр также отметил, что в по-
следние годы было отремонти-
ровано еще 10 мостов. Мемо-
риал в знак памяти о Борисе 
Немцове в ходе ремонта сохра-
нили. 

Мэр Сергей Собянин заявил, что обновленному мосту ремонт не потребуется минимум 25 лет.

ТРАНСПОРТ Жители 
Троицка решили, сколько 
станций метро им нужно

Накликали 
подземку

Александр Мелешенко

В течение двух последних дней жители Троицка с по-
мощью электронного голосования выбирали, какой 
быть будущей Коммунарской линии метро — дойти ей 
до Октябрьского проспекта или остановиться на пере-
сечении Калужского шоссе и Городской улицы. Факти-
чески в столице второй раз применили систему, проте-
стированную во время выборов депутатов Мосгорду-
мы в сентябре — тогда электронное голосование прош-
ло в трех избирательных округах.

Теперь возможность отдать свой голос с помощью 
компьютера или смартфона получили жители Новой 
Москвы. Только выбирали они не политиков, а план 
развития жизненно важной инфраструктуры — под-
земки. В Троицк — городок с населением 60 с лишним 
тысяч человек идет новая Коммунарская линия. На-
чнется она от станции МЦК «Крымская» и протянется 
почти на 38 км до Троицка, попутно пересекаясь с Ка-
лужско-Рижской и Большой Кольцевой линиями. 

Сейчас Троицк с Москвой напрямую связывает 
только Калужское шоссе — его полностью реконструи-
ровали и сделали центральной магистралью Новой 
Москвы, но даже это не всегда спасает от пробок. При-
чем альтернатив у автобуса кроме личного транспорта 
нет — на электричке из Троицка не выбраться, желез-
ной дороги там нет. Жители голосуют, одной станции 
быть в Троицке или двум, а власти столицы готовы под-
держать принятое решение. 

По словам замглавы департамента информацион-
ных технологий Москвы Артема Костырко, для уча-
стия в электронном голосовании зарегистрировались 
4696 жителей Троицка. Голосование стартовало в 10 
часов утра воскресенья, и уже к концу дня явка превы-
сила 80%. Весь понедельник голосование продолжа-
лось, и к 14.00 явка достигла 92,5% — больше, чем на 
выборах в Мосгордуму. Результаты голосования будут 
опубликованы в ближайшее время. Что касается сро-
ков строительства, то первый участок Коммунарской 
ветки от МЦК до станции «Коммунарка» власти города 
планируют построить к 2023 году. До Троицка линию 
продлят к 2027 году.  
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Срок службы
 И он будет нести от-
ветственность?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Ответст-

венность за аварии и так лежит 
на эксплуатирующей организа-
ции. Но эксплуатирующая орга-
низация — понятие неперсони-
фицированное. Для руководите-
лей, инженерно-технических 
работников правила написаны 
и ответственность определена. 
Но есть еще собственники орга-
низации, про них написано го-
раздо меньше. Как показывает 
наш печальный опыт, связан-
ный с расследованием аварий, 
дойти до собственника часто не 
получается. Он главный бене-
фициар всей деятельности пред-
приятия, но в случае аварии 
стоит в стороне. Эту часть мы 
хотели бы изменить, повысив 
вовлеченность собственников в 
обеспечение безопасности.

Что предлагаете?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: В закон о промыш-
ленной безопасности мы внесли 
новеллу. На каждом опасном 
объекте есть производственный 
контроль. Предлагаем, чтобы 
результаты в обязательном по-
рядке докладывались собствен-

нику. Законопроект уже вноси-
ли в правительство. Но в связи с 
принятием решения о регуля-
торной гильотине нам по фор-
мальному признаку проект вер-
нули, чтобы мы пропустили его 
еще через комиссии, которые 
созданы в рамках гильотины.

Если наше предложение бу-
дет принято, изменения нужно 
будет внести и в другие норма-
тивные акты, например, в закон 
об акционерных обществах. По-
требуется прописать, что с этой 
информацией собственник дол-
жен будет сделать. Тогда он уже 
не сможет сказать, что не знал.

Что должен собственник 
предпринять, получив инфор-
мацию о грозящей аварии?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Самое главное, дол-
жен финансировать мероприя-
тия по обеспечению безопасно-
сти хотя бы в минимально доста-
точных объемах. По опыту боль-
шая часть собственников ответ-
ственно относится к обеспече-
нию промышленной безопасно-
сти, и для них ничего не изменит-
ся. Вместе с тем довольно часто, 
когда приходим на проверку, ди-
ректора нам, что называется ше-
потом, подсказывают: вот здесь 
посмотрите, пожалуйста, и сде-
лайте нам построже наказание — 
говорим, что скоро рванет, а нам 
деньги не выдают. Особенно ра-
дуются нашему приходу простые 
работники. Для них Ростехнад-
зор — защитник.

Аварийный фон
Сколько аварий произошло в 
этом году?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: По всем видам 
объектов произошло 138 ава-
рий. Это на 13% меньше, чем за 
аналогичный период прошлого 
года. Несчастные случаи со 
смертельным исходом сократи-
лись на 5%. За пять лет, с 2014 
года, более заметное снижение. 
По количеству аварий — на 58%, 
а по количеству несчастных 
случаев — почти на 70%.

 На каких производствах чаще 
всего гибнут люди?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Больше всего лю-
дей гибнет в результате аварий 
на шахтах. Сразу тридцать, со-
рок человек, бывает и сто. После 
аварии на шахте Распадская в 
2010 году было сделано очень 
много. Внесены изменения в 
нормативное регулирование. 
Удалось добиться, чтобы собст-
венники вложили огромные 
средства в обеспечение безопа-
сности. Сейчас ситуация карди-
нально изменилась. Мы дости-
гли лучших мировых стандар-
тов. Есть общепринятый миро-
вой показатель — количество 

смертельных случаев на 1 мил-
лион добытого угля. В СССР он 
составлял единицу. В 2019 году 
он у нас 0,037. Меньше почти в 
30 раз. На таком же уровне по-
казатели в самых развитых 
странах мира, например, в США 
и Австралии. И это при том, что 
там природные условия добычи 
гораздо менее сложные.  

Какова ситуация в нефтяной 
отрасли? Большинство не-
фтепроводов и нефтезаводов 
были построены во второй по-
ловине прошлого века, сейчас 
оборудование, наверное, уже 
износилось?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Средний срок эк-
сплуатации трубопроводов — 
около 60 лет. Трубопроводный 
транспорт действует более или 
менее автономно, без людей, по-
тому и человеческий фактор 
здесь не столь важен, а основная 
причина аварий — износ обору-
дования. В этом году на трубо-
проводном транспорте было 6 
аварий, а в прошлом к анало-
гичной дате — 10. Снижение 
идет постоянно. Для сравнения: 
в 2012 году была 21 авария.

За счет чего происходит сни-
жение?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Идут работы по за-
мене нефтегазопроводных си-
стем. Компания «Транснефть» 
сейчас заменяет около 1200 ки-
лометров трубопроводов. По 
оценкам, после замены 4—5 ты-

сяч километров аварийность 
должна снизиться в три раза.

Что касается реконструкции 
самих нефтеперерабатываю-
щих заводов, действует четы-
рехстороннее соглашение Ро-
стехнадзора, Росстандарта, 
ФАС и нефтяных компаний, по 
которому по всей стране долж-
ны поменять 117 установок на 
32 нефтеперерабатывающих за-
водах. Сейчас уже 63 введены в 
строй. По остальным работа 
идет. Часть установок должны 
сдать в 2020 году. По объектив-
ным причинам сроки оконча-
тельной сдачи сдвинулись на 
2022 год. Но, несмотря на зна-
чительное снижение цены на 
нефть с момента подписания со-
глашения, никто не заявлял, что 
хотел бы выйти из соглашения.

Новые старые нормы
Много актов отменит Ро-
стехнадзор в рамках регуля-
торной гильотины?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Мы берем норма-
тивные акты, которые у нас 
есть, и отменяем. В новые пере-
носим реально действующие 
нормы. Но есть своя специфика. 
В последние пять лет мы прово-
дили системную работу по акту-
ализации. Ведь наша норматив-
ная база написана кровью. Это 
звучит жутко, но это действи-
тельно так. Например, недавно 
обсудили на рабочей группе 
нормативные акты в угольной 

отрасли. В итоге все пришли к 
выводу, что акты вполне совре-
менные, выверенные и эффек-
тивные, смысла что-то серьезно 
менять нет.

А какие новые нормы собирае-
тесь принять?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: За последние пять 
лет мы изменили если не на 
100%, то близко к этому всю 
нашу нормативную базу.

Сейчас в рамках междуна-
родных обязательств нужно 
привести классификацию опа-
сных объектов к общеприня-
тым критериям. Но сделать это 
надо таким образом, чтобы 
формальное внесение измене-
ний не повлекло необходимость 
пересматривать все.

Хотим разделить требования 
по лицензированию, по провер-
кам для стационарных опасных 
объектов и нестационарных. 
Сейчас ко всем объектам требо-
вания одинаковые, что не сов-
сем логично и не всегда приме-
нимо на практике.

Петр I был бы доволен
В этом году Ростехнадзор 
празднует 300-летие. Нако-
плен опыт, методы контроля 
отработаны. Но время идет 
вперед. Какие новшества вне-
дряете в работе?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Петр I, учредив-
ший 300 лет назад Берг-колле-
гию, правопреемником которой 
является Ростехнадзор, начал 
промышленную революцию в 
России. Это ко многому обязы-
вает. Мы не стоим на месте и 
постоянно развиваемся.  

До недавнего времени дейст-
вовал принцип, когда всех про-
веряли одинаково. Пять лет на-
зад мы внедрили риск-ориенти-
рованный подход. Его суть в 
том, что все опасные объекты 
по степени опасности разделе-
ны на классы от I до IV. Первый 
класс — самые опасные. Чем 
больше опасность, тем больше 
проверок за счет снижения их 
частоты на объектах более низ-
ких классов. Этот принцип себя 
полностью оправдал. Риск-ори-
ентированный подход и привел 
к кардинальному снижению чи-
сла аварий и тяжести их послед-
ствий.  

Сложилась новая статиче-
ская модель. Однако предприя-
тия сильно отличаются, потому 
сейчас мы приступили к ее 
трансформации в динамиче-
скую и разрабатываем различ-
ные критерии проверок уже в 
рамках разных классов опасно-
сти. Более того, для каждого 
предприятия есть своего рода 
анкета с большим перечнем во-
просов. Опросник дополняем по 
мере проверок, определяем 
факторы риска. Планируя но-
вые проверки, выбираем уже те 
предприятия, на которых риски 
выше.

Но это еще не все. Трехсотле-
тие российского горного и про-
мышленного надзора знамену-
ет цифровая революция надзор-
ной деятельности. Важнейшим 
элементом этой работы являет-
ся внедрение системы дистан-
ционного контроля, аналогов 
которой сегодня в мире нет. Во 
времена Петра I иностранные 
специалисты приезжали учить, 
а теперь готовы приезжать 
учиться. Петр I был бы доволен.

На короткой дистанции
А как бизнес относится к вне-
дрению системы дистанцион-
ного контроля?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Это абсолютно но-
вый формат надзора. Предпола-

гаем, если что-то оценила авто-
матика, то человеку там уже де-
лать нечего. Человек будет лишь 
дополнять сведения, которые не 
сможет дать автоматика.

Эксплуатирующие органи-
зации провели апробацию си-
стемы. Например, в одной из 
компаний после ее внедрения 
число инцидентов снизилось 
сразу на 70%. Конечно, руко-
водство крупных предприятий 
и собственники заинтересова-
ны во внедрении системы. Про-
тиводействие фиксируется на 
уровне менеджеров среднего 
звена. Ведь все огрехи, которые 
раньше они пытались скрыть от 
инспектора в ходе проверки, си-
стема выявляет в автоматиче-
ском режиме.

Система дистанционного 
контроля станет обязатель-
ной?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: На первом этапе 
установка системы будет добро-
вольной, так как она достаточно 
сложная и новая. К тому же для 
каждого предприятия на базе 
общей программы требуется 
индивидуальная доводка.

Во сколько внедрение системы 
обойдется предприятиям?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Программное 
обеспечение создается не Ро-
стехнадзором, разработчики 
контактируют с предприятия-
ми напрямую, так что о затра-
тах могу судить, лишь опираясь 
на их цифры. Сейчас цена самой 
программы, ее настройки под 
индивидуальные параметры и 
внедрения составляет до 10 млн 
рублей в зависимости от мас-
штабов предприятия. При этом 
система не нуждается в каком-
то дополнительном оборудова-
нии, она подключается к уже 
действующим на предприятии 
системам контроля, стоимость 
которых несопоставимо выше. 
Система не имеет аналогов в 
мире и уже вызвала живой инте-
рес у наших зарубежных коллег.

Ростехнадзор разрабатывает 
проект «Электронный ин-
спектор». В чем его специфи-
ка и когда он заработает в 
полную силу?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: В чем суть про-
граммы? Сейчас 70% работы 
инспекторского состава — про-
верка огромного количества до-
кументов. Мы хотим, чтобы ор-
ганизации их заполняли в элек-
тронном виде в личном кабине-
те. Программа будет отслежи-
вать наличие документов, про-
верять правильность заполне-
ния и актуальность. Нам это по-
зволит высвободить значитель-
ные человеческие ресурсы при 
стопроцентном качестве рабо-
ты. Срок проверки сократится с 
20 дней до 2—3 дней. Это выгод-
но и удобно не только для нас, 
но и для предприятий.

Для внедрения должны сов-
пасть две вещи — техническая 
возможность и наличие норма-
тивной базы. В законопроект о 
промышленной безопасности 
необходимые положения внесе-
ны. Как только закон примут, 
появится возможность исполь-
зовать «Электронный инспек-
тор».

Эталонную базу докумен-
тов, с которой программа будет 
сравнивать материалы пред-
приятий, нужно загрузить в 
программу. Я думаю, в течение 
2020 года будем заполнять си-
стему, а к 1 января 2021 года 
должны быть введены все нор-
мативные акты. Это и будет 
стартом. 

Алексей Алешин: За последние пять лет мы изменили если не на 100%, то близко к этому всю нашу нормативную базу.

Основная причина аварий — износ оборудования, ценой не замененных вовремя труб становится человеческая 
жизнь.

А К Ц Е Н Т

В одной из компаний после внедрения 
системы дистанционного контроля 
число инцидентов упало сразу на 70%

Спад давления

Составляются рейтинги дав-
ления органов власти на биз-
нес, Ростехнадзор часто в ли-
дерах. Как вы к ним  относи-
тесь?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Постоянно пыта-

емся разобраться, чем и на какое 

место бизнесу мы «давим» и что с 

этим делать. Ежегодно проводим 

десятки встреч с бизнесом и пос-

тоянно спрашиваем, что не нра-

вится — вопросы про давление во-

обще не поднимаются.

Авторы рейтингов говорят, что 

основной способ давления — 

внеплановые проверки. Кроме 

того, приводят статистику, не оз-

вучивая при этом источники, от-

куда черпают данные. Давайте 

разбираться. В 2018 году было 

125 тысяч проверок. Внеплано-

вые проверки — 93 тысячи. Из 

них 36 тысяч — проверки по 

контролю за исполнением ра-

нее выданных предписаний Ро-

стехнадзора, то есть это про-

должение плановых проверок. 

Смотрим дальше. По заявлени-

ям физических и юридических 

лиц, органов государственной 

власти, СМИ — 1,7 тысячи. По по-

ручениям президента и прави-

тельства — 8,5 тысячи. По иным 

основаниям — чуть более 46 ты-

сяч. Вторая крупная цифра. Но 

на 90% это лицензионные про-

верки, когда предприятия сами 

приглашают инспектора, чтобы 

получить лицензию. Получается, 

что новых проверок, которые 

Ростехнадзор инициирует по 

собственному выбору, только 

4,5 тысячи, или чуть менее 4% от 

общего числа.

О каком «давлении на бизнес» 

речь? Кто конкретно подразуме-

вается под понятием «бизнес»? 

Собственники? Давайте назы-

вать вещи своими именами.

Больной вопрос для всех над-
зорных органов — коррупция. 
Как у вас с этим? 

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Коррупционная ем-

кость любой надзорной деятель-

ности и нашей в том числе очень 

высока. Возможности большие, и 

на фоне невысокой зарплаты со-

блазны будут появляться всегда. 

Часто приходится видеть в СМИ 

своего рода ярлыки, не подкре-

пленные никакими фактическими 

данными, но есть статистика пра-

воохранительных органов, согла-

сно которой на данный момент у 

нас 8 случаев. «Всего» или «целых» 

в масштабах федерального ведом-

ства — решайте сами.

С коррупцией мы боремся си-

стемно. Проводим свои провер-

ки. Если появляются какие-то 

признаки, сами с этим челове-

ком разбираемся. Ежегодно на-

правляем в правоохранитель-

ные органы десятки материалов 

по признакам коррупционных 

проявлений у наших сотрудни-

ков. После каждого случая вни-

мательно изучаем, какие «техни-

ческие» возможности были до-

ступны взяткодателям и взятко-

получателям, стараемся их 

исключить уже в масштабах 

всей службы. С каждым годом 

число коррупционных престу-

плений сокращается. В этом 

году их зафиксировано в 2,5 

раза меньше, чем в прошлом.

Цифровизация надзорной дея-

тельности, помимо очевидных 

плюсов, уменьшает количество 

контактов между инспекторами 

и работниками предприятий, 

снижает значимость личного ре-

шения.
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ЗИМА НЕ ОТМЕНЯЕТСЯ

Каждый раз, как начинаются холода, идут сооб-
щения об авариях. Пришла очередная зима…

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Настала, как всегда, «неожиданно».

Надеюсь, все же пришла ожидаемо, и к ней подго-
товились. Ростехнадзор накануне проводил про-
верки. Каков индекс готовности к отопительно-
му сезону в этом году?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Мы не проверяем готовность самих 

объектов инфраструктуры, это делают муниципали-

теты. Но ежегодно проверяем готовность муници-

пальных образований. В этом году подлежал оценке 

4471 муниципалитет. Получили паспорта готовности 

3844, остальным отказали. В процентах — 86. В 

прошлом году было 79.

По итогам проверок какие регионы оказались в 
числе отстающих, где выше риски аварий?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Еврейская автономная и Иркутская 

области. В Ненецком автономном округе готовность 

оказалась всего на уровне 33%. Но в абсолютных 

цифрах это означает, что из трех муниципалитетов 

два не готовы к зиме. Относительно низкий уровень 

готовности к отопительному сезону (менее 70%) в 

Амурской области (36,4%), Забайкальском крае 

(55,6%), в Ярославской области (63,2%), Карелии 

(61,1%), Хакасии (63%), Чувашии (69,2%).

Основной показатель, по которому оценивается 

муниципалитет, — это готовность теплоснабжаю-

щих, передающих организаций, потребителей. А 

готовы ли они, решают сами муниципальные обра-

зования. Получается странная ситуация. Если му-

ниципалитеты будут принципиально и честно про-

верять эти организации и принимать решение о не-

выдаче им паспорта готовности, то и мы паспорт го-

товности не выдадим. Возникает конфликт интере-

сов. Эту систему нужно отладить.

Что будет, если паспорт готовности не выдали?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Это означает, что риски аварий и 

сбоев на этой территории становятся существенно 

выше. Зима не отменяется, отопительный сезон 

тоже, обязанность у муниципалитета подготовиться 

к зиме остается. Будет проведена повторная провер-

ка, когда местные власти вновь заявят о своей готов-

ности. 

И все, никаких санкций?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Санкций с нашей стороны не предус-

мотрено. В дисциплинарном порядке глав муници-

пальных образований может наказать вышестоящие 

руководство. Потому мы предлагаем внести в зако-

нодательство норму о персональной ответственно-

сти. В целом тему выдачи паспортов готовности нуж-

но обсудить и найти оптимальное решение. Действу-

ющий механизм не совсем логичен.
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УВЕДОМЛЕНИЕ

Акционерное общество «Бийскэнерго» (АО «Бийскэнерго») 
совместно с Администрацией города Бийска уведомляют о про-
ведении общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проект технической докумен-
тации «Технологический регламент «Материал золошлаковый, 
получаемый в результате деятельности АО «Бийскэнерго», 
содержащий материалы оценки воздействия на окружающую 
среду хозяйственной и иной деятельности (далее — материалы 
ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: производство 
продукта «Материал золошлаковый, получаемый в результате 
деятельности АО «Бийскэнерго».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал 
АО «Бийскэнерго», расположенный на земельном участке с 
кадастровым номером 22:65:011201:313 по адресу: Алтайский 
край, г. Бийск, промышленная зона ТЭЦ-1, промплощадка № 1.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: 
АО «Бийскэнерго», Алтайский край, г. Бийск, ул. Михаила Ку-
тузова, д. 116.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: I кв. 2019 г. — I кв. 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация города Бийска, комиссия по организации 
общественного обсуждения: Алтайский край, г. Бийск, ул. Ильи 
Мухачева, д. 117.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Сроки доступности технического задания по оценке воздейс-

твия на окружающую среду (далее — ТЗ): в течение всего време-
ни проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Сроки доступности проекта технической документации 
«Технологический регламент «Материал золошлаковый, полу-
чаемый в результате деятельности АО «Бийскэнерго», и пред-
варительного варианта материалов ОВОС для ознакомления, 
представления и документирования замечаний и предложений: 
в течение 30 дней до проведения общественного обсуждения 
(слушания) и в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения.

Места доступности вышеуказанной документации, включая 
ТЗ, для ознакомления и представления замечаний и предложе-
ний:

— Администрация города Бийска (в холле): Алтайский край, 
г. Бийск, ул. Владимира Ленина, д. 250, с пн. по пт. с 8.00 до 
17.00;

— Отдел архитектуры и градостроительства Администрации 
г. Бийска (в фойе): Алтайский край, г. Бийск, ул. Ильи Мухаче-
ва, д. 117, тел.: (3854) 33-73-50, с пн. по чт. с 8.00 до 17.00, в пт. с 
8.00 до 16.00, перерыв на обед с 12.00 до 12.48, www.biysk22.ru;

— АО «Бийскэнерго», Алтайский край, г. Бийск, ул. Михаила 
Кутузова, д. 116 (центральная проходная), тел.: (3854) 23-05-45, 
23-05-63, с пн. по чт. с 8.00 до 17.00, в пт. с 8.00 до 15.45.

Дата и место проведения общественного обсуждения (слуша-
ния): 20.01.2020 г. в 15.00 по адресу: Алтайский край, г. Бийск, 
ул. Владимира Ленина, д. 250, большой зал заседаний Админис-
трации города.

Иная информация: Лицам, участвующим в общественном об-
суждении, необходим документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

18.01.2020 года в 11.00 в администрации Зейско-
го района, Амурская область, г. Зея, ул. Народная, 28, 
пройдут общественные слушания по теме «Оценка воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) объекта «Ка-
рьер известняка «Урканский» с участком дробления. 
АО «Покровский рудник».

Намечаемая производственная деятельность по 
объекту «Карьер известняка «Урканский» с участком 
дробления. АО «Покровский рудник» будет осущест-
вляться в целях добычи известняка для собственных 
нужд предприятия АО «Покровский рудник» на терри-
тории Зейского района Амурской области в 17 км севе-
ро-западнее месторождения Пионер, разрабатываемого  
АО «Покровский рудник».

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, яв-
ляется АО «Покровский рудник», юридический адрес: 
Амурская область, Магдагачинский район, с. Тыгда,  
ул. Советская, 17.

Общественные слушания организовываются адми-
нистрацией Зейского района Амурской области.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: декабрь 2019 года — февраль 2020 года.

На слушаниях будет дан обзор деятельности АО 
«Покровский рудник» по реализации проекта, пред-
ставлена информация об оценке воздействии на окру-
жающую среду.

В общественных слушаниях примут участие специа-
листы АО «Покровский рудник» и АО «УК «Петропав-
ловск», приглашены представители органов государс-
твенной и муниципальной власти.

С материалами по проекту «Оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) объекта «Карьер известня-
ка «Урканский» с участком дробления. АО «Покровс-
кий рудник» можно ознакомиться начиная с даты опуб-
ликования данной информации:

— в администрации Зейского района, Амурская об-
ласть, г. Зея, ул. Народная, 28;

— на официальном сайте администрации Зейского 
района в сети «Интернет» https://admzr.ru/.

Свои замечании и предложения можно внести в Жур-
нал учета замечаний и предложений, а также путем за-
полнения опросных листов, которые будут находиться 
и приниматься по вышеперечисленным адресам со дня 
опубликования настоящей информации и до даты про-
ведения общественных слушаний, а также в течение 30 
календарных дней после окончания общественных слу-
шаний.

Дополнительную информацию можно получить у 
специалистов АО «Покровский рудник» по телефону: 
8-914-557-41-52.

АО «Покровский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЫСШАЯ ШКОЛА В 2020 
году в проект 5-100 войдут 
тридцать университетов 

Кто ТОПнет?

Мария Агранович

Российские вузы наращивают массу в международных 
рейтингах: три университета вошли в топ-100 автори-
тетного рейтинга Times Higher Education (THE) по фи-
зике, а в рейтинге агентства QS по вузам стран Восточ-
ной Европы и Центральной Азии наша страна заняла 
весь «пьедестал». И в каждом российском списке — ву-
зы-участники проекта 5-100, программы господдер-
жки университетов. 

Двадцать один вуз, среди которых МФТИ, МИСиС, 
УрФУ, ВШЭ, питерский ЛЭТИ, ДВФУ и другие, в тече-
ние шести лет целенаправленно повышали свою кон-
курентоспособность. В 2020 году будет новый конкурс 
и новые участники, которые получат финансирование. 
Об этом рассказывает заместитель председателя Сове-
та по повышению конкурентоспособности ведущих 
университетов Андрей Волков.

Андрей Евгеньевич, каким будет новый этап? 
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Правительство решило, что в проекте те-
перь будет 30 вузов. Если нынешние участники захо-
тят снова включиться, то должны будут на равных 
условиях пройти конкурс. Обсуждаем и вариант «ска-
мейки запасных». Это вузы, у которых не будет пря-
мой господдержки, но которые станут ближайшими 
кандидатами на «замену», если кто-то из участников 
вылетит. 

Какой бюджет 
запланирован?

АНДРЕЙ ВОЛКОВ: При-
мерно 10 миллиар-
дов рублей в год. Но 
обсуждается вопрос 
об увеличении этой 
суммы. Российская 
инициатива по по-
вышению конку-
рентоспособности 
вузов — самая эф-
фективная. Количество средств и скорость движения 
наших вузов в рейтингах очень обнадеживают: мы се-
годня хорошо смотримся на мировом уровне.

Проект 5-100 родился по образу подобных программ 
Германии, Франции, Китая? 

АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Да. Но за 5—6 лет мы успели то, на что дру-
гие страны потратили от 10 до 15 лет. Я говорю о дина-
мике движения в рейтингах. Россия почти в семь раз 
увеличила свое присутствие в рейтингах. Некоторые 
вузы близки к топ-100. А когда мы только начинали, 
большинство были на 400-х позициях. Сейчас — в диа-
пазоне 200—300 мест. По крайней мере, в глобальных, 
так называемых институциональных рейтингах. 

А что круче: попасть в глобальный рейтинг или 
стать лучшим в предметном?

АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Это разные вещи. В институциональном 
рейтинге оценка ведется по всем параметрам универ-
ситета. Но выйти в топ в предметном не менее круто: 
Физтех, например, стабильно входит в топ-50 по физи-
ке! НГУ, МИФИ тоже в лидерах. И это знак качества. 

Плюсы проекта 5-100 очевидны. А что болит?
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Выработать модель развития вузов на не-
сколько лет вперед до сих пор довольно непросто. Кро-
ме того, большинство наших вузов-участников исто-
рически «монопрофильные». Поэтому и отвечать на 
широкую мировую повестку довольно сложно. Напри-
мер, серьезные трудности для медицинских вузов. Во 
всем мире медвузы, их исследовательские лаборато-
рии и клиники — это единый организм. У нас — нет. 

Ваш совет вузам, которые решат участвовать в кон-
курсе в 2020 году?

АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Главное — выработать ясную перспективу 
и определить четкие приоритеты. Начинается новый 
этап, когда вузы должны активизироваться в области 
инноваций и развития технологий. Гораздо больше 
внимания будем уделять международному аспекту об-
разования, экспорту — это совпадает с целями нацпро-
екта. А также серьезному «апгрейду» учебных планов: 
они больше не имеют права быть формальными и стан-
дартными. Призываем вузы сделать учебный процесс 
трудным, но и очень интересным. Без этого не двинуть-
ся вперед. 

ПРОЕКТ В школах восьми регионов страны откроются академические классы 

Ученый сел за парту
Евгения Добрынина

К 
совместному проекту ми-
нистерства науки и выс-
шего образования и мо-

сковского департамента обра-
з о в а н и я  п р и с о е д и н я ю тс я 
Санкт-Петербург, Республики 
Карелия, Татарстан, Башкорто-
стан, Северная Осетия—Алания, 
Пермский край, Новосибир-
ская и Ивановская области.

Напомним: «Академический 
класс» — разновидность пред-
профессионального обучения. В 
Москве такие классы существу-
ют уже три года: это 13 школ и 
более 800 обучающихся. В про-
екте участвуют 23 научных ин-
ститута и 14 федеральных ву-
зов. Еще накануне учебного 
года министр науки и высшего 
образования Михаил Котюков 
заявил, что он, скорее всего, 
выйдет за рамки столицы. И вот 
решение принято. Пилотные ре-
гионы включатся в работу с 
2020 года.

На занятиях в «академиче-
ских классах» старшеклассни-
ки не просто знакомятся с раз-
ными науками — с головой по-
гружаются в научную и проек-
тную деятельность. Информа-
ционные технологии, медици-
на, инженерное дело... Програм-
мы учебных предметов допол-
няют серьезные исследователь-
ские практикумы. Школьники 
работают на современном лабо-

раторном оборудовании, ис-
пользуя не только возможности 
школы, но и ресурсы компаний-
партнеров. А помогают им уче-
ные — профессора и академики. 

Кстати, результаты своей ра-

боты школьники представляют 
на открытой городской научно-
практической конференции: в 

этом году выступили уже более 
500 школьников.

Академклассы могут откры-
ваться не только в школах, но и 
на базе научно-образователь-
ных центров, которые создаются 
в рамках нацпроекта «Наука». 
По мнению министра Михаила 
Котюкова, это поспособствует 
объединению ресурсов вузов, 
научных организаций и бизнеса 
и поможет подготовить мотиви-
рованных специалистов для эко-
номики региона.

Что нужно школе, чтобы по-
пасть в проект? Администрация 
должна подтвердить полную го-
товность к запуску дополни-
тельного образовательного мо-
дуля, определиться с партнера-
ми — научными и образователь-
ными. И только после строгого 
отбора в школе могут зарабо-
тать академклассы.

Проект полезен всем. Учени-
ки получают доступ к совре-
менному оборудованию и тех-
нологиям. Вузы присматрива-

ются к потенциальным абиту-
риентам, а работодатели могут 
мотивировать старшеклассни-
ков. 

- Мы готовим кадры для вы-
сокотехнологичных отраслей 
науки и производства. Взаимо-
действуя со школами, мы мо-
жем выстроить такую систему 
подготовки, которая даст нам 
достаточно подготовленных 
абитуриентов, - говорит дирек-
тор Института тонких химиче-
ских технологий им. Ломоносо-
ва РТУ МИРЭА Михаил Маслов. 

По мнению директора Ин-
ститута общей и неорганиче-
ской химии им. Курнакова РАН 
Владимира Иванова, самое важ-
ное в академклассах — внимание 
к проектной работе школьни-
ков. «Мы не ставим им отвлечен-
ные задачи: ребята фактически 
работают по тем же направлени-
ям, что и ученые», — отмечает 
член-корреспондент РАН. — 
Именно такая работа дает свои 
результаты. 

Перевернуть урок

Сотни организаций по 
всей России работают 
по совершенно разным 

программам собственной раз-
работки. Насколько эти курсы 
полезны? Современны? Востре-
бованы? Оценить сложно, но 
факт остается фактом: боль-
шинство учителей ходит на них 
«для галочки», ради нужной бу-
мажки. Сейчас министерство 
прорабатывает механизм эк-
спертизы всех этих курсов. Ото-
браны 260 кандидатов — опыт-
ных учителей и методистов, ко-
торые станут федеральными эк-
спертами и проведут масштаб-
ную «ревизию»: выберут луч-
шие практики, разработают 
вместе с профессиональными 
ассоциациями новые програм-
мы — модули. Их будет много, 
ведь у педагогов разные интере-
сы и потребности.

Что важно? Из модулей мож-
но будет выстраивать индиви-
дуальный профессиональный 
«маршрут». Допустим, взять 
математику для 10—11 классов, 
а еще профилактику конфлик-
тов, работу с 3D-принтером...

Предметный блок будет не 
менее 36 часов. Столько же вре-
мени предполагается выделить 
на воспитательный и психоло-
го-педагогический (сюда войдет 

возрастная физиология и пси-
хология личности, педагогиче-
ская психология). Минимум 18 
часов — современные инстру-
менты для организации урока. 
И речь не только про гаджеты. 
Здесь могут быть совершенно 
разные педагогические методи-
ки и приемы. Например, это мо-
жет быть набирающий популяр-
ность «перевернутый» урок: 
когда теорию ребята проходят 
дома — в формате видеороликов 
или интерактивных презента-
ций. А в классе остается только 
практика: реальные задачки, 
которые учитель разбирает 
вместе с учениками. Кстати, о 
стажировках. На них тоже пред-
усмотрено не менее 18 часов.

— В регионах создано много 
стажировочных площадок. За-
ходишь в образовательную ор-
ганизацию — висит табличка, 

что она является такой площад-
кой. А когда начинаешь вникать 
в суть работы, стараешься по-
нять: как ее опыт распространя-
ется в регионе, в других школах, 
— понимаешь, что этого ничего 
нет, — говорит замминистра 
просвещения Виктор Басюк. — 
Очень важно использовать ре-
сурс и опыт стажировочных 
площадок в повышении квали-
фикации педагогов.

Часть программ предлагает-
ся сделать обязательной, а часть 
— вариативной. Их можно будет 
освоить не сразу, а в нескольких 
организациях, тогда, когда это 
удобно. Конечно, вопросов хва-
тает. Скажем, как учитель смо-
жет понять, какую область ему 
необходимо «подтянуть»? Сде-
лать упор на историю? А может, 
возрастную физиологию?.. Па-
раллельно с единой системой 
повышения квалификации, в 
министерстве разрабатывается 
и единая модель аттестации 
учителей. В ней планируется не-
сколько элементов, но среди 
ключевых — Единые федераль-
ные оценочные материалы. 
Если коротко — ЕФОМ.

Для обычного «уха» эта аб-
бревиатура пока еще звучит 
странно. Но через пару лет она 
станет такой же привычной, как 
и ЕГЭ. Сейчас такие тесты для 
учителей по нескольким пред-
метам — химии, физике, астро-
номии, биологии — проходят об-
щественное обсуждение. На-

пример, учителям физики мо-
гут предложить указать верную 
формулу первой космической 
скорости и даже помочь вы-
брать школьнику подходящий 
материал для звукоизоляции, 
исходя из коэффициента погло-
щения звука. А учителям биоло-
гии — установить правильную 
последовательность реакций, 
происходящих в процессе био-
синтеза белков.

Зачем все это нужно? Дейст-
вующая система аттестации и 
повышения квалификации, по 
оценкам экспертов, неэффек-
тивна. Приходится собирать ки-
лограммы разных бумаг: грамо-
ты, сертификаты, благодарно-
сти. Итог? Как показывают 
опросы, только 8 процентов 
учителей считают, что аттеста-
ция реально влияет на  карьер-
ный рост. Новая система карди-
нально изменит ситуацию.

Кстати, в рамках нацпроекта 
«Образование» в России откро-
ется 225 центров непрерывного 
повышения профессионального 
мастерства педагогов и 85 цен-
тров независимой оценки проф-
мастерства. В первых учителя 
смогут проходить тематиче-
ские курсы и  модули. Во вторых 
— проверить себя и понять, что 
подтянуть. 

Дети работают в суперлаборатори-
ях. Им помогают профессора, акаде-
мики.

А К Ц Е Н Т

«Перевернутый» урок? Это когда теорию 
проходят дома — в формате видеороли-
ков и интерактивных презентаций. 
А в классе разбирают реальные задачки

РАКУРС  Больше 
всего в России 
готовят 
инженеров

СТАВКА 
НА ВУЗ
Светлана Данилова

Эксперты научно-исследова-
тельского центра мониторинга 
и статистики образования 
ФИРО РАНХиГС сравнили си-
стемы образования 48 стран 
(участников Организации эко-
номического сотрудничества и 
развития плюс 10 стран-пар-
тнеров). Оказалось, что в Рос-
сии самый большой процент 
выпускников вузов с диплома-
ми инженеров — четверть всех 
специалистов. На втором месте 
те, кто отучился по направле-
ниям соцнаук и журналистики 
— 10 процентов. Далее идут спе-
циалисты сферы услуг — чуть 
больше 5 процентов.

А вот естественно-научные и 
математические специально-
сти, здравоохранение, соцза-
щита, искусство и гуманитар-
ные науки не настолько попу-
лярны. Зато в целом по количе-
ству выпускников всех уровней 
профобразования, включая 
среднее, Россия обгоняет боль-
шинство стран ОЭСР.

— Россия по доле населения с 
так называемым третичным 
образованием — бакалавр, спе-
циалист, магистр или выпуск-
ник СПО — занимает одно из 
первых мест. На пару процен-
тов уступаем лишь Ирландии и 
Канаде, — говорит автор докла-
да руководитель Центра мони-
торинга и статистики образо-
вания Марк Агранович.

Во многих странах мира 
дети идут в первый класс в 5—6 
лет и учатся 12, а кое-где — даже 
14 лет. Наше среднее 11-летнее 
образование может показаться 
«коротковатым», но компенси-
руется тем, что большинство 
ребят идут учиться дальше, в 
вуз или колледж. 

СОБЫТИЕ Центр 
русского языка 
открылся 
в Сирии

НА ОДНОМ 
ЯЗЫКЕ 
Мария Набиркина

В Сирии начал работу Центр 
открытого образования на рус-
ском языке. Он станет основ-
ным местом проведения раз-
личных  образовательных и 
культурных мероприятий, по-
священных изучению русского 
языка. В первую очередь это, 
конечно, уроки русского как 
иностранного, курсы повыше-
ния квалификации и професси-
ональной переподготовки для 
педагогов-русистов из этой 
страны. 

Открытие центра стало воз-
можным при грантовой поддер-
жке Министерства просвеще-
ния РФ в рамках ведомствен-
ной целевой программы «Науч-
но-методическое, методиче-
ское и кадровое обеспечение 
обучения русскому языку и 
языкам народов РФ». С 2019 по 
2025 год на нее выделено при-
мерно 7,4 миллиарда рублей. 

В Сирию уже прилетели учи-
теля русского языка из несколь-
ких регионов России. Они про-
ведут на базе центра курсы по-
вышения квалификации для 
своих зарубежных коллег.  Кста-
ти, русский язык как иностран-
ный в прошлом учебном году 
изучали более 18 тысяч сирий-
ских школьников с 7-го по 11-й 
класс. Грантовая поддержка 
минпросвещения направлена 
на укрепление позиций русско-
го языка и развитие инфра-
структуры российского образо-
вания не только в Сирии, но и в 
целом за рубежом. Сюда входят 
и центры по продвижению рус-
ского языка, и сети образова-
тельных курсов и интернет-
школ, и программы повышения 
квалификации, учебно-методи-
ческая поддержка школ. 

Российский проект по повышению конкурентоспособности 
вузов — самый эффективный.

В России четверть всех выпускни-
ков вузов имеют диплом инженера. 

А К Ц Е Н Т

Учебные программы в академических 
классах дополняют серьезные исследо-
вательские практикумы. Помогают 
школьникам профессора и академики

Комментарий

Алихан Динаев, 
«Учитель года России-2018», учитель обществознания:
— Повышение квалификации — действительно та сфера, где измене-

ния необходимы. Это огромный ресурс для профессионального 

развития учителей, для повышения качества образования в России, 

который, к сожалению, используется не на 100 процентов.

Эта система крайне неоднородна. Существует огромное количест-

во походов, приемов, методов, которые могут быть совершенно не-

похожи друг на друга. Можно смело утверждать, что у нас сейчас 

как минимум 85 разных систем подготовки, переподготовки и по-

вышения квалификации учителей — по одной на каждый регион.

Да, есть и действительно полезные курсы, интересные, развиваю-

щие. Но я говорю откровенно и уверен, что меня поддержат 90 про-

центов учителей: слишком часто эта система стала нести исключи-

тельно формальный характер. Курсы повышения квалификации прев-

ратились в курсы по получению сертификата — только для галочки, 

ради бумаги, необходимой по закону.

Создание единой модели, определенных и понятных всем требова-

ний к качеству, продолжительности этих курсов, действительно 

имеет смысл. И здесь я министерство поддерживаю. Но это не 

должна быть слишком жесткая система, которая бы несла исключи-

тельно единый подход. Должна оставаться вариативность, возмож-

ность для учителя развиваться в разных направлениях.

ВОПРОС — ОТВЕТ

В почте отдела образования и науки «Российской газеты» немало писем 

от учителей, которые спрашивают: «Должен ли педагог, которого отправ-

ляют на курсы повышения квалификации, сам нести расходы на обуче-

ние? К сожалению, так происходит довольно часто». 

Ответ — в книге «Учителя и ученики: права и обязанности», вышедшей в 

серии «Библиотечка «Российской газеты». Ее автор — заместитель пред-

седателя Комитета Госдумы по образованию и науке, доктор педагогиче-

ских наук Любовь Духанина. 

В книге дано четкое разъяснение: «Если педагоги по решению своих ра-

ботодателей направляются на курсы повышения квалификации в госу-

дарственные образовательные организации дополнительного профес-

сионального образования, то обучение должно быть бесплатным, с со-

хранением средней заработной платы и возмещением командировоч-

ных расходов».
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В семь раз увели-
чилось присутст-
вие российских 
вузов в мировых 
рейтингах 
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ЦИФРА

18 
ЧАСОВ 

в новой модели повышения 

квалификации педагогов 

предусмотрено на обязатель-

ную практику

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м.

50:40:0010201:325 1,0 
50:40:0010201:453 0,25
50:40:0020703:166 1,11
50:40:0010201:443 0,47
50:40:0010438:5 2,25 
50:40:0010201:38 3,1
50:40:0010201:461 2,64 
50:40:0010201:463 1,76 
50:40:0010201:464 1,95 
50:40:0010201:465 1,29 
50:40:0020703:167 0,17
50:40:0010201:542 0,95

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м.

50:40:0020703:130 0,77
50:40:0020703:164 1,01
50:40:0020703:165 4,73
50:40:0020702:41 2,67
50:40:0020702:45 5,33 
50:40:0020702:49 1,85
50:40:0020702:39 1,99
50:40:0020702:50 0,72
50:40:0020702:51 0,68
50:40:020703:163 0,23
50:40:0020703:132 0,58
50:40:0020702:36 0,36

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, 
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах  

Особой экономической зоны  
технико-внедренческого типа в г. Дубне 

Московской области и не сданных в аренду

http://www.oezdubna.ru/  +7 (496) 219-04-61
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ВЫСТАВКА В Мультимедиа 
Арт Музее показывают 
ретроспективу работ 
Лучо Фонтаны

Через картину - 
на выход

Жанна Васильева

Мультимедиа Арт Музей и Фонд Лучо Фонтаны пока-
зывают в Москве ретроспективу Лучо Фонтаны 
(1899—1968), одного из самых влиятельных худож-
ников послевоенной Европы. Более 60 работ мастера 
привезли в Москву из Национальной галереи совре-
менного искусства в Риме, Городской галереи совре-
менного искусства в Турине, музеев Флоренции и 
Милана, коллекции Прада, галереи Карстена Греве, 
архива Уго Муласа и частных собраний. Радикальный 
жест Фонтаны — разрезанный ножом холст картины — 
не только открыл путь из плоскости в пространство, 
но и сплавил концептуальное искусство с энергией 
действия.  

Нет, он никогда не занимался хэппенингом. Фотог-
раф Уго Мулас, сделавший знаменитую серию сним-
ков Лучо Фонтаны в его миланской мастерской в 1962 
году, рассказывал, что художник наотрез отказался 
делать разрез на камеру. Дошло до того, что Мулас 
устроил целую постановку, сняв художника у нетро-
нутого полотна, а затем рядом с завершенным разре-
зом, чтобы сымитировать документальную съемку 
работы. «Можно подумать, что я захожу в мастер-
скую, вешаю пид-
жак, и — раз! — бы-
стро делаю три или 
четыре разреза, — 
объяснял худож-
ник. — Я приступаю, 
только когда уве-
рен, — и я почти ни-
когда не портил по-
лотно. Я должен 
чувствовать, что я в 
форме, и тогда 
браться за это».  

Удар ножом по 
холсту для него был 
примерно тем же, 
что удар для скуль-
птора, обрабатывающего кусок мрамора. Фонтана 
прошел отличную школу скульптора. Речь не только 
о школе отца, профессионала, зарабатывавшего над-
гробиями для благочестивых католиков в Аргентине, 
куда семья приехала из Италии в конце XIX века и 
где, собственно, и родился Лучо, но и об Академии 
Брера в Милане. 

Другое дело, что скульптор работает с объектом, а 
Лучо Фонтану интересовало пространство. Отсюда — 
«Первый манифест спациализма», подписанный в 
1947 году Лучо Фонтаной и  критиком Джорджо Кай-
ссерляном, философом Беньямино Йопполо и писа-
тельницей Миленой Милани. Отсюда же первая, 1949 
года, в современном искусстве инсталляция, когда 
Фонтана в затемненной комнате поместил похожую 
на медузу скульптуру, освещенную неоновым све-
том. Тогда же художник делает первые разрезы на по-
лотнах, и дыры в холсте, сопровождая эти радикаль-
ные художественные жесты размышлениями о без-
граничном универсуме и научно-техническом про-
грессе. С того времени он начинает называть свои ра-
боты пространственными концепциями. 

Надо сказать, что путь мастера от скульптуры к 
холсту, а затем — выход в пространство и работа с его 
концепциями — выглядит не самым очевидным. Каза-

лось бы, от скульптуры, трехмерного объекта, — пря-
мой путь к работе с пространством. Зачем идти круж-
ным путем? Одна из причин, возможно, в желании ди-
станцироваться от традиции античной скульптуры, 
которая в послевоенной Италии ассоциировалась с 
эстетическими предпочтениями эпохи дуче. «Рыбак с 
гарпуном», привезенный в Москву, не говоря уж о 
символической фигуре Победы в композиции 1936 
года, призванной запечатлеть успех агрессии Италии 
в Эфиопии, не оставляют сомнений, что Фонтана был 
знаком с ними. Но не менее важно, что его самого го-
раздо больше интересовал «предел вневременной». 

Это становится очевидно, когда, выйдя из зала с 
завораживающими «пространственными концепци-
ями», вы встречаете совершенно барочные по духу, 
словно взвихренные космическими энергиями рас-
пятия из керамики, которые Лучо Фонтана делал и в 
1940-х, 1950-х, 1960-х… Иначе говоря, одновремен-
но с «разрезами» холстов. 

В России эта цветная керамика заставляет вспом-
нить не только композиции Рубенса, но и маойлику 
Врубеля в Абрамцеве. При всей разнице эпох, стилей, 
истоков и традиций их сближает не только техноло-
гия, но и ощущение огненного дыхания иного изме-
рения. В серии «Распятия» Фонтаны этот «огнь пыла-
ющий» рвется в пространство, словно расширяясь, 
захватывая его на наших глазах. Перед нами не 
скульптурный объект — но воплощение пульсирую-
щей энергии. 

Речь даже не о том, что абстракция и фигуратив-
ность у Лучо Фонтаны выглядят близнецами-сестра-
ми. В его «Пространственной концепции. Гроб моря-
ка» (1957) можно при желании найти отсылки хоть к 
надгробиям, хоть к супрематизму. Важнее, что эта ге-
ометрическая абстракция соединяет в себе и чувст-
венность океанической толщи, и ощущение непости-
жимости перехода смертного, и суровость ритуала 
морского прощания. Две абстрактные работы Фонта-
ны 1956 года «Рай» и «Ад», форма холстов которых 
напоминает то ли об усеченных ромбах, то ли о гро-
бах, живопись — о композициях барокко, а фактура и 
дыры — о материальности земного мира, обнаружи-
вают ошеломляющую близость разноуровневых про-
странств, разделенных лишь одним тонким холстом. 

Не то чтобы Лучо Фонтана выступает нашим Вер-
гилием. Но он из тех, кто умел привлечь любовь про-
странства и слышать будущего зов. Первая в Москве 
ретроспектива его работ, которая могла бы быть при-
урочена к 120-летию со дня рождения мастера, вы-
глядит сегодня очень своевременной. 

БАЛЕТ Context Дианы Вишневой прошел в Москве и Петербурге

Танцуем в музее
Анна Галайда

М
еждународный фести-
валь,  несколько лет 
взрывавший обе столи-

цы экспериментами и неиз-
вестной классикой авангарда, 
на этот раз представил про-
грамму неожиданно скромную. 
Но каждый спектакль в ней был 
из тех, что нельзя пропустить.

Вишнева одной из первых 
среди организаторов отечест-
венных танцевальных фестива-
лей не побоялась выстроить 
свой Context не вокруг сцены, а 
вокруг зрителей. Особенность 
фестиваля в том, что он позво-
ляет увидеть балет в макси-
мальном приближении: после 
спектаклей — встречи с хореог-
рафами, до — мастер-классы, 
дискуссии, документальные 
фильмы. Поэтому каждый фе-
стиваль превращался в «сес-
сию», когда за несколько дней 
даже неофит мог разобраться в 
том, что же такое современный 
танец. Но в этом году фести-
валь Context. Diana Vishneva из-
менился. По-прежнему идущий 
одновременно в Москве и Пе-
тербурге, он разделился на эта-
пы: стартовал осенью, фини-
шировал зимой.

Зато содержание оказалось 
емким как никогда. Танцеваль-
ные мастер-классы вели Татья-
на Баганова и Николь Коль-
манн — ассистент Марко Гекке. 
Были организованы лаборато-
рия по сценическому свету и 
фотодокументированию дви-
жения. В кинопрограмме выде-
лялся полуторачасовой фильм 
о легендарном хореографе 
Мерсе Каннингеме, практиче-
ски неизвестном в России. Ре-

кордным оказался традицион-
ный конкурс молодых хореог-
рафов — на него было подано 
более двухсот заявок. Правда, 
имена нынешних финалисток 
лучше забыть, чем запоминать; 
над уровнем женского рукоде-
лия поднялся лишь победитель 
— Кирилл Радев, в свои 38 лет 
известный и опытный хореог-
раф.

Театральная часть фестива-
ля в этом году включала два 
спектакля. Equal Elevations по-
ставил Маркосом Морау, кото-
рый осенью наделал шума на 
фестивале Dance Inversion. Тог-

да его спектакль «Оскара» ис-
полняла баскская компания, 
теперь же — его собственная 
т р у п п а  L a V e ro n a l .  E q u a l 
Elevations были поставлены в 
мадридском Центре искусств 
королевы Софии, где были вы-
строены как диалог танцовщи-
ков и скульптуры «Равный — 
параллельный» Ричарда Сер-
ра. В Москве спектакль поме-
стили в Итальянский дворик 
Пушкинского музея. Неболь-
шую площадку выгородили 
прямо под слепком микеланд-
желовского Давида, перед ве-
личественными всадниками-

кондотьерами. Но идеальной 
декорацией постановки в Ита-
льянском дворике оказался 
портал Руанского собора — он 
идеально подошел для этой хо-
реографии, настаивающей на 
своих бытовых корнях, сосре-
доточенной на партерных дви-
жениях и бравирующей внеш-
ней простотой. Но когда зрите-
лю начинает казаться, что эти 
движения настолько естест-
венны, что так может и он, хо-
реограф запускает женский 

дуэт. Тела в нем не сплетаются, 
но, кажется, сращиваются. Ис-
полнительницы владеют и 
классическим танцем, и акро-
батикой, и, возможно, восточ-
ными единоборствами. Стано-
вилось понятно, почему за 
37-летним испанским поста-
новщиком — хореографом, ре-
жиссером, архитектором сце-
нического пространства — вы-
строились в очередь крупней-
шие фестивали и первоклас-
сные компании.

На вершине признания уже 
находится 44-летний Хофеш 
Шехтер — автор Grand Finale, 
закрывшего нынешний фести-
валь Дианы Вишневой. Назва-
ние спектакля в данном случае 
оказалось определением жанра 
высказывания, развернутого 
до двух актов. Как и в спектакле 
Маркоса Морау, у Шехтера нет 
сюжета — по крайней мере, та-
кого, который можно переска-
зать в программке. Сюжет у 
обоих — это история чувств, пе-
режитых эмоций, сопричаст-
ность которым объединяет пу-
блику. Мир работающего в Ве-
ликобритании израильтянина 
Шехтера (он — еще один воспи-
танник легендарной «Батше-
вы» из Тель-Авива) полон печа-
ли и трагизма. Краски депрес-
сии этот хореограф способен 
сгущать до безысходности. Но 
тела танцовщиков наполнены 
такой энергией и витально-
стью, что каждое движение во-
площает совершенство приро-
ды, преодоление любых не-
взгод и неизбежное торжество 
жизни. Такой победной точки 
не ставил еще ни один из шести 
предыдущих фестивалей Диа-
ны Вишневой. 

ПРОЕКТ 

В Новосибирске 
состоялся 
фестиваль 
театра и музыки

НОВОЕ 
СИБИРСКОЕ
Кристина Матвиенко

Международный Рождествен-
ский фестиваль искусств в Ново-
сибирске был придуман театром 
«Глобус» 13 лет назад как пред-
новогодний праздник отечест-
венного театра и музыки. В про-
грамме — московские спектакли, 
от «Сережи» Дмитрия Крымова 
МХТ им. Чехова до хита Центра 
Мейерхольда «Солнечная ли-
ния», поставленного Виктором 
Рыжаковым по пьесе Ивана Вы-
рыпаева. От РАМТ с «Зобеидой» 
Олега Долина до «масочного» 
«Дяди Вани» Михаила Бычкова 
из Воронежского камерного. 
Вместе со столичными поста-
новками показали и местные, 
где фигурируют спектакль Олега 
Липовецкого «Перемирие» про 
украинскую войну, «Старый 
дом» с «Идиотом» Андрея При-
котенко и другие вещи, сделан-
ные молодыми режиссерами.  

В середину фестиваля вне-
дрились два дня модулей «Золо-
того осла» — проекта Бориса 
Юхананова в московском Элек-
тротеатре Станиславский. У 
себя дома «Осел» длится пять 
дней: сначала молодые режиссе-
ры показывают свои работы по 
роману Апулея, а вечером идут 
композиции, то есть готовые 
спектакли. Почти у каждого из 
режиссеров Юхананов, высту-
павший в образе комментатора, 
скрипт-доктора и «девелопера», 
настойчиво спрашивал: «Зачем 
я вам нужен?» Почти каждый хо-
тел получить обратную связь, 
готовясь к тому, что она может 
быть беспощадной. 

Когда кто-то попытался про-
тивостоять тотальной моноло-
гичности, Юхананов ответил па-
радоксом: «Может быть, я здесь 
для того, чтобы не дать вам ска-
зать?» И покончил с имитацией 
диалога, предложив диалог под-
линный и честный. 

Актриса «Глобуса» Ирина Ка-
мынина сделала монолог Хари-
ты, Артем Терехин, недавно 
ставший главным режиссером 
Ачинского драматического теа-
тра, показал «Поход в Тартар» — 
обе работы из Апулея. Хореог-
раф Андрей Короленко с двумя 
девушками из независимого теа-
тра «Синестетика» сочинил не-
форматные танцы под индустри-
альную музыку. Анна Зиновьева 
сделала зачин «Птицы», кото-
рый Юхананов прокомментиро-
вал как образец глубокой эмпа-
тии. Полина Кардымон показала 
документальный перформанс 
«Синдром города», а журналист 
Олег Циплаков повторил вер-
сию их с Евгением Зайцевым 
перформанса «Скажешь, когда 
хватит» по Умберто Эко. 

То, как отозвался на эти рабо-
ты Борис Юхананов, можно счи-
тать кардиограммой молодого 
российского театра в целом. Что 
он сказал? Например, что следо-
вать за образцами, уже откры-
тыми и утвержденными евро-
пейскими мастерами, беспер-
спективно, а в Ачинском театре 
лучше бы встать на свою почву и 
оттолкнуться от нее. Что зани-
маться критикой уже существу-
ющего — как это сделали ребята 
из «Скажешь, когда хватит», в 
шутку хоронившие российскую 
режиссуру и критику, — значит 
быть вампиром вместо того, что-
бы превратиться в донора. Что 
документация своих поисков — в 
области речи, как это сделала 
Полина Кардымон, — гарантиру-
ет присутствие звуков и факту-
ры реальности в эскизе про го-
род. Наконец, что закрывать от 
себя наследие драматического 
театра и заниматься только пер-
формативным, потому что это 
модно, — не так перспективно. 

Борис Юхананов сделал 
важную работу и увидел, какой 
интересный новый сибирский 
театр. И предложил ему быть 
самим собой, без оглядки и 
страха. •

МУЗЕЙ Почему у Зощенко пять комнат, а у Шварца одна? 

Пишмашинки стучат
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург 

Е
го называли «писа-
т е л ь с к и й  н е д о -
скреб», потому что 
возник дом так: к 
старинному зданию 
придворного орке-
стра на канале Гри-
боедова, 9, в 1934 
году пристроили два 

этажа. Строили наспех и из 
того, что было, поэтому вер-
хние этажи получились на 
редкость неказистыми: с уз-
кими лестницами, нелепыми 
планировками. Но все равно 
писатели, получившие здесь 
жилье в декабре 1934-го, были 
счастливы. Еще бы! Выехать 
из коммуналок в отдельные 
квартиры, да еще в самом цен-
тре города.

Кому-то, как Зощенко, до-
стались пятикомнатные хоро-
мы. Кому-то,  как Евгению 
Шварцу, — квартирка площа-
дью в 23,7 квадрата. Так что он 
отлично понимал, что испы-
тывает Золушкина мачеха, 
когда жаловалась, что «коро-
левство маловато, разгулять-
ся негде!».

Кстати, дом выстроен бук-
вой П, и, если провести диаго-
наль внутри двора-прямоу-
гольника, она как раз соеди-
нит подъезды, где жили эти 
писатели. 

Чуть позже, в первые меся-
цы Великой Отечественной, 
они вдвоем, Шварц и Зощенко, 
напишут пьесу «Под липами 
Берлина», в которой героиче-
ские воины Советской армии 
отмечают победу в войне. Уди-
вительно, что написана эта 
пьеса была в жестоком 1941-м 
за четыре года до Победы.

Деньги в сооружение Писа-
тельского дома вложило, в 
частности, и НКВД, поэтому 
присмотр за писателями это 
ведомство осуществляло осо-
бенно тщательно. 

Удобно: все видные вольно-
думцы оказались под одной 
крышей. Сегодня у писатель-
ских парадных наряду с мемо-
риальными досками — траур-
ные таблички «последнего 
адреса».

Одним из первых был аре-
стован в 1937-м сосед Зощен-
ко Борис Корнилов. 

Он был не только автором 
бодрых патриотических сти-
хов типа «Нас утро встречает 
прохладой», но и юмористиче-
ской поэмы «Октябрята и по-
росята». 

А сдал его, судя по всему, 
третий жилец этой площадки 
— писатель Виссарион Саянов, 
добровольно помогавший 
НКВД в качестве «смотряще-
го» по подъезду. Кстати, тут 
же, на пятом этаже, приспосо-
били для допросов и специаль-
ную комнатку.

После печально известного 
постановления ЦК о журналах 

«Звезда» и «Ленинград» Зо-
щенко переехал в маленькую 
двухкомнатную квартирку в 
этом же доме. 

Здесь сейчас расположен 
литературный музей «ХХ век» 
и его мемориальная квартира. 
Пишмашинка на столе, изящ-
ные штиблеты у кровати, не-
сколько листов черновика на 
конторке... 

— А вот на этом подоконни-
ке в ожидании лифта нередко 
просиживала Ольга Форш, — 
рассказывает сотрудница му-
зея Мария Инге-Вечтомова, 
внучка известных литерато-
ров. — Она давала советы моло-
дым, где печататься, поэтому 
этот подоконник назывался 
«клуб Ольги Форш».

А чуть выше — квартира Ве-
ниамина Каверина, именно 
здесь он написал культовый 
советский бестселлер «Два ка-
питана». 

Здесь жили Николай Олей-
ников, Николай Заболоцкий, 
Всеволод Рождественский, 
Юрий Герман, Павел Лукниц-
кий, Александр Житинский, 
Юрий Рытхэу — более 130 зна-
менитых имен вошло в исто-
рию дома.

По соседству с каверин-
ской — квартира литературо-
веда Бориса Томашевского, у 
которого нередко гостила 
Анна Ахматова. 

Вообще гости этого дома — 
люди, составившие цвет оте-
чественной литературы. Алек-
сандр Введенский, Даниил 
Хармс, Анатолий Мариенгоф, 
Иосиф Бродский. И не только. 
Здесь бывали Дмитрий Шоста-
кович, Святослав Рихтер, Ни-
колай Акимов, Янина Жеймо и 
многие другие. А артист и ре-
жиссер Михаил Козаков, сын 
писателя Михаила Козакова, 
провел в этом доме свои юно-
шеские годы. 

Кстати, школу № 222, где 
он учился, острословы из пи-
сательского дома называли 
«школа трех двоек».

Потомки тех, кто заселился 
сюда в декабре 1934-го, и по 
сей день живут в прославлен-
ном доме. И любят вспоминать 
байки, связанные с его знаме-
нитыми обитателями. Напри-
мер, про то, как Борис Тома-
шевский, усаживая своего ма-
ленького сына на плечи, уве-
рял, что он — «Медный всад-
ник», и заодно по ходу игры 
прочитывал всю пушкинскую 
поэму наизусть. 

Или, как Зощенко, глядя из 
своей квартиры в окна боль-
ницы, расположенной напро-
тив, сочинял свои уморитель-
ные рассказы и печальную по-
весть «Перед восходом сол-
нца». А однажды, увидев оче-
редь к магазину, спросил сосе-
дей: «За чем люди стоят? Что 
выбросили?» — «Да вас!» — по-
следовал ответ. Оказывается, 
очередь стояла за сборником 
зощенковских рассказов... 

Сначала молодые режиссеры пока-
зывают эскизы по роману Апулея, 
а вечером — готовые спектакли. 

Михаил Зощенко покупает яблоки. Пять лет после окончания войны.

Исполнительницы владеют и клас-
сическим танцем, и акробатикой, 
и восточными единоборствами.

А К Ц Е Н Т

Шварц отлично понимал, 
что испытывает Золушкина мачеха, когда жаловалась, 
что «королевство маловато, разгуляться негде!»

Удар ножом 
по холсту для него 
был тем же, что 
удар для скульпто-
ра, обрабатываю-
щего кусок 
мрамора

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture 

Путь мастера — от скульптуры к холсту, а затем выход в про-
странство и работа с его концепциями — был сложный.
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Приложение № 2
Сведения о поступлении средств в избирательные фонды и расходовании этих средств

Кандидаты, выдвинутые по одномандатным избирательным округам
(руб.)

№ строки Строка финансового отчета Шифр 
строки

Итого по всем 
кандидатам

Хабаровский край — 
Комсомольский одно-

мандатный избира-
тельный округ № 70, 

всего

Новгородская область 
— Новгородский 

одномандатный изби-
рательный округ 

№ 134, всего

Орловская область 
— Орловский одно-
мандатный избира-

тельный округ 
№ 145, всего

Свердловская 
область — Серов-
ский одномандат-

ный избирательный 
округ № 174, всего

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 225 152 067,31 43 499 736,00 56 996 000,00 71 733 256,31 52 923 075,00
в том числе

1.1 Поступило средств в установленном порядке для 
формирования избирательного фонда 20 219 399 567,31 43 499 736,00 55 526 000,00 69 451 256,31 50 922 575,00

из них

1.1.1
Собственные средства политической партии/
регионального отделения политической партии/
кандидата

30 3 995 988,20 532 156,89 1 647 500,00 1 686 831,31 129 500,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией 40 148 733 079,11 26 392 189,11 44 829 000,00 42 649 425,00 34 787 075,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 2 521 000,00 2 500 000,00 0,00 15 000,00 6 000,00

1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 
лица 60 64 149 500,00 14 000 000,00 9 049 500,00 25 100 000,00 16 000 000,00

1.2

Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 
ст. 71 Федерального закона от 22.02.2014 
№ 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Федерального закона от 
12.06.2002 № 67-ФЗ

70 5 752 500,00 0,00 1 470 000,00 2 282 000,00 2 000 500,00

из них

1.2.1
Собственные средства политической партии/
регионального отделения политической партии/
кандидата/средства, выделенные кандидату 
выдвинувшей его политической партией

80 1 500,00 0,00 0,00 1 000,00 500,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 5 751 000,00 0,00 1 470 000,00 2 281 000,00 2 000 000,00

2 Возвращено денежных средств 
из избирательного фонда, всего 110 5 837 143,75 76 143,75 1 470 000,00 2 290 500,00 2 000 500,00

из них
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00

2.2 Возвращено денежных средств, поступивших 
с нарушением установленного порядка 130 5 752 500,00 0,00 1 470 000,00 2 282 000,00 2 000 500,00

из них

2.2.1
Гражданам, которым запрещено осуществлять 
пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном документе

140 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00

2.2.2
Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо 
не указавшим обязательные сведения 
в платежном документе

150 1 751 000,00 0,00 1 470 000,00 281 000,00 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением 
предельного размера 160 4 001 500,00 0,00 0,00 2 001 000,00 2 000 500,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке 170 84 643,75 76 143,75 0,00 8 500,00 0,00

3 Израсходовано средств, всего 180 219 221 834,74 43 423 592,25 55 525 903,07 69 432 994,62 50 839 344,80
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 4 670,00 0,00 0,00 4 670,00 0,00
из них

3.1.1 На оплату труда лиц, привлекаемых для сбора 
подписей избирателей 200 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания 210 10 352 820,64 4 749 690,00 3 246 620,40 2 227 683,36 128 826,88

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий 220 2 437 515,68 1 256 680,85 387 666,20 13 000,00 780 168,63

3.4 На выпуск и распространение печатных и иных 
агитационных материалов 230 49 889 179,16 16 293 305,36 10 907 242,48 19 725 027,80 2 963 603,52

3.5 На проведение публичных массовых 
мероприятий 240 4 796 665,45 4 145 757,45 536 908,00 22 600,00 91 400,00

3.6 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера 250 30 532 639,38 14 249 169,38 15 251 900,00 615 000,00 416 570,00

3.7
На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или 
гражданами РФ по договорам

260 118 012 019,06 1 218 443,11 23 904 703,54 46 430 096,64 46 458 775,77

3.8 На оплату иных расходов, непосредственно свя-
занных с проведением избирательной кампании 270 3 196 325,37 1 510 546,10 1 290 862,45 394 916,82 0,00

4
Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным 
в избирательный фонд денежным средствам

280 92 991,89 0,00 0,00 9 761,69 83 230,20

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 290 96,93 0,00 96,93 0,00 0,00

В соответствии со статьей 76 Федерального закона от 
22 февраля 2014 года № 20-ФЗ «О выборах депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации» Центральная избирательная комиссия 
Российской Федерации постановляет:

1. Одобрить Отчет Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации о расходовании 
средств федерального бюджета, выделенных на подго-
товку и проведение дополнительных выборов депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации седьмого созыва по одномандатным 
избирательным округам 8 сентября 2019 года (приложе-
ние № 1), и Сведения о поступлении средств в избира-
тельные фонды и расходовании этих средств (приложе-
ние № 2).

2. Представить палатам Федерального Собрания 
Российской Федерации Отчет Центральной избиратель-

ной комиссии Российской Федерации о расходовании 
средств федерального бюджета, выделенных на подго-
товку и проведение дополнительных выборов депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации седьмого созыва по одномандат-
ным избирательным округам 8 сентября 2019 года, Све-
дения о поступлении средств в избирательные фонды и 
расходовании этих средств и пояснительную записку к 
ним.

3. Опубликовать Отчет Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации о расходовании 
средств федерального бюджета, выделенных на подго-
товку и проведение дополнительных выборов депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации седьмого созыва по одномандат-
ным избирательным округам 8 сентября 2019 года, и 
Сведения о поступлении средств в избирательные 

фонды и расходовании этих средств в официальном 
печатном органе Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации — журнале «Вестник Централь-
ной избирательной комиссии Российской Федерации» и 
официальном сетевом издании «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации», а 
также передать указанные документы (материалы) в 
редакции средств массовой информации для опублико-
вания.

Председатель Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации  

Э. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации  
М. Гришина

Постановление Центральной избирательной комиссии Российской Федерации
от 11 декабря 2019 г. № 234/1741-7 г. Москва

Об Отчете Центральной избирательной комиссии Российской Федерации о расходовании средств 
федерального бюджета, выделенных на подготовку и проведение дополнительных выборов депутатов 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва 
по одномандатным избирательным округам 8 сентября 2019 года, и Сведениях о поступлении средств 

в избирательные фонды и расходовании этих средств

Раздел I. Расходы Центральной избирательной комиссии Российской Федерации, избирательных комиссий субъектов Российской Федерации, 
федеральных органов исполнительной власти по видам затрат

Наименование показателя Сумма — всего, 
тыс. руб.

В том числе

расходы 
ЦИК России

расходы избирательных 
комиссий в субъектах 

Российской Федерации

расходы федераль-
ных органов испол-
нительной власти

1 2 3 4 5
1. Расходы, оплаченные ЦИК России, избирательными комиссиями в субъектах Россий-
ской Федерации, федеральными органами исполнительной власти, в том числе: 
оплата труда, в том числе компенсация и дополнительная оплата труда (вознаграждение)

252 041,1 7 301,4 244 739,7 -

начисления на дополнительную оплату труда (вознаграждение) 12 763,9 1 512,9 11 251,0 -
расходы на изготовление печатной продукции и издательскую деятельность 4 034,6 - 4 034,6 -
расходы на связь 187,5 4,7 182,8 -
транспортные расходы 13 498,0 - 13 498,0 -
канцелярские расходы 2 889,5 - 2 889,5 -
командировочные расходы 601,2 491,0 110,2 -
расходы на приобретение оборудования, других материальных ценностей 566,8 - 566,8 -
другие расходы 11 621,6 - 11 621,6 -

Итого 298 204,2 9 310,0 288 894,2 -
2. Расходы, оплаченные ЦИК России за нижестоящие избирательные комиссии, феде-
ральные органы исполнительной власти 12 121,9 - 12 121,9 -

Всего по разделу I 310 326,1 9 310,0 301 016,1 -

Раздел II. Расходы избирательных комиссий в субъектах Российской Федерации средств федерального бюджета, выделенных на подготовку и проведение дополнительных 
выборов депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва по одномандатным избирательным округам 8 сентября 2019 года
Полное наименование избирательной комиссии субъекта 

Российской Федерации Сумма — всего, тыс. руб. В том числе расходы участковых избирательных комиссий

1 2 3
Избирательная комиссия Хабаровского края 71 751,5 54 204,6
Избирательная комиссия Новгородской области 63 189,6 46 186,8
Избирательная комиссия Орловской области 78 090,4 59 152,5
Избирательная комиссия Свердловской области 75 862,7 47 023,2

Всего по разделу II 288 894,2 206 567,1

Раздел III. Расходы избирательных комиссий в субъектах Российской Федерации по видам расходов

Виды расходов Сумма — всего, 
тыс. руб. 

В том числе
расходы избирательных 

комиссий субъектов 
Российской Федерации

расходы окружных 
избирательных 

комиссий

расходы территори-
альных избиратель-

ных комиссий

расходы участковых 
избирательных 

комиссий
1 2 3 4 5 6

1. Оплата труда, в том числе компенсация и дополнительная оплата 
труда (вознаграждение) 244 739,7 34 448,1 - 35 892,3 174 399,3

2. Начисления на дополнительную оплату труда (вознаграждение) 11 251,0 8 784,8 - 2 466,2 -
3. Расходы на изготовление печатной продукции и издательскую 
деятельность 4 034,6 3,3 - 69,3 3 962,0

4. Расходы на связь 182,8 4,4 - 8,4 170,0
5. Транспортные расходы 13 498,0 - - 28,0 13 470,0
6. Канцелярские расходы 2 889,5 70,2 - 313,2 2 506,1
7. Командировочные расходы 110,2 55,2 - 5,5 49,5
8. Расходы на приобретение оборудования, других материальных 
ценностей 566,8 116,2 - 62,0 388,6

9. Другие расходы 11 621,6 - - - 11 621,6
Всего по разделу III 288 894,2 43 482,2 - 38 844,9 206 567,1

Председатель Центральной избирательной комиссии Российской Федерации    __________________  Э.А. Памфилова
    (подпись)                      (расшифровка подписи) 

Главный бухгалтер Центральной избирательной комиссии Российской Федерации    ________________  О.А. Ловецкая
    (подпись)                    (расшифровка подписи) 

11 декабря 2019 г.

Приложение № 1
Отчет Центральной избирательной комиссии Российской Федерации о расходовании средств федерального 

бюджета, выделенных на подготовку и проведение дополнительных выборов депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва 

по одномандатным избирательным округам 8 сентября 2019 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 27 

ноября 2018 года № 422-ФЗ «О проведе-
нии эксперимента по установлению спе-
циального налогового режима «Налог на 
профессиональный доход» в городе 
федерального значения Москве, в 
Московской и Калужской областях, а 
также в Республике Татарстан (Татарс-
тан)» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2018, № 49, ст. 7494) 
следующие изменения:

1) в наименовании слова «в городе 
федерального значения Москве, в 
Московской и Калужской областях, а 
также в Республике Татарстан (Татарс-
тан)» исключить;

2) часть 1 статьи 1 изложить в следую-
щей редакции:

«1. В соответствии с пунктом 8 статьи 
1 Налогового кодекса Российской Феде-
рации начать проведение эксперимента 
по установлению специального налогово-
го режима «Налог на профессиональный 
доход» (далее — эксперимент) в следую-
щих субъектах Российской Федерации:

1) с 1 января 2019 года в городе феде-
рального значения Москве, в Московской 
и Калужской областях, а также в Респу-
блике Татарстан (Татарстан);

2) с 1 января 2020 года в городе феде-
рального значения Санкт-Петербурге, в 
Волгоградской, Воронежской, Ленин-
градской, Нижегородской, Новосибир-
ской, Омской, Ростовской, Самарской, 
Сахалинской, Свердловской, Тюменской, 
Челябинской областях, в Красноярском и 
Пермском краях, в Ненецком автономном 
округе, Ханты-Мансийском автономном 
округе — Югре, Ямало-Ненецком авто-
номном округе, в Республике Башкорто-
стан.»;

3) в статье 2:
а) часть 1 дополнить словами «и ука-

занных в части 1 статьи 1 настоящего 
Федерального закона»;

б) в части 4 слова «включенный в 
эксперимент,» заменить словами «кото-
рый включен в эксперимент, указан в 
части 1 статьи 1 настоящего Федерально-
го закона и»;

4) пункт 9 части 2 статьи 6 признать 
утратившим силу.

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 января 2020 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
15 декабря 2019 года № 428-ФЗ

Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций и физических 
лиц, в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБАКАРОВ ШАМИЛЬ АХМЕДОВИЧ*, 22.09.1985 г.р., С. МИХАЙЛОВКА САРАТОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

2. АББОСОВ МАРУФ ЮСУФОВИЧ*, 15.11.1989 г.р., Г. УРА-ТЮБЕ ЛЕНИНАБАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

3. АБДУЛАЕВ ИСА ИБРАГИМОВИЧ, 04.02.1996 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

4. АБДУЛХАЛИКОВА АСИЯТ РУСЛАНОВНА*, 19.08.1989 г.р., С. БУЛАТОВО КАШИН-
СКОГО РАЙОНА КАЛИНИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

5. АЛЕКСЕЕВ АЛЕКСЕЙ ТАРИЕЛОВИЧ*, (АЛЕКСЕЕВ АЛЕКСЕЙ ТАРИЭЛОВИЧ), 
17.10.1982 г.р., С. КОРОВЬЕ МИШКИНСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

6. АЛИЕВ КАРИМ ЮНУСОВИЧ*, 12.09.1985 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

7. АЛИЕВ РОВШАН ПЕРВИЗ ОГЛЫ*, 09.01.1985 г.р., РЕСПУБЛИКА АЗЕРБАЙДЖАН;
8. АРСЛАНОВ РУСЛАН ГАЙСИЕВИЧ*, 07.07.1979 г.р., П. СПАРТАК ЕРМЕКЕЕВСКОГО 

РАЙОНА БАШКИРСКОЙ АССР;
9. АХМУРЗАЕВ ЮСУП РАМЗАНОВИЧ*, 19.06.1987 г.р., С. КРАСНОСЕЛЕЦ БЫКОВСКО-

ГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
10. БЕГИЕВ АЛИМ БОРИСОВИЧ*, 04.10.1985 г.р., Г. КАРАГАНДА РЕСПУБЛИКИ 

КАЗАХСТАН;
11. БЕКМЕТОВ РАХМАТЖАН КАМИЛЖАНОВИЧ*, 22.02.1989 г.р., ХОРЕЗМСКОЙ 

ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
12. БЕКТИМИРОВА ГАУХАР МАГАУИНОВНА, 01.01.1976 г.р., РЕСПУБЛИКА КАЗАХС-

ТАН;
13. БОЙМАТОВ АЗИЗДЖОН СОБИРДЖОНОВИЧ*, 24.02.1997 г.р., С. УТКАНСОЙ ХОД-

ЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
14. БОЙМАТОВ СУХРОБЖОН СОБИРЖОНОВИЧ*, 05.06.1993 г.р., С. УТКАНСОЙ ХОД-

ЖЕНСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
15. ВАХОБОВ РАБИДЖОН УМАРЖОНОВИЧ*, 17.03.1984 г.р., ТАДЖИКСКАЯ ССР;
16. ВЕРЕСОВ АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 20.02.1973 г.р., С. ЯКШУР-БОДЬЯ ЯКШУР-

БОДЬИНСКОГО РАЙОНА УДМУРТСКОЙ АССР;
17. ВЯТКИНА НАТАЛИЯ ВЛАДИМИРОВНА*, 03.05.1990 г.р., Г. СВЕРДЛОВСК;
18. ГАДЖИЕВ АБДУЛМУМИН ХАБИБОВИЧ*, 18.06.1984 г.р., ГОР.МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
19. ГАДЖИМУРАДОВ АБДУЛА ГАДЖИМАГОМЕДОВИЧ*, 21.10.1982 г.р., С. ЭЛЬБОК 

ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
20. ГАЛИМОВ ИЛФАТ МИРАТОВИЧ*, (ГАЛИМОВ ИЛЬФАТ МИРАТОВИЧ), 10.02.1986 

г.р., С. АШИРОВО КУНАШАКСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
21. ГАСАНОВ МАГОМЕДБАСИР ШАМИЛОВИЧ*, 21.07.1974 г.р., С. КУДАЛИ ГУНИБ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
22. ГАСАНОВ МУРАД АБДУЛТАЛИБОВИЧ*, 23.02.1982 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
23. ГАСАНОВА ЕГАНА ШИХИСЛАМОВНА*, 01.07.1991 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ 

ДАГЕСТАНСКОЙ ССР;
24. ГАФАРОВ ДИЛЯВЕР АЛИМОВИЧ*, 14.10.1996 г.р., С. ТАМАНЬ ТЕМРЮКСКОГО 

РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
25. ГОГУЕВ ЭЛЬБРУС РАМАЗАНОВИЧ, 26.01.1991 г.р., СТ. ТЕМНОЛЕССКАЯ ШПА-

КОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
26. ГУДЗЬ ДМИТРИЙ РУСЛАНОВИЧ, 11.01.1989 г.р., П. НЕКСИКАН СУСУМАНСКОГО 

РАЙОНА МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
27. ДАВЛЕТЗЯНОВ ВАДИМ ВИЛЬДАНОВИЧ, 25.12.1990 г.р., Д. АЙДАКАЕВО БЕЛОКА-

ТАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
28. ДАВЛЕТШИН РЕНАТ НАБИЛЛОВИЧ*, 08.07.1996 г.р., Г. ИВАНОВО;
29. ДАВЛЕТШИН ФЛАРИТ МАНСУРОВИЧ, 18.10.1964 г.р., С. ИЛЬМАЛЯ ЗИАНЧУ-

РИНСКОГО РАЙОНА БАШКИРСКОЙ АССР;
30. ДАРХАНОВ ЖАРГАЛ ИЛЬИЧ*, 22.10.1982 г.р., Г. УЛАН-УДЭ РЕСПУБЛИКИ БУРЯ-

ТИЯ;
31. ДЕМИДОВ РУСЛАН ВИКТОРОВИЧ*, 04.02.1992 г.р., Г. СВЕТЛОГОРСК КАЛИНИН-

ГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
32. ДЕТКОВ СТАС АРТЕМОВИЧ*, 03.09.1982 г.р., Г. КАЗАНЬ;
33. ДЖАБРАИЛОВ ЕЛЕМХАН ВАХАЕВИЧ*, 07.10.1979 г.р., Г. АРГУН ШАЛИНСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
34. ДЮСЕКЕЕВА ДИНАРА ХАЙРОЛЛАЕВНА, 24.10.1982 г.р., РЕСПУБЛИКА КАЗАХС-

ТАН;
35. ЖУКОВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ, 26.01.1986 г.р., Г. КУСТАНАЙ РЕСПУБЛИКИ 

КАЗАХСТАН;
36. ИВАНОВ ВЯЧЕСЛАВ ВЛАДИМИРОВИЧ, 26.07.1970 г.р., ГОР. ЮЖНО-САХАЛИНСК 

САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
37. ИЛЬИНЫХ ВИТАЛИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 11.08.1974 г.р., С. КРАСНЫЙ КУТ СПАС-

СКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
38. ИСАЛАБДУЛАЕВ МАГОМЕД АХМЕДГАДЖИЕВИЧ*, 23.09.1986 г.р., Г. МАХАЧКА-

ЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
39. КАНШОКОВ МУХАМЕД МИХАЙЛОВИЧ*, 03.08.1989 г.р., С. ДЕЙСКОЕ ТЕРСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ АССР;
40. КАРИМЖАНОВ АМИРХАН ЖУМАТАЕВИЧ, 23.02.1963 г.р., С. ЛЕЖАНКА ОМСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
41. КОЛОСОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 16.10.1987 г.р., Г. ВЕЛИКИЕ ЛУКИ ПСКОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
42. КОМАР ЯНА ВЛАДИМИРОВНА*, 16.06.1987 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;
43. КОМИССАРОВ СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 05.10.1966 г.р., Г. ПЛУНГЕ ЛИТОВСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
44. КОСТОЕВ ИЛЕЗ САВАРБЕКОВИЧ*, 27.04.1986 г.р., С. ОКТЯБРЬСКОЕ ПРИГОРОД-

НОГО РАЙОНА РСО-АЛАНИИ;
45. КУРБАНОВ НУРМАГОМЕД КУРБАНОВИЧ*, 07.11.1988 г.р., Г. ЮЖНО-СУХОКУМСК 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
46. ЛУКМАНОВ АЗАТ РАЗИФОВИЧ*, 25.10.1975 г.р., П. ДЮРТЮЛИ ДЮРТЮЛИНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
47. ЛУНИН ЮРИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 12.06.1990 г.р., Г. РЯЗАНЬ РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
48. МАГОМЕДОВ КУРБАН ИСАГАДЖИЕВИЧ*, 14.09.1983 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
49. МАКАРОВ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 15.02.1971 г.р., С. КУРУИЛ КУВАНДЫКСКОГО 

РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;
50. МИЗИЕВА ИРСАНА ИБРАГИМОВНА*, 01.03.1996 г.р., С. ХАТТУНИ ВЕДЕНСКОГО 

РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
51. МИННИБАЕВ ФАГИМ ФАРИТОВИЧ, 09.09.1964 г.р., Д. ЮЛУК БАЙМАКСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
52. МИРЗАХАНОВА ЭЛЬВИРА КЯЗЫМ КЫЗЫ*, 29.08.1989 г.р., Г. БАКУ РЕСПУБЛИКИ 

АЗЕРБАЙДЖАН;
53. МУРТАЗИН СЕРГЕЙ РИНАТОВИЧ, 14.07.1995 г.р., С. ШУШЬ ШАРЫПОВСКОГО 

РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
54. МУСАЕВ САИД МАГОМЕДОВИЧ*, 27.09.1977 г.р., С. ПОБЕДИНСКОЕ ГРОЗНЕН-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
55. МУТАЛИМОВ РИЗВАН РАМАНОВИЧ*, (МУТАЛИМОВ РИЗВАН РАМЗАНОВИЧ), 

03.10.1990 г.р., С. 1-ВЫГОРНОЕ КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ ТИМСКОГО РАЙОНА;
56. НАСУХОВ ИБРАГИМ МУСАЕВИЧ*, 30.01.1971 г.р., С. ВИЦИЯТЛИ ЦУНТИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
57. НЕКРАСОВ АРТЕМ БОРИСОВИЧ, 27.09.1990 г.р., П. ДАРОВСКОЙ ДАРОВСКОГО 

РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
58. НЕМАТОВ КОБИЛДЖОН ФАХРИДИНОВИЧ*, 24.06.1992 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАД-

ЖИКИСТАН;
59. ОЗДОЕВА МАЛИКА БЕСЛАНОВНА*, 20.09.1995 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
60. ОСМАНОВА ИЗА БАДРУТИНОВНА*, 08.03.1989 г.р., П. ШАМХАЛ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
61. ПОНАМАРЕВ РОМАН ГЕННАДЬЕВИЧ, 24.09.1996 г.р., Г. БРЯНСК БРЯНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
62. РАГОЗИН РОМАН ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 14.11.1985 г.р., Г. ШОСТКА СУМСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
63. РАЗАХАНОВА ИМИНАТ АЛИМРАДОВНА*, 15.12.1995 г.р., ПОС. ПРИМОРСК 

МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
64. РАЗУЕВ АЛИЛГАДЖИ КУРБАНОВИЧ, 27.02.1964 г.р., С. КУЛИ КУЛИНСКОГО РАЙ-

ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
65. РАСУЛОВ САИД ХАБИБОВИЧ*, 26.08.1998 г.р., С. ВИЦИЯТЛИ ЦУНТИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

66. РИЗАНОВ ЭЛЬДАР ШАРАФИТДИНОВИЧ*, 05.05.1983 г.р., Г. НИЖНЕВАРТОВСК 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

67. РИЗВАНОВ АБУБАКАР САХРАТУЛАЕВИЧ*, 03.02.1984 г.р., С. ВЕРХНЕЕ ИНХЕЛО 
АХВАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

68. САИДОВ МАГОМЕД СУЛТАНОВИЧ*, 07.08.1997 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

69. САЙРУЛЛОЕВ САИДАКБАР САИДУМАРОВИЧ*, 17.02.1999 г.р., СОВХОЗ Ф. САИ-
ДОВА БОХТАРСКОГО РАЙОНА ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

70. САРКИСЯН ВЛАДИСЛАВ МАКЕДОНОВИЧ*, 21.08.1998 г.р., Г. БОГУЧАР ВОРО-
НЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

71. СМОРЧКОВ АРТЕМ АЛЕКСЕЕВИЧ, 29.08.1999 г.р., Р.П. САПОЖОК САПОЖКОВ-
СКОГО РАЙОНА РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

72. СТЕБАКОВ АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ, 04.09.1970 г.р., Г. ХАБАРОВСК;
73. ТАМБИЕВ КЕМАЛ ШАМИЛЕВИЧ*, 21.12.1991 г.р., ГОР.ЧЕРКЕССК КЧССР;
74. ТАТАЕВ ИСХАН ИСАЕВИЧ*, 24.08.1998 г.р., С. ДУБА-ЮРТ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА 

ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
75. ТЕСЛЕНКО АНДРЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 23.06.1981 г.р., С. БУРЛА БУРЛИНСКОГО РАЙОНА 

АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
76. ТИМКАНОВ АЛИМ РАХИМОВИЧ*, 10.12.1975 г.р., Г. ТОБОЛЬСК ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
77. ТИЩЕНКО ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 21.12.1984 г.р., Г. УССУРИЙСК ПРИ-

МОРСКОГО КРАЯ;
78. ТКАЧ СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 21.05.1994 г.р., Г. УСТЬ-ЛАБИНСК КРАСНОДАРСКО-

ГО КРАЯ;
79. ТУХВАТУЛИН РАВИЛЬ ЗУФАРОВИЧ, 05.08.1960 г.р., Г. МАЙЛИ-САЙ ОШСКОЙ 

ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ ССР;
80. УМАРОВ РУСЛАН ХАМАДОВИЧ*, 06.06.1962 г.р., С. ХОРСИНОЙ УРУС- МАРТА-

НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
81. ФОМИН МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ, 12.12.1997 г.р., Г. РЯЗАНЬ РЯЗАНСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
82. ХАБАРОВ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 15.02.1975 г.р., Д. НАВОЛОЦКАЯ ВЕРХНЕТО-

ЕМСКОГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
83. ХАЙБУЛАЕВ МАГОМЕДАГА ДАНИЯЛОВИЧ*, 19.06.1969 г.р., С.Б. АРЕШЕВКА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
84. ХАЙБУЛАЕВ МАГОМЕДАЛИ МАГОМЕДОВИЧ*, 07.05.1986 г.р., Г. АШИЛЬТА УНЦУ-

КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
85. ХАЙБУЛАЕВА ШАНИСАТ БАТИРОВНА*, 10.10.1986 г.р., С. КР. ОКТЯБРЬСКОЕ 

КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА ДАССР;
86. ХАЛИКОВ АБДУЛХАЛИК АРСЛАНАЛИЕВИЧ, 05.01.1993 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
87. ХАЛИКОВ РУСТАМ ОСМАНОВИЧ*, 07.06.1977 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;
88. ХАМЗАТХАНОВ РАХМАН АДДИЕВИЧ*, 12.02.1976 г.р., С. ЦА-ВЕДЕНО ВЕДЕНСКО-

ГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
89. ХАМРАЛИЕВ ФАРХОДЖОН ИЛХОМ УГЛИ*, 01.12.1997 г.р., МАРХАМАТСКИЙ 

РАЙОН АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
90. ХОДЖИБАЕВА НИГИНА АЗАМОВНА*, 02.08.1988 г.р., КОЛХОЗАБАДСКОГО РАЙО-

НА КУРГА-ТЮБИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
91. ЦАНЦИНГЕРИС АЛЕКСАНДР ЮОЗОВИЧ*, 29.04.1984 г.р., П. БОЛЬШАКОВО 

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
92. ЦЕЧОЕВ АМЕРХАН ИЛЬЯСОВИЧ*, (ЦЕЧОЕВ АМЕРХАН ИЛЬЯСОВИЧ), 08.04.1992 

г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
93. ЧЕРМНЫХ АНТОН ЕВГЕНЬЕВИЧ, 31.05.1987 г.р., Г. МАГДЕБУРГ Р. ГЕРМАНИИ;
94. ШАРИПОВ УМЕД ХУРШЕДОВИЧ*, 15.12.1975 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;
95. ШИБЗУХОВ ТИМУР БОРИСОВИЧ*, 12.12.1976 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ;
96. ШМИДТ АЛЕКСЕЙ ПАВЛОВИЧ, 16.07.1988 г.р., Г. АНЖЕРО-СУДЖЕНСК КЕМЕ-

РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
97. ШОВХАЛОВ УМАР БАУДИЕВИЧ*, 17.03.1994 г.р., С. ИЛАСХАН-ЮРТ ГУДЕРМЕС-

СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
98. ШОКАРОВА ИРИНА АРСЕНОВНА*, 07.08.1987 г.р., С. ШАЛУШКА ЧЕГЕМСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
99. ЯРАХМЕДОВА ГЮЛЬМИРА ДЖАЛАЛОВНА*, 29.03.1984 г.р., Г.ЧАРДЖОУ РЕСПУ-

БЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;
100. ЯУБАТЫРОВ МАГОМЕД АЛЬБЕРТОВИЧ*, 17.01.1992 г.р., С. КИЗЛЯР МОЗДОК-

СКОГО РАЙОНА РСО-АЛАНИИ;
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении которых 

имеются сведения об их причастности к терроризму.
Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций и физических 

лиц, в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании подпунктов 1-3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБДУЛЛИН РАФИК РИФГАТОВИЧ 08.05.1966 г.р., ДЕР. ЧУВАЛКИПОВО ЧИШМИН-
СКИЙ Р-Н РЕСП. БАШКОРТОСТАН;

2. АХМЯРОВ ХАФИЗ АБДУЛХАЕВИЧ 27.02.1984 г.р., С. БЕЛОЗЕРЬЕ РОМОДАНОВ-
СКОГО РАЙОНА МОРДОВСКОЙ АССР;

3. ВЛАДИМИРОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 04.04.1997 г.р., ГОРОД ЛЕНИНОГОРСК 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

4. ГАЗМАГОМАДОВ АДЛАН ВАХАЕВИЧ 02.06.1989 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

5. ГЛЕБОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ 08.08.1993 г.р., С. МАЙМА МАЙМИНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЛТАЙ;

6. ГУБИН ОЛЕГ КОНСТАНТИНОВИЧ 25.02.2000 г.р., Г. ВОТКИНСК УДМУРТСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

7. ДОВНАР ДМИТРИЙ ОЛЕГОВИЧ 30.12.1988 г.р., Г. БЛАГОВЕЩЕНСК АМУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

8. ЕЛАГИН АЛЕКСЕЙ РОМАНОВИЧ 18.04.1992 г.р., Г. СТАВРОПОЛЬ;
9. ИСАКАЕВ ГЕННАДИЙ РОБЕРТОВИЧ 06.07.1989 г.р., Д. НИЖНЯЯ МОРКИНСКОГО 

РАЙОНА МАССР;
10. КОРБАНЬ ИВАН НИКОЛАЕВИЧ 30.01.1996 г.р., Г. НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
11. МАЛЮТИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 10.06.1988 г.р., С. ЕМЕЛЬЯНОВО СТАРИЦ-

КОГО РАЙОНА КАЛИНИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
12. МИНАСОВ ЭМИЛЬ АНИСОВИЧ 09.03.1977 г.р., Г. ФЕРГАНА УЗССР;
13. МУРАВЛЕВ АЛЕКСЕЙ МИХАЙЛОВИЧ 21.01.1968 г.р., Г. АШХАБАД ТУРКМЕНСКОЙ 

ССР;
14. НАСЫРОВА ЗАМИРА АЛИМГЫЗЫ 16.12.1999 г.р., С. МОЙЫНКУМ ШУСКОГО 

РАЙОН ЖАМБЫЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
15. НИСТРАТОВ ИГОРЬ ДМИТРИЕВИЧ 25.12.1990 г.р., Г. ЭЛЕКТРОСТАЛЬ МОСКОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
16. ПАНФИЛОВ ИГОРЬ АНАТОЛЬЕВИЧ 24.08.1999 г.р., Г. МИНЕРАЛЬНЫЕ ВОДЫ 

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
17. ПАЦЕЙ ИГОРЬ ИВАНОВИЧ 26.07.1970 г.р., Г. РУЗАЕВКА МОРДОВСКОЙ АССР;
18. РЕШЕТНЯК ЯРОСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ 01.01.1977 г.р., ГОРОД ТБИЛИСИ 

РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ;
19. САИДОВ КАМИЛЬ АЛИЕВИЧ 12.04.1979 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
20. САПУНОВ КИРИЛЛ СЕРГЕЕВИЧ 21.01.1999 г.р., ПОС. ВОЖЕГА ВОЖЕГОДСКОГО 

РАЙОНА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
21. СЕМЕНОВ СЕРГЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 23.11.1986 г.р., Г. ЧЕБОКСАРЫ ЧУВАШСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
22. ТОЛСТИКОВ ВЛАДИМИР ИГОРЕВИЧ 26.02.1982 г.р.;
23. ТЭППО АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ 10.04.1975 г.р., Г. НОВОСИБИРСК;
24. ФЕДОРОВ РАДИСЛАВ РАФАИЛОВИЧ (ФЕДОРОВ РАДИК РАФАИЛО-

ВИЧ)01.01.1983 г.р., ГОРОД МЕНДЕЛЕЕВСК ТАССР;
25. ФИЛИППОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 31.05.1988 г.р., П. ЛОСОСИНА СОВЕТ-

СКО-ГАВАНСКОГО РАЙОНА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
26. ХУСНИТДИНОВ ШАМИЛЬ РАМИЛЕВИЧ 30.01.1978 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ 

БАШКОРТОСТАН;
27. ШАЯХМЕТОВ АМИН РИФОВИЧ 01.11.1983 г.р.;
28. ШЕВЯКОВ КОНСТАНТИН АЛЕКСАНДРОВИЧ 03.06.1983 г.р., Г. МОНЧЕГОРСК 

МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
29. ШЕМИЛЕВ АСЛАН СУЛТАНОВИЧ 07.09.1974 г.р., С. СОВЕТСКОЕ СОВЕТСКОГО 

РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
30. ЭСМУРЗИЕВ РАШИД РУСЛАНОВИЧ 23.12.1981 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО-АЛА-

НИЯ;
Информация предоставлена Росфинмониторингом

Перечень дополнен

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О проведении эксперимента по установлению 
специального налогового режима 

«Налог на профессиональный доход» 
в городе федерального значения Москве, 

в Московской и Калужской областях, 
а также в Республике Татарстан (Татарстан)»

Принят Государственной Думой 5 декабря 2019 года
Одобрен Советом Федерации 11 декабря 2019 года

Исполнение федерального бюджета 
за январь—ноябрь 2019 года

(предварительные данные)
(млн рублей)

Показатель

Утверждено Федераль-
ным законом «О феде-
ральном бюджете на 

2019 год и на плановый 
период 2020 и 2021 
годов» на 2019 год

Исполнение 
за январь—

ноябрь

% 
испол-
нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 20 174 949,7 18 025 272,8 89,3

Нефтегазовые 8 239 499,4 7 265 408,4 88,2
Ненефтегазовые 11 935 450,3 10 759 864,4 90,2

РАСХОДЫ 18 293 710,9 14 999 855,4 82,0
Процентные расходы 819 039,0 657 280,1 80,3
Непроцентные расходы 17 474 671,9 14 342 575,3 82,1

ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) 1 881 238,8 3 025 417,4  
ПЕРВИЧНЫЙ 
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИ Т(+) 2 700 277,8 3 682 697,5  

Предварительное исполнение федерального бюджета за январь — ноябрь 2019 
года размещено в Интернете на сайте Минфина России — www.minfin.ru

Предварительное исполнение поступления 
доходов федерального бюджета 

за январь—ноябрь 2019 года
(млн рублей)

ДОХОДЫ

Утверждено Федераль-
ным законом «О феде-
ральном бюджете на 

2019 год и на плановый 
период 2020 и 2021 
годов» на 2019 год

Исполнение 
за январь—

ноябрь

% 
испол-
нения

1 2 3 4
Доходы, всего 20 174 949,7 18 025 272,8 89,3
администрируемые ФНС России 12 698 075,2 11 223 612,2 88,4
администрируемые ФТС России 5 831 278,0 5 175 536,4 88,8
администрируемые другими 
администраторами 1 645 596,5 1 626 124,2 98,8

Нефтегазовые доходы 8 239 499,4 7 265 408,4 88,2
Ненефтегазовые доходы 11 935 450,3 10 759 864,4 90,2
Связанные с внутренним 
производством 6 221 631,6 5 565 117,0 89,4
НДС внутренний 4 116 000,2 3 619 153,0 87,9
Акцизы внутренние 979 666,0 855 499,0 87,3
Налог на прибыль организаций 1 125 965,4 1 090 465,0 96,8
Связанные с импортом 3 658 446,2 3 273 034,3 89,5
НДС на ввозимые товары 2 904 432,6 2 551 362,0 87,8
Акцизы на ввозимые товары 97 295,1 79 246,1 81,4
Ввозные таможенные пошлины 656 718,5 642 426,2 97,8
Прочие 2 055 372,5 1 921 713,1 93,5

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета объема 
эфирного времени, затраченного в ноябре 2019 года на освещение деятельности 
каждой парламентской партии в общероссийских и региональных телерадио-
программах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в ноябре 2019 года государст-
венными общедоступными телеканалами и радиоканалами, учрежденными и 
распространяемыми федеральным государственным унитарным предприятием 
«Всероссийская государственная телевизионная и радиовещательная компания» 
(ФГУП «ВГТРК»), требования Федерального закона «О гарантиях равенства пар-
ламентских партий при освещении их деятельности государственными общедо-
ступными телеканалами и радиоканалами». 

Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съезда Всероссий-

ской политической партии «Достойная жизнь» уведомляет о проведении учредительно-
го съезда политической партии с предполагаемым наименованием «Всероссийская 
политическая партия «Достойная жизнь» 25 января 2020 года в городе Москве по адре-
су: ул. Пушечная, 9/6, стр. 1.

Начало регистрации делегатов: 11 час. 30 мин. (время московское). Контакты орга-
низационного комитета: +7 (968) 933-97-99; эл. почта: dostoinaya-zhizn@yandex.ru.
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ТЕННИС Даниил Медведев 
выиграл выставочный 
турнир в Эр-Рияде

Подача 
на миллион

Анна Козина

Ассоциация теннисистов-профессионалов (ATP) вклю-
чила прорыв россиянина Даниила Медведева в список 
исторических достижений и главных событий 2019 
года.

Медведев попал в десятку сильнейших игроков 15 
июля. Хотя год назад в это же время он занимал всего 
лишь 61-ю позицию в рейтинге.

— Я очень горжусь тем, чего добился, — приводит 
слова Медведева сайт ATР. — Несколько лет назад я из-
менил свою жизнь и действительно посвятил себя 
спорту. Результаты тому доказательство. Надеюсь, это 
лишь первый шаг в достижении многих целей.

Нынешний сезон Медведев завершил в ранге пятой 
ракетки мира, он выиграл четыре турнира, в том числе 
два престижных категории «Мастерс», и в общей слож-
ности добрался до девяти финалов, что стало лучшим 
показателем в Туре. Как часто случается, после такого 
взлета наступил спад. Даниил неудачно выступил на 
Итоговом чемпионате, проиграв три матча в группе. 

Но он вернулся еще до наступления нового сезона, 
одержав победу на выставочном турнире в Саудовской 
Аравии и получив один миллион долларов призовых. В 
четвертьфинале россиянин обыграл немца Яна-Лен-
нарда Штруффа (6:3, 6:1), в полуфинале оказался силь-
нее бельгийца Давида Гоффена (6:3, 6:3), а в финале 
разделался с итальянцем Фабио Фоньини (6:2, 6:2). 
Было видно, что соперники Даниила более расслабле-
ны и играют в свое удовольствие. Он же сражался как 
за настоящий трофей. Но в ситуации Медведева это по-
нятно. Нужна была и уверенность, и в принципе пони-
мание, в какой он сейчас форме. Так что Даниил не хо-
тел бы обесценивать эту победу.

— Приятно быть первым теннисистом, кто выиграл 
в Эр-Рияде. Если у турнира появится история, то лет 
через двадцать мое достижение будет выглядеть еще 
круче, — цитирует Медведева официальный сайт сорев-
нований. — Моя главная цель — выигрывать в каждом 
матче. Понимаю, что это невозможно, но я стремлюсь 
к этому. 

К сожалению, еще с одного выставочного турнира в 
Абу-Даби, который состоится 19—21 декабря, Медве-
дев снялся. Причиной отказа стала травма бедра, кото-
рая уже беспокоила нашего теннисиста. Медведев со-
бирается обследоваться во Франции, после чего спла-
нирует остаток предсезонной подготовки. 

ХОККЕЙ Российские 
юниоры выиграли 
престижный турнир 
в Канаде

Приняли вызов

Павел Петровский

Накануне юниорская сборная России U18 (игроки до 
18 лет) в канадском городе Доусон-Крик сражалась в 
финале Мирового кубка вызова против сборной «Ка-
нады-Восток».

Счет в напряженном матче не был открыт вплоть до 
второй половины третьего периода, когда Павел Тют-
нев вывел сборную России вперед. Однако канадский 
форвард Райан Александер через три минуты счет 
сравнял. 

До конца основного времени цифры на табло не из-
менились, и судьбу финала решил овертайм. В первом 
дополнительном периоде соперники не смогли выя-
вить лучшего, а вот во втором овертайме удача улыб-
нулась россиянам. Щелчок Шакира Мухамадуллина на 
восемьдесят шестой минуте матча принес нашей ко-
манде победу — 2:1. 

Отметим, что сборная России U18 впервые в исто-
рии стала обладателем Мирового кубка вызова, кото-
рый проводится с 2006 года. Также важно отметить, 
что российские юниоры — единственная команда на 
турнире, полностью укомплектованная игроками до 
18 лет, регламент турнира позволяет заявлять игроков 
до 20 лет.

Главный тренер нашей команды Сергей Голубович 
был очень доволен и согласился прокомментировать 
итоги турнира в беседе с представителем пресс-служ-
бы федерации хоккея России.

Впервые российская команда U18 выигрывает Миро-
вой кубок вызова, все команды на этом турнире — 
старше. Какие эмоции?

СЕРГЕЙ ГОЛУБОВИЧ: Естественно, невероятные! Но очень 
важно всем сразу напомнить себе главные цели. Оста-
навливаться на этой победе не стоит.

Насколько устают игроки в таких матчах — пред-
ставить можно. А тренеры?

СЕРГЕЙ ГОЛУБОВИЧ: Я думаю, не меньше, чем игроки: они 
устают больше физически, а мы — морально.

Что такого особенного в этой команде, которая бук-
вально переписывает историю турниров: Кубок вызо-
ва U17 в прошлом году, Кубок Глинки/Гретцки летом, 
теперь Мировой кубок вызова.

СЕРГЕЙ ГОЛУБОВИЧ: Много раз говорилось об этом — если у 
команды есть характер, она будет добиваться результа-
та. Да, может быть не всегда все будет получаться. Но 
характер у этих ребят есть. Это огромный опыт в ходе 
подготовки к юниорскому чемпионату мира — поиграть 
со старшими командами, все они примерно равны по 
уровню. Может быть, они не так сильны тактически, но 
самое главное — физически все здоровые, большинство 
игроков старше на год-два. Но наши ребята играли стро-
го, играли по системе, над которой мы работаем и кото-
рая дает результат. Кто самый большой молодец? Для 
меня это вся команда. 

ЗИМНИЕ ВИДЫ Наши мастера скоростного бега на коньках, санного спорта
и скелетона одержали массу побед на этапах Кубка мира

Покрошили лед
Илья Трисвятский

Д
о белой Олимпиады-2022 в 
китайском Пекине еще бо-
лее двух лет, но уже сейчас 

наши мастера различных зимних 
видов спорта демонстрируют 
высочайшие результаты. В серии 
последних этапов Кубка мира 
особенно отличились скорохо-
ды, саночники и скелетонисты.

Кубок мира по конькобежно-
му спорту сезона-2019/20 состо-
ит из шести этапов. После стар-
тов в Беларуси, Польше и Казахс-
тане скороходы соревновались 
на олимпийском катке в япон-
ском Нагано. И здесь наши муж-
чины выиграли пять дисциплин 

из семи! На высшую ступень 
пьедестала почета поднялись 
Виктор Муштаков ( 500 м), Па-
вел Кулижников (1000 м), Дани-
ла Семериков (5000 м), тройки 
спортсменов в мужской коман-
дной гонке преследования 
(Александр Румянцев, Руслан 
Захаров, Семериков) и в коман-
дном спринте (Руслан Мурашов, 
Артем Арефьев, Кулижников). 
Причем Муштаков и Кулижни-
ков в своих победных видах фи-
нишировали с рекордами катка 
— 34,508 сек. и 1 мин. 8, 454 сек. У 
девушек отличилась Ангелина 
Голикова (500 м).

Помимо этого мужская сбор-
ная России стала обладателем 

Кубка мира в командной гонке 
преследования. Все три заплани-
рованных старта здесь уже 
прошли, наши скороходы с 312 
зачетными очками опередили 
Японию (302) и Канаду (290). 
Лидируют в своих видах и за два 
этапа до завершения розыгрыша 
Кубка мира близки к завоева-
нию трофеев Муштаков (500 м) 
и Семериков (стайерские ди-
станции 5000 м и 10 000 м). 
Оставшиеся старты пройдут в 
канадском Калгари 7—8 февраля 
и ровно через месяц в голланд-
ском Херенвене. 

В Нагано особняком стоит 
победа Кулижникова на «тыся-
че». Ее он одержал в заключи-

тельный день этапа, уже имея до 
этого «серебро» и «бронзу» на 
дистанциях 500 метров (в этом 
виде скороходы стартовали два-
жды с отдельной классифика-
цией). Южнокорейский напар-
ник Кулижникова по забегу на 
«тысяче» снялся с соревнова-
ний, Павел бежал в одиночестве 
и сумел показать лучший ре-
зультат. 

— Решил бежать, как будто я 
на тренировке, — признался Ку-
лижников. — Первые два этапа 
Кубка мира пропустил из-за 
травмы ноги, она все еще немно-
го опухшая, я пока не могу де-
лать все движения, которые 
хочу. Поэтому и помчался так, 
будто я просто тренируюсь. Уди-
вительно, но получилась моя са-
мая легкая победа. 

Санный спорт и скелетон от-
носятся к разным международ-
ным федерациям, но это похо-
жие виды спорта. Только в скеле-
тоне спуск по ледяному желобу 
участники проходят вниз голо-
вой, и еще здесь, в отличие от са-
ней, не бывает двухместных эки-
пажей. 

Саночники на свой третий 
этап Кубка мира из девяти за-
планированных в сезоне собра-
лись на олимпийской трассе ка-
надского Уистлера. Многократ-
ный призер чемпионатов мира и 
Европы, обладатель Кубка мира 
2016/17 Роман Репилов по сум-
ме двух заездов взял «золото», 
на 0,15 сек. опередив выиграв-
шего «серебро» трехкратного 
олимпийского чемпиона немца 
Феликса Лоха. Теперь Роману 
осталось быть первым еще на од-
ном этапе, чтобы довести число 
своих побед в рамках КМ до кру-
глой цифры десять.

У женщин двойной успех 
праздновала Татьяна Иванова, 
победившая в классической дис-
циплине и в спринте. И оба на-
ших отличившихся спортсмена 
лидируют в общем зачете. Ива-
нова идет чуть ли не к главной 
сенсации века в санном спорте. 
Кубок мира проводится с 1977 
года, россиянки ни разу не брали 
трофей, а последние 21 год приз 
за наибольшее количество очков 
по сумме этапов достается ис-
ключительно немкам. 

И в скелетоне россияне со-
вершили «золотой» дубль, прои-
зошло это в американском Лейк-
Плэсиде. Наш Александр Третья-
ков по сумме двух заездов всего-
то на 0,04 сек. обошел своего 
принципиальнейшего соперни-
ка латвийца Мартинса Дукурса. 
У женщин победа Елены Ники-
тиной была безоговорочной — 
она более секунды «привезла» 
серебряному призеру немке Жа-
клин Леллинг, сохранившей ли-
дерство в общем зачете. Третья-
ков в «тотале» вышел на первое 
место, в спину дышит все тот же 
Мартинс Дукурс, младший из 
двух братьев в известной скеле-
тонной династии. 

ФУТБОЛ В 1/8 финала Лиги чемпионов «Ювентус» с Криштиану 
Роналду в составе встретится с «Лионом»

«Синьоре» повезло

Артур Нанян 

Н
акануне в штаб-
квартире УЕФА в 
швейцарском Ньо-
не состоялись же-
ребьевки плей-офф 
Лиги чемпионов и 
Лиги Европы. 

Впервые в исто-
рии Лиги чемпио-

нов в 1/8 финала вышли исклю-
чительно представители пяти 
ведущих европейских лиг. При 
этом выделить среди них одного 
явного фаворита невозможно. У 
всех грандов сейчас есть пробле-
мы. За исключением разве что 
действующего обладателя тро-
фея «Ливерпуля», отправивше-
гося на днях в Катар для участия 
в клубном чемпионате мира. 

Перед жеребьевкой Лиги 
чемпионов все 16 участников 
были поделены на две корзины. 
В первую попали восемь побе-
дителей группового этапа: 
«Барселона», «Валенсия» (оба — 
Испания), «Манчестер Сити», 
«Ливерпуль» (оба — Англия), 
«Бавария», «РБ Лейпциг» (оба — 

Германия), «Пари Сен-Жер-
мен» (Франция) и «Ювентус» 
(Италия). 

Эти клубы не могли попасть 
друг на друга в 1/8 финала. Вы-
ходит, противостояние двух 
лучших футболистов мира по-
следних лет Лионеля Месси 
(«Барселона») и Криштиану Ро-
налду («Ювентус») возможно 
лишь с четвертьфинальной ста-
дии. Если их команды туда, раз-
умеется, попадут. 

Во второй корзине были сле-
дующие команды: «Реал», «Ат-
летико» (оба — Испания), «Тот-
тенхэм», «Челси» (оба — Анг-
лия), «Наполи», «Аталанта» 
(оба — Италия), «Лион» (Фран-
ция) и «Боруссия» Дортмунд 
(Германия).

Самая громкая афиша 1/8 фи-
нала — противостояние «Реала» 
и «Манчестер Сити». Напомним, 
что английский клуб тренирует 
Хосеп Гвардиола, который в быт-
ность рулевым «Барселоны» не-
однократно встречался с ма-
дридской командой и обыгры-
вал ее. Назвать фаворита в этой 
паре проблематично. «Сити» 
хоть и отстает от «Ливерпуля» в 
турнирной таблице английского 
первенства, но футбол показы-
вает яркий. Что касается «Реа-
ла», то в нынешнем сезоне, за 
исключением старта, «королев-
ский клуб» достаточно стабилен. 

Если откровенно, со жребием 
повезло «Ювентусу», «Тоттен-
хэму» и «Барселоне». «Старая 
синьора», как еще называют 

этот  ита льянский клуб,  с 
Криштиану Роналду попали на 
«Лион», который на минувших 
выходных лишился до конца се-
зона из-за травмы своего лидера 
Мемфиса Депая. Что интересно — 
Роналду еще до жеребьевки при-
знавался, что не хочет получить 
в соперники «Реал». 

«Тоттенхэму» могла выпасть 
«Барселона», но в итоге к ним в 
пару попал «РБ Лейпциг». Нако-
нец, каталонцам будет противо-
стоять одно из главных разоча-
рований этого европейского се-
зона — «Наполи».

Также в 1/8 финала Лиги чем-
пионов встретятся: «Боруссия» 
Д — «Пари Сен-Жермен», «Ата-
ланта» — «Валенсия» и «Челси» — 
«Бавария», «Атлетико» — «Ли-
верпуль». 

Первые матчи 1/8 финала 
пройдут 18, 19, 25 и 26 февраля, 
ответные — 10, 11, 17 и 18 мар-
та. Жеребьевка четвертьфина-
лов и полуфиналов состоится 
20 марта.

Что касается Лиги Европы, то 
в 1/16 финала турнира встретят-
ся: «Вулверхэмптон» (Англия) — 

«Эспаньол» (Испания), «Спор-
тинг» (Португалия) — «Истанбул 
Башакшехир» (Турция), «Хета-
фе» (Испания) — «Аякс» (Нидер-
ланды), «Байер» (Германия) — 
«Порту» (Португалия), «Копен-
гаген» (Дания) — «Селтик» (Шот-
ландия), АПОЭЛ (Кипр) — «Ба-
зель»  (Швейцария),  «ЧФР 
Клуж» (Румыния) — «Севилья» 
(Испания), «Олимпиакос» (Гре-
ция) — «Арсенал» (Англия), «Ал-
кмаар» (Нидерланды) — ЛАСК 
(Австрия), «Брюгге» (Бельгия) — 
«Манчестер Юнайтед» (Англия), 
«Лудогорец» (Болгария) — «Ин-
тер» (Италия), «Айнтрахт» (Гер-
мания) — «Зальцбург» (Ав-
стрия), «Шахтер» (Украина) — 
«Бенфика»  (Португа лия) , 
«Вольфсбург» (Германия) — 
«Мальме» (Швеция), «Рома» 
(Италия) — «Гент» (Бельгия), 
«Рейнждерс» (Шотландия) — 
«Брага» (Португалия). 

Первые матчи 1/16 финала 
Лиги Европы состоятся 20 фев-
раля, ответные  — 27 февраля. 

Криштиану Роналду готовится 
в шестой раз в карьере выиграть 
Лигу чемпионов.

В Саудовской Аравии Даниил Медведев и публику старался 
развлечь, и качественный теннис показать. 

Павел Кулижников сумел победить в японском Нагано, преодолевая дистанцию 1000 метров в одиночестве.

А К Ц Е Н Т

За пару дней до жеребьевки Роналду 
признался, что не хотел бы попасть 
на свою бывшую команду — «Реал»

ЦИФРА

5
ПОБЕД

в семи дисциплинах четвертого 

этапа Кубка мира по скорост-

ному бегу на коньках в Нагано 

(Япония) одержали наши муж-

чины.

НОВОСТИ 

У брянского 
гроссмейстера 
хороший шанс 
выйти в турнир 
претендентов

НЕПОМНЯЩИЙ 
ИДЕТ НА СТЫК
Илья Трисвятский

Апогея достигла борьба за вто-
рую из двух путевок в турнир 
претендентов на мировую шах-
матную корону, которые разыг-
рываются через серию Гран-
при. Сегодня в Иерусалиме на-
чинается прямой стык между 
уроженцем Брянска Яном Не-
помнящим и французом Мак-
симом Вашье-Лагравом.

Ранее в число восьми участ-
ников турнира претендентов, 
который состоится 15 марта — 5 
апреля будущего года в Екате-
ринбурге, уже отобрался наш 
Александр Грищук. Он в серии 
Гран-при, состоящей из четы-
рех этапов, гарантировал себе 
как минимум второе место. 
Еще одно специальное пригла-
шение («уайлд кард») на сорев-
нования в столице Урала заре-
зервировано за Россией как за 
страной-организатором.

Непомнящий имеет хоро-
ший шанс стать третьим нашим 
участником турнира претен-
дентов, победитель которого в 
итоге сразится за корону с нор-
вежцем Магнусом Карлсеном. 
Сейчас идет последний этап 
Гран-при-2019 в Иерусалиме, 
за второе место в окончатель-
ной таблице зачетных очков 
конкурируют россиянин (пока 
12 баллов) и Вашье-Лаграв (16). 
Вчера оба выиграли свои чет-
вертьфинальные противостоя-
ния по нокаут-системе — у аме-
риканца филиппинского проис-
хождения Уэсли Со (2,5:1,5) и 
нашего Дмитрия Андрейкина 
(2,5:1,5)  соответственно. 

Теперь, чтобы опередить 
француза, Непомнящему надо 
выиграть у него в очной встрече 
полуфинала (17—19 декабря), а 
затем добиться победы во всем 
иерусалимском турнире. 

В чемпионатах 
Суперлиги 
лидируют 
одноклубники

«ЛОКОМОТИВ» 
ЗА ВОЛЕЙБОЛ
Владимир Ильин

В регулярных чемпионатах 
мужской и женской Суперлиги 
после очередных туров лидиру-
ют одноклубники — новосибир-
ский и калининградский «Ло-
комотив» соответственно.

Причем, несмотря на разное 
географическое представитель-
ство, эти два коллектива факти-
чески из одной клубной систе-
мы. Женский «Локо» существу-
ет всего второй сезон, возглав-
ляет команду бывший настав-
ник сибиряков и мужской сбор-
ной России Андрей Воронков. С 
ним девушки, переехавшие из 
разных клубов на берега Балти-
ки, весной выиграли «серебро» 
Суперлиги и сейчас выступают 
в Лиге чемпионов, параллельно 
претендуя на титул в россий-
ском первенстве. После девяти 
туров у «Локо» только одно по-
ражение от ВК «Динамо-Ка-
зань» и 25 очков. Точно такие 
же показатели у отстающей 
лишь по соотношению сетов 
«Уралочки» легендарного Ни-
колая Карполя. Встреча между 
двумя командами запланирова-
на на предпоследний тур 15 
февраля в Калининграде.

Действующий чемпион сто-
личное «Динамо» пока только 
на непривычной пятой пози-
ции. Столичные волейболистки 
провалили старт чемпионата, 
потерпев четыре поражения в 
первых пяти матчах. Впрочем, в 
плей-офф выйдут восемь силь-
нейших участников из 12.

В мужской Суперлиги поло-
жение лидеров по итогам 11 ту-
ров такое: «Локомотив» (Ново-
сибирск) — 9 побед — 1 пораже-
ние (27 очков), «Кузбасс» (Кеме-
рово) — 9-1 (24), «Факел» (Новый 
Уренгой) — 8-2 (26), «Зенит-Ка-
зань» — 7-2 (21), «Зенит» (Санкт-
Петербург) — 7-3 (21). Первые 
две команды в итоговой таблице 
будут напрямую классифициро-
ваны в «Финал шести», следую-
щим восьми клубам предстоит 
раунд плей-офф. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 декабря, вторник,
«МАТЧ! Страна»
19.55. «Локомотив» (Калининг-

рад, Россия) — «Вакифбанк» 

(Стамбул, Турция). Лига чемпи-

онов. Прямая трансляция.
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Москва +2...+3, осадки

Санкт-Петербург +2...+4, дождь

Анадырь -11...-13, облачно

Архангельск 0...0, осадки

Астрахань +1...+7, облачно

Благовещенск  -20...-14, солнечно

Владивосток -1...+3, солнечно

Волгоград +1...+4, облачно

Воронеж 0...+3, облачно

Екатеринбург -5...-3, снег

Иркутск -19...-11, облачно

Казань -3...-1, осадки

Калининград +4...+7, облачно

Краснодар +3...+11, облачно

Магнитогорск -11...-9, снег

Мурманск -4...-5, солнечно

Нижний Новгород 0...+1, снег

Новосибирск -15...-12, снег

Омск -13...-8, облачно

Орел -1...+3, дождь

Оренбург -3...-1, снег

Пермь -5...-4, снег

Ростов-на-Дону +4...+8, облачно

Севастополь +5...+13, солнечно

Симферополь +5...+13, солнечно

Сочи +6...+13, облачно

Тамбов 0...+2, дождь

Тюмень -10...-5, снег

Уфа -3...-2, снег

Хабаровск -11...-6, снег

Челябинск -4...-8, снег

Чита -24...-13, облачно

Элиста +1...+7, облачно

Южно-Сахалинск -11...+4, осадки

Якутск -34...-33, снег

Ярославль +1...+1, снег

НА УЛИЦЕ

Отношение к людям с ограни-
ченными возможностями — по-
казатель зрелости общества и 
даже показатель отношения об-
щества к самому себе.

И то, что в принципе люди 
сегодня стали хотя бы терпимее 
к каким-то особенностям дру-
гих людей — уже большой про-
гресс. Я думаю, следующее по-
коление в своем отношении к 
инвалидам будет существенно 
гуманнее предыдущего. И чем 
больше мы развиваемся, тем 
разумнее, терпимее становим-
ся. Поэтому это действительно 
хорошая новость, что в Санкт-
Петербурге открылось кафе, в 
котором смогут работать люди 
с ментальными нарушениями. 
(«Российская газета»,10-я по-
лоса).Тем более, если волонте-
ры будут помогать таким лю-
дям трудиться. Теперь они смо-
гут создавать своими руками 
под руководством наставни-
ков-помощников керамиче-
скую посуду, разделочные до-
ски, одежду и аксессуары. Это 
отличный процесс интеграции 
в общество.

У нас в стране сейчас много 
людей, готовых поучаствовать 
в жизни тех, у кого есть какие-
то проблемы со здоровьем, на-
рушения, достаточно много, 
просто добрых, сострадатель-
ных. Но мест, где они могут ре-
ально помочь, еще мало. Даже 
достаточно просто посмотреть, 
насколько среда приспособле-
на к людям с ограниченными 
возможностями. В любом горо-
де количество пандусов мини-
мально, и почти все старые 
дома не подходят просто даже 
для въезда детской коляски, все 
рассчитано на некоего идеаль-
ного человека. Открытие тако-
го кафе, любые шаги в эту сто-
рону можно только приветст-
вовать.  Волонтерство для Рос-
сии — вещь новая. Весь XX век 
волонтерством занималась 
церковь, мессионеры, которые 
ездили в Африку. Один из ос-
новных символов помощи и во-
лонтерства — Мать Тереза. А у 
нас в стране этого не было в та-
кой мере. Положение инвали-
дов, детей сирот в детдомах 
было тяжелым в Советском Со-
юзе. Тогда это все было извра-
щено и ориентировано на 
странное высказывание Горь-
кого: «Жалость унижает чело-
века», которому он сам, кстати, 
не следовал. Ведь писатель был 
человеком очень жалостливым 
и сострадательным, реально 
помогал людям чем мог. Воз-
можно, стоит упомянуть о во-
лонтерстве в дореволюционной 
России, которое концентриро-
валось вокруг монастырей, по-
слушницы работали в больни-
цах для бедных. В русской клас-
сической литературе волонтер-
ство как сострадание есть на 
уровне идеи: больного челове-
ка пожалели, больному челове-
ку помогли. Ведь у нас человек с 
особенностями — и князь Мыш-
кин. А вот после Второй миро-
вой войны понятия гуманизма, 
терпимости стали оживать, они 
перестали быть чем-то абстрак-
тным и ненавидимым. Во всех 
тоталитарных обществах эти 
понятия абсолютно отрицают-
ся, топчутся, высмеиваются. В 
нормальных развитых, демо-
кратических — помощь челове-
ку с особенностями — это образ 
жизни. К счастью, сейчас мы 
идем тем путем, по которому 
идет весь мир. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Синоптики обещают 
пасмурную погоду. 
Возможен небольшой 
дождь.

СРЕДА
Снова облачно. Атмос-
ферное давление — 
746 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Потеплеет. Местами 
возможен кратковре-
менный дождь.
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Что российское кино 
предложит зрителю 
в 2020 году
Валерий Кичин  •  rg.ru/art/1792505
Спасибо за подборку, взяла для себя несколько кино-
картин на заметку. Особенно жду выхода биографиче-
ского фильма «Стрельцов» о судьбе нашего легендар-
ного советского футболиста. Выходившие ранее рос-
сийские фильмы про спортсменов — «Легенда № 17», 
«Движение вверх» — очень достойные, с удовольствием 
посмотрела.

Марина А.

От перемены мест
Павел Басинский  •  rg.ru/art/1792065
Недавно завершила работу 21-я ярмарка интеллекту-
альной литературы non/fiction. Первое, что бросается в 
глаза, — non/fiction этого года переехала на новое место. 

Стало просторнее, светлее и в целом удобнее. От оби-
лия ярких обложек впору растеряться, так что заранее 
составленный список — отличное решение. Несмотря 
на то что я где-то в брожениях между стендами потеря-
ла свой, сумела найти все, что хотела. Крупнейшие из-
дательства представили целую россыпь интересных 
новинок к ярмарке, некоторые книги уже датируются 
2020 годом (будущее наступило!). Жаль, что не хвати-
ло времени на презентации и встречи с авторами, но 
приятно приезжать сюда даже ненадолго: чтобы на це-
лый год надышаться особой атмосферой свежеотпеча-
танных страниц.

Анастасия Т. 

Спасти рядового Губина
Александр Емельяненков  •  rg.ru/art/1790871
Даже если каким-то способом забыть, что это остан-
ки воинов, отстоявших мир в середине ХХ столетия, 
все равно то, что братская могила в центре Европы 
стала стройплощадкой — это что-то нечеловеческое. 
Так нельзя в принципе. А конкретно эти люди, отдав-
шие свои жизни в борьбе с фашизмом, достойны па-
мятников и обелисков, почестей при перезахороне-
ниях. Уж никак они не должны стать строительной 
площадкой...

Людмила Е.

Российским регионам 
предрекли погодные 
аномалии
Вера Черенева  •  rg.ru/art/1792492
Начало декабря оказалось необычно теплым в боль-
шинстве регионов страны. Но, как сообщает Гидромет-
центр России, в ближайшее время температура повы-
сится еще сильнее из-за погодной аномалии. С одной 
стороны, теплая погода по-человечески не может не 
радовать: не надо кутаться в два свитера, заматывать 
нос на улице в шарф, пытаясь быстрее добежать из точ-
ки А в точку Б. А с другой стороны, уже несколько на-
стораживают такие климатические изменения. Стано-
вится очевидно, что климат меняется. Раньше на моей 
памяти не было таких теплых зим, а в этом году, напри-
мер, и осень была чрезвычайно приятной, не было тол-
ком ни дождей, ни промозглости, ни леденящего ветра. 
Теперь же, по моим наблюдениям, времена года начи-
нают сдвигаться. Надеюсь, что тот факт, что человече-
ство всё активнее начало задумываться о своем следе 
на экологии планеты, поможет приостановить нега-
тивные последствия загрязнения окружающей среды 
и возможных климатических сдвигов.

Ольга П. 

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ПРАЗДНИКИ Как не набрать вес после застолья
rg.ru/art/1795480

ОРУЖИЕ Испытания запрещенной американской 
ракеты показали на видео
rg.ru/art/1795327

АФИША Что не пропустить по ТВ и в Сети
rg.ru/art/1795465

ПОДАРКИ Как не нарваться на подделку при выборе 
парфюма к празднику
rg.ru/art/1795404

ДЕТИ Какие зимние развлечения опасны для детей
rg.ru/art/1795268

ЗДОРОВЬЕ Ученые предупредили о рисках 
переутомления на работе
rg.ru/art/1795409

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

16.12
понедельник

Главную новогоднюю ель страны доставили в Московский Кремль 
из Бородинского лесничества Можайского городского округа 
Подмосковья, где ее со всеми предосторожностями спилили за 
два дня до этого. Специальный автопоезд торжественно ввез ее 
через Спасские ворота для последующей установки на Соборной 
площади. 
Перед Спасскими воротами транспорт сделал остановку, после 
чего водитель, одетый в костюм Деда Мороза, вышел из машины и 
передал сотруднику службы охраны Кремля специальную 
«Подорожную грамоту» и доложил о прибытии груза. «Груз очень 

ценный и везли его с особой осторожностью. Упаковали елку 
хорошо. Как и всегда, соблюдали все правила и скоростной 
режим. Переживал, что можем задержаться из-за погоды, но все 
обошлось, доехали вовремя», — сказал он собравшимся журнали-
стам.
В этот раз главное новогоднее украшение Кремля выбирали из 12 
претенденток, растущих в разных уголках Подмосковья. В этом 
году высота главной елки будет около 25 метров, размах ветвей у 
основания — 6 метров, возраст — 90 лет. Занять почетное место 
на Соборной площади ей поможет специальный автокран.

Установка дерева и его украшение займут несколько дней. Во 
всей своей красе перед москвичами и гостями города главная 
новогодняя ель России предстанет 25 декабря, когда в Кремле 
состоится детский праздник Общероссийской елки, на который, 
по традиции, съезжаются несколько тысяч школьников со всей 
России. 
Уже известно, что на него приглашены шесть тысяч детей из раз-
ных городов России.
На Соборной площади новогодняя красавица простоит до 10 
января.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Полина Дашкова,
писатель
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